
Доступ  
вне зоны
Уголовное наказание  
за нарушения норм доступа 
к сетям обеспокоило РСПП

Российский союз промышленни
ков и предпринимателей (РСПП) 
настаивает на смягчении зако
нопроектов по обеспечению без
опасности объектов критической 
информационной инфраструк
туры (КИИ), принятых Госдумой 
в первом чтении. Опасения выз
ваны новеллой об уголовной от
ветственности за нарушения пра
вил эксплуатации и доступа. 
Такими инцидентами теоретиче
ски могут считаться аварии на ге
ографически распределенных 
сетях, что повышает риски не
справедливого наказания, счита
ют участники рынка.

РСПП настаивает на внесении по-
правок в пакет законопроектов «О без-
опасности критической информаци-
онной инфраструктуры», которые 
27 января были приняты Госдумой 
в первом чтении. Об этом говорится 
в письмах РСПП к премьеру Дмитрию 
Медведеву и главе комитета Госдумы 
по информполитике Леониду Леви-
ну, направленных 13 февраля (копии 
документов есть у 

”
Ъ“). Предусмотрен-

ная законопроектом уголовная ответ-
ственность по некоторым видам на-
рушений в сфере обеспечения без-
опасности КИИ будет «чрезмерной» 
и «беспрецедентно строгой», счита-
ют в союзе. Пресс-секретарь Дмитрия 
Медведева Наталья Тимакова и пред-
ставитель РСПП не ответили на за-
прос 

”
Ъ“. Леонид Левин сообщил, что 

еще не получил письмо.
Правительственный пакет зако-

нопроектов о безопасности КИИ был 
внесен в Госдуму 6 декабря 2016 года. 
К объектам КИИ в документе отнесены 
сети и информационные системы госо-
рганов, предприятий оборонной про-
мышленности, транспорта, кредитно-
финансовой сферы и др. Документа-
ми предусмотрены ряд мер по защите 
объектов КИИ от хакерских атак, а так-
же введение уголовной ответственно-
сти за неправомерный доступ к охра-
няемой информации, содержащейся 
в КИИ, или нарушение правил эксплу-
атации средств хранения и обработки 
такой информации, что наказывается 
штрафом до 2 млн руб. или лишением  
свободы на срок до десяти лет.
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Карельский перешелец
Александр Худилайнен хотел остаться, но уволился досрочно

Вчера президент Владимир 
 Путин подписал указ об отстав
ке главы Карелии Александра 
Худилайнена. Отставка главы 
одного из самых  проблемных 
регионов, как сообщил ”Ъ“ 
источник в администрации 
 президента (АП), стала завер
шающей в череде губернатор
ских отставок, состоявшихся 
за последние дни. Исполняю
щим обязанности главы Каре
лии до выборов назначен глава 
Федеральной службы судебных 
приставов (ФССП) Артур Пар
фенчиков. В наследство ему 
 досталось тщательно зачищен
ное политическое поле.

Вчера президент  встретился 
с Артуром Парфенчиковым и пред-
ложил ему пост и. о. губернато-
ра, предварительно спросив его 
о «внутреннем желании сделать 
максимум того», что он может, для 
Карелии, где он сделал «основную 
часть карьеры». Господин Парфен-
чиков ответил, что «это очень от-
ветственно — вернуться на роди-
ну и там работать», после чего пре-
зидент пообещал ему помогать. По 
словам источника 

”
Ъ“ в АП, это по-

следняя смена губернатора в чере-
де отставок глав регионов: за по-
следние дни свои посты покину-
ли главы Пермского края, Буря-
тии, Новгородской и Рязанской 
областей.

По данным 
”
Ъ“, Артур Парфен-

чиков (интервью с ним см. на стр. 1 
и 4) прибывает в Карелию сегодня. 
В 10:00 начнется очередная сессия 
заксобрания Карелии. В парла-
менте ждут Артура Парфенчико-
ва, полпреда президента в Севе-
ро-Западном федеральном округе 
Николая Цуканова, который дол-
жен представить врио, и, возмож-
но, Александра Худилайнена. Сам 
он вчера заявил, что решение «не 
ходить на выборы» было взвешен-
ным и обдуманным: «Нужно дать 

кандидату президента показать 
себя в Республике Карелия».

Отставку Александру Худилай-
нену предсказывали почти два го-
да: эксперты говорили о его неуме-
нии договариваться с местными 
элитами, о силовом разрешении 

всех конфликтов с оппозицией, 
слишком низком рейтинге у насе-
ления, особенно в Петрозаводске, 
где живет большая часть избирате-
лей республики. В экспертных рей-
тингах губернаторов глава Каре-
лии стабильно занимал последние 

строчки. В 2015 году, когда губер-
наторы массово уходили в досроч-
ную отставку, чтобы переизбраться 
осенью, Александр Худилайнен та-
кого разрешения не получил.

Год назад Владимир Путин по-
просил премьера Дмитрия Мед-
ведева и главу своей администра-
ции Сергея Иванова представить 
предложения, в том числе «кадро-
вого порядка», в связи с тем, что 
Карелия и Забайкальский край са-
ботируют программу расселения 
граждан из аварийного жилья. Гу-
бернатор Забайкалья Константин 
Ильковский («Справедливая Рос-
сия») в итоге поплатился за «ава-
рийку» своей должностью, а Алек-
сандр Худилайнен получил только 
выговор от президента. Вчера гла-
ва наблюдательного совета Фонда 
ЖКХ Сергей Степашин заявил, что 
«вы знаете судьбу нынешнего ру-
ководителя Карелии. Он был вы-
нужден уйти в отставку. Кстати, од-
на из причин — это как раз срыв 
программы переселения из ава-
рийного жилья». В июне 2016 го-
да произошла трагедия на карель-
ском Сямозере, где погибли дети. 
Но и это не привело к отставке го-
сподина Худилайнена. По сведе-
ниям 

”
Ъ“, он не хотел уходить, со-

бирался на выборы и даже про-
сил помощи у директора Службы 
внешней разведки Сергея Нарыш-
кина, который, по утверждению 
собеседников 

”
Ъ“, способствовал 

его карьере. Однако тот помочь 
ничем не смог, а АП была реши-
тельно настроена на его отставку.

Карелия всегда была непро-
стым для управления регионом. 
«Варягов» в регионе недолюбли-
вают — это касалось и губернато-
ра Андрея Нелидова, и Александ-
ра Худилайнена, которых в респу-
блике вместе с их командами про-
звали «питерскими».
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Теперь уже бывший  
глава Карелии  
Александр Худилайнен  
не смог справиться  
с политическими  
и социальными проблемами 
республики  ФОТО РИА НОВОСТИ

Долги прирастают 
регионами
ЦБ видит риски  
в финансировании банками субъектов РФ

ЦБ выступает против роста долговой на
грузки регионов перед банками. С 2015 
года банки используют выдачу займов 
субъектам федерации для выполнения 
условий наращивания кредитования, 
которое является обязательным для 
участников госпрограммы докапитали
зации через ОФЗ. В результате долго
вая нагрузка на регионы растет — по ито
гам 2016 года их совокупный долг перед 
банками составил около 1 трлн руб. Экс
перты прогнозируют: в ближайшие годы 
число дефолтов по таким ссудам замет
но вырастет.

Вчера глава ЦБ Эльвира Набиуллина вы-
разила обеспокоенность растущей задолжен-
ностью регионов перед банками, в том числе 
через выпуск облигаций. «Конечно, ситуация 
с накопленной задолженностью регионов пе-
ред банками вызывает беспокойство»,— отме-
тила она, выступая в Совете федерации. По ее 
словам, особенно серьезно долг вырос в 2015 
году — на 15%, в 2016 году регионы увеличи-
ли свои заимствования в виде ценных бумаг. 
По данным агентства АКРА, объем задолжен-

ности регионов перед банками на конец 2016 
года составил 1,035 трлн руб. По данным Счет-
ной палаты, совокупный госдолг регионов по 
итогам 2016 года составил 2,35 трлн руб.

По мнению госпожи Набиуллиной, «маги-
стральный путь — это снижение коммерче-
ских кредитов в финансировании дефицита 
бюджета регионов». Финансировать дефицит 
бюджета регионов без понятных источников 
будущего погашения — это не самый лучший 
вариант, заявила она. На необходимость сни-
жения финансирования через кредиты, при-
чем как от бюджета, так и от банков, указывал 
и Минфин. В финансовом ведомстве считают, 
что регионам необходимо наращивать длин-
ные облигационные заимствования. В прош-
лом году только 22 региона рискнули вый-
ти на рынок с облигациями на 153,5 млрд 
руб., и чаще всего речь шла о разовом выпу-
ске. По оценке Минфина, по итогам 2016 года 
42% долга регионов приходилось на бюджет-
ные кредиты, 35% — на банковские кредиты, 
19% — на облигации и 4% — на госгарантии.
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США переоценили  
чужие бюджеты
Глава Пентагона Джеймс Мэттис  
потребовал от коллег из стран альянса  
повысить военные расходы

В Брюсселе вчера открылось двух
дневное заседание глав оборон
ных  ведомств стран—участниц НАТО. 
Его ключевым действующим лицом 
стал новый министр обороны США 
Джеймс Мэттис, ранее занимавший 
один из главных постов в командо
вании альянса и теперь вернувшийся 
в Брюссель в новом качестве. На пер
вой  встрече с коллегами он, по сути, 
предъявил им ультиматум: если стра
ны—члены  НАТО до конца года не обя
зуются  повысить свои военные бюд
жеты до 2% ВВП, США «пересмотрят 
в сторону уменьшения свои обязатель
ства» в отношении альянса. Ранее о та
кой возможности говорил и американ
ский президент Дональд Трамп. На 
этом фоне вопрос о взаимоотношени
ях с Россией впервые с 2014 года ото
шел на второй план. С подробностя
ми из Брюсселя — корреспондент ”Ъ“ 
 ГАЛИНА ДУДИНА.

Страны НАТО подводят к 2%
Хотя встреча министров обороны стран—
участниц альянса началась вчера днем, са-
мый волнительный момент состоялся утром: 
генсек НАТО Йенс Столтенберг и новый гла-
ва Пентагона Джеймс Мэттис сделали корот-
кое совместное заявление для прессы. В той 
части холла, которую отгородили для журна-
листов, было не протолкнуться. А военные 
и репортеры, не попавшие туда, прильнули 
к телевизионным экранам в пресс-центре.

Интригу создали критические замечания 
в адрес НАТО со стороны президента США 
Дональда Трампа. Еще в ходе предвыборной 
гонки он выражал серьезные сомнения в эф-
фективности и принципах финансирования 
альянса. А после вступления в должность от-
мечал: «Мы просим, чтобы все члены НАТО 
делали необходимые финансовые взносы. 
Многие из них этого не делают. Многие даже 
не близки к этому».
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«ТАКОВА СУДЬБА ЧИНОВНИК А, ТЕМ БОЛЕЕ ЧИНОВНИК А В ФОРМЕ»
АР Т УР ПАРФЕНЧИКОВ О ТОМ, К АК РАБОТА ЛОСЬ ГЛАВНЫМ ПРИСТАВОМ, И О ТОМ, ЧТО Ж ДЕ Т К АРЕ ЛИЮ

Артур Парфенчиков назначен и. о. губернатора Каре-
лии. В интервью ”Ъ“ он подводит итоги своей работы 
в ранге директора Федеральной службы судебных 
приставов (ФССП) и рассказывает о возможных 
 переменах, которые ждут регион.

— Насколько неожиданным для вас стало предложе-
ние возглавить Карелию?
— Оно было неожиданным, это правда. Все мои мысли 
были связаны с дальнейшим развитием службы, ведь ФССП 

сейчас переживает серьезный этап развития. Я был нацелен 
не  решение новых задач, тем более что приставы получили 
недавно  новые полномочия по контролю за коллекторами. 
Но такова судьба чиновника, тем более чиновника в  форме. 
Надо всегда иметь осознание и силу отреагировать на из
менив шуюся ситуацию. Сейчас для меня главное — оправ
дать доверие президента на новом участке работы. Надеюсь 
на поддержку федерального центра, правительства, во всяком 
случае, такая поддержка была обещана во время 
встречи с президентом. с4
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Вчера вице-премьер Аркадий Дворкович 
поручил Минпромторгу, Минэкономики 
и Минздраву дополнительно проработать 
предложение о новых мерах поддержки 
российских фармкомпаний с помощью 
госзакупок. Ранее Минпромторг пред-
ложил давать на государственных тор-
гах абсолютное преимущество компани-
ям, производящим препараты на основе 
действующих веществ российской разра-
ботки. Ряд ассоциаций российских и ино-
странных предприятий уже выступил с 
критикой этой идеи, создающей «дискри-
минационные условия» для большинства 
участников рынка.

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера на совещании 

в правительстве с участием ФАС, Минпромтор-
га, Минэкономики, Минздрава, зарубежных и 
российских фармацевтических компаний ви-
це-премьер Аркадий Дворкович поручил ве-
домствам дополнительно проработать вопрос 
о введении новых ограничений на госзакупки 
лекарств — их предлагалось увязать со степе-
нью локализации фармацевтического произ-
водства. С предложением ввести на таких тор-
гах трехступенчатую систему преференций для 
компаний, производящих препараты на осно-
ве субстанций российского производства, вы-
ступил Минпромторг. По его схеме такие по-
ставщики получают абсолютный приоритет пе-
ред остальными, в их отсутствие закупка будет 
проходить по принципу «третий лишний» (ког-
да иностранный поставщик не участвует в кон-
курсе при наличии двух российских).

В понедельник ряд фармацевтических ассо-
циаций (Ассоциация российских фармацевти-
ческих производителей, Союз профессиональ-
ных фармацевтических организаций и Ассоци-
ация международных фармацевтических про-
изводителей), в которых в совокупности состоит 
около 100 компаний отрасли, направил в аппа-
рат вице-премьера Аркадия Дворковича письмо 
с критикой идей Минпромторга (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“). По мнению ассоциаций, предложе-

ния ведомства создадут на российском рынке 
лекарств «дискриминационные условия» для 
большинства компаний, а производители суб-
станций получат «индивидуальные преферен-
ции», которые приведут к сокращению числа 
игроков и сужению ассортимента лекарств.

Как сообщили 
”
Ъ“ участники совещания, на 

встрече сходную позицию высказали и произ-
водители импортных лекарств. Поддержали 
же предложения Минпромторга российские 
производители действующих веществ для фар-
макологии — компании «Р-Фарм» и «Биокад». 
«Сейчас на российском рынке есть пять-шесть 
компаний, способных производить субстан-
ции химического типа, и еще три — биологи-
ческого. На мой взгляд, в совокупности они мо-
гли бы поставлять субстанции для иностран-
ных компаний, на их разработку ушло бы око-
ло полутора лет»,— пояснил свою позицию ген-
директор «Биокада» Дмитрий Морозов.

По словам участников встречи, представи-
тели Минэкономики, ФАС и Минздрава на со-
вещании не выступали. Однако по его итогам 
вице-премьер дал ряд поручений этим ведом-

ствам — их проработка позволит определить-
ся с будущим инициативы Минпромторга. Ми-
нистерствам предстоит рассмотреть вопросы о 
соотнесении новых преференций и уже суще-
ствующих принципов заключения инвестици-
онных контрактов в отрасли, рассчитать меха-
низм определения референтных цен для таких 
закупок и продумать меры поддержки для про-
изводителей оригинальных лекарств.

Как сообщил 
”
Ъ“ курирующий закупки за-

мглавы Минэкономики Евгений Елин, позиция 
его ведомства сводится к тому, чтобы «не изобра-
жать рынок и не имитировать торги» с помощью 
непрозрачного механизма, а воспользоваться 
разрешенным законом правом правительства 
принимать индивидуальные решения о пря-
мой закупке, эквивалентной процедуре закуп-
ки у единственного поставщика. При этом  пра-
вительство может установить в качестве условия 
наличие производства полного цикла в России, 
решив вопросы определения цены и проверки 
того, что субстанция действительно произво-
дится в РФ. Сложные торги при этом проводить 
не придется. Если же одну субстанцию произво-
дят несколько производителей, можно выбрать 
поставщика, который предложит лучшую цену 
или поделить между ними контракты. Ранее, по 
его словам, такие меры использовались для сти-
муляции производства полного цикла в автомо-
бильной отрасли. «Это была бы честная схема, в 
которой инвестору понятно, что его ждет»,— по-
яснил господин Елин.

Анастасия Мануйлова,  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Действующие вещества  
отложили в долгий ящик
Правительство доработает меры поддержки локализации фармпроизводств

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,7

процента составила инфляция в годовом выражении на середину февраля 2017 года, оценило 
агентство «Интерфакс» на основании данных Росстата. На конец января показатель составлял 5%. За-
медление вызвано нехарактерной для сезона нулевой недельной инфляцией в период с 7 по 13 февраля 
2017 года (впервые с сентября, когда нулевой рост цен объясняется сбором урожая). В первую неделю 
февраля показатель составил 0,1%. Остановке роста потребительских цен способствовали подешевев-
шие сахар-песок (на 1%), свежие огурцы (2,9%), яйца, куры, свинина и подсолнечное масло (в пределах 
0,5%). Росли цены на помидоры (на 1,1%), картофель (1,2%), лук (1,6%) и сливочное масло (0,6%). 1
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ПРОГНОЗЫ

До 2023 года России 
не грозит рост более 2%

Очередной выпуск «Комментариев 
о государстве и бизнесе» Института 
развития Высшей школы экономики 
содержит обновленный консенсус-
прогноз до 2023 года, сделанный 
в феврале 2017 года на основе 
оценок 25 российских и западных 
институтов. Среди них Альфа-банк, 
The Boston Consulting Group, Центр 
макроэкономических исследований 
Сбербанка, ЦМАКП, Экономиче-
ская экспертная группа, Economist 
Intelligence Unit, ИНП РАН, ИЭП им. 
Егора Гайдара и др.

По сравнению с аналогичным 
прогнозом, сделанным в ноябре 
2016 года, общие оценки пер-
спектив экономики РФ ухудшились 
(см. график). Хотя официальные 
среднесрочные прогнозы предпо-
лагают ускорение роста экономики 
до 3–4%, консенсус предполагает, 
что даже через семь лет он так и 
не достигнет годовых темпов в 2%. 
Это «говорит о снижении оптимиз-
ма в отношении долговременных 

перспектив российского экономи-
ческого роста», отмечают авторы 
документа.

Причины утраты аналитиками 
оптимизма, вероятно, кроются 
в более скромных ожиданиях 
повышения нефтяных цен. «При 
сохранении общей тенденции к 
умеренному их росту вплоть до 2020 
года текущий консенсус-прогноз 
фактически останавливается на этом 
уровне ($59–60 за баррель), тогда 
как раньше эксперты ожидали даль-
нейшего плавного роста цен до $65 
за баррель к 2023 году»,— говорится 
в комментариях, но точные причины 
таких изменений не называются.

Долгосрочные прогнозы также 
предвещают ослабление курса 
рубля до 67,9 руб./$ в среднем 
в 2023 году,— но так как оно будет 
отставать от темпов инфляции (3,9% 
в 2023 году), реальный рубль укре-
пится на 20%, что снизит конкурен-
тоспособность товаров РФ. Что же 
касается инфляционной цели ЦБ 
в 4%, консенсус-прогноз предпола-
гает, что она будет достигнута лишь 
через шесть лет — в 2022 году.

Самые оптимистичные из ана-
литиков не видят возможностей 
для ускорения экономического ро-
ста выше 2,5–3% даже в отсутствие 
в ближайшие годы острых кризисов 
(прогноз такой вероятности не 
учитывает). «Хотя в эти годы вполне 
может случиться, например, спад 
в США — просто потому, что по-
следняя рецессия там закончилась 
в 2009 году, а промежуток между 
двумя рецессиями в развитых 
странах редко превышает 10–12 
лет»,— замечают эксперты. Если же 
такой сценарий реализуется, РФ 
будет сложно избежать негативных 
последствий.

Алексей Шаповалов
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Глава ФРС Джанет Йеллен, выступив по-
очередно перед обеими палатами аме-
риканского Конгресса, заявила, что при 
нынешних макроэкономических показа-
телях США было бы неразумно затягивать 
с повышением ключевой ставки — несмо-
тря на всю сохраняющуюся неопреде-
ленность по поводу того, как курс адми-
нистрации Дональда Трампа повлияет 
на экономику страны и мира. Вероятность 
повышения ставок уже в марте после ее 
выступлений несколько возросла, одна-
ко большинство участников рынка все же 
ждут, что это произойдет не ранее июня.

Глава ФРС Джанет Йеллен, выступая вче-
ра и позавчера в Сенате и палате представи-
телей Конгресса США, заявила, что было бы 
«неразумно» держать низкие ставки в усло-
виях ускорения экономического роста и по-
вышения инфляции. Однако когда именно 
регулятор поднимет ставку, будет решать-
ся «на ближайших заседаниях», осторожно 
уточнила госпожа Йеллен. На ее заявлени-
ях требуемая доходность по десятилетним 
бумагам, которые служат индикатором дол-
госрочных ожиданий инфляции, возросла с 
2,47% до 2,5% — рынки восприняли тон гла-
вы ФРС как свидетельство ужесточения по-
литики. Тем не менее участники рынка по-
ка ждут лишь двух повышений ставки в этом 
году — в июне и декабре. Вероятность ее под-
нятия в марте считается низкой — хотя она и 
выросла после заявлений главы ФРС.

Напомним, в январе регулятор воздер-
жался от изменения ставки, не дав четких 
сигналов относительно скорости ее повы-
шения (ближайший прогноз членов Коми-
тета по открытым рынкам будет опублико-
ван после заседания 14–15 марта). Еще в де-
кабре участники рынка ожидали три повы-
шения ставки — как и сами члены комите-
та. Однако теперь ситуация несколько изме-
нилась — Джанет Йеллен заявляет о намере-
нии сократить баланс ФРС, на котором сей-
час находятся активы на $4,5 трлн.

Комментируя действия новой админист-
рации Белого дома, Джанет Йеллен заявила, 
что «слишком рано определять влияние но-
вого курса на экономику», и отметила, что по-
литика регулятора «не опирается на спекуля-
ции». В экономике, по ее словам, сохраняют-
ся умеренные темпы роста на фоне укрепля-
ющегося рынка труда, инфляция движется к 
цели в 2%, деловой климат улучшается — хо-
тя американская промышленность и испы-
тывает негативное влияние укрепления дол-
лара. Глава ФРС попросила законодателей 
ориентироваться на «долгосрочное повыше-
ние темпов роста и производительности», а 
также решать проблему высокого госдолга.

Спорным пунктом экономической по-
вестки остается расхождение позиций ФРС 
и новой администрации по финансовому 
дерегулированию. Дональд Трамп уже пору-
чил Минфину приступить к пересмотру За-
кона Додда—Фрэнка, ранее установившего 
жесткие требования к достаточности капи-
тала банков (изменение закона потребует 
одобрения Конгресса). Однако Джанет Йел-
лен заявила конгрессменам, что жесткое ре-
гулирование не является препятствием для 
ускорения роста. Ранее она отмечала, что лю-
бой банк в США должен иметь достаточно ре-
зервов, чтобы не рассчитывать на примене-
ние к нему принципа too big to fail («слиш-
ком большой, чтобы обанкротиться»).

Эксперты отмечают, что ситуация по основ-
ным макроиндикаторам действительно про-
должает улучшаться. Безработица в январе со-
ставила 4,8% (на уровне полной занятости), бы-
ло создано 227 тыс. рабочих мест, что считает-
ся довольно высоким показателем (в декаб-
ре — 151 тыс.). Инфляция ускорилась до 2,5% 
(пятилетнего максимума) с 2,1% в декабре. Од-
нако показатель, на который ориентируется 
ФРС, инфляция персональных расходов, оста-
ется ниже 2% — 1,7% в январе. Вкупе с улучше-
нием деловых индексов это, по оценке Capital 
Economics, может свидетельствовать об уско-
рении роста в первом квартале 2017 года (в 
2016-м рост ВВП оказался самым низким за по-
следние пять лет — 1,6%, в четвертом квартале 
он замедлился до 1,9% против 3,5% в третьем).

Татьяна Едовина

ФРС 
прощупывает 
ставку
Экономика США 
подталкивает регулятора 
к действиям

Совет при президенте РФ 
по кодификации и совершен-
ствованию гражданского за-
конодательства готов дать 
отрицательный отзыв на зако-
нопроект о приоритете ремонта 
над денежной выплатой в ОСА-
ГО. По мнению юристов, потер-
певшим автовладельцам прин-
ципиально оставить свободу 
выбора формы возмещения. 
Несогласие кодификаторов мо-
жет затянуть реформу ОСАГО, 
которая из-за разногласий де-
путатов и ЦБ и так не будет за-
пущена в ранее намеченный 
срок — 1 марта 2017 года. 

Совет по кодификации гра-
жданского законодательства под-
готовил проект отрицательного за-
ключения на проходящий сейчас в 
Госдуме процедуру второго чтения 
законопроект о ремонтной рефор-
ме ОСАГО. У юристов к поправкам, 
в подготовке которых активно уча-
ствуют Минфин и ЦБ, семь замеча-
ний принципиального характера. 
В целом идея реформы не оспари-
вается: замена денежной выплаты 
ремонтом «может соответствовать 
интересам автовладельцев, если в 
рамках такого возмещения автов-
ладельцы смогут рассчитывать на 
быстрый и качественный ремонт 
своих автомобилей». Но при этом 
совет считает принципиальным 
предоставить потерпевшему сво-
боду выбора формы возмещения 
— деньги или ремонт.

Юристам непонятно, поче-
му приоритет ремонта установ-
лен только для физлиц — владель-
цев только легковых автомоби-
лей: «Неясно, по какой причине 
к юридическим и физическим ли-
цам, находящимся в одной и той 
же правовой ситуации (собствен-
ники поврежденных транспорт-
ных средств), применяются раз-
ные формы возмещения вреда». 
Напомним, для юрлиц схема воз-
мещения остается прежней. Кро-
ме того, непонятно, «в каком по-
рядке предполагается рассматри-

вать заявление потерпевшего о 
предоставлении ему возмещения 
в денежной форме, какие причи-
ны для выбора этой формы могут 
считаться достаточными, каким 
образом будут разрешаться разно-
гласия». Такое положение в проек-
те заключения названо «неопреде-
ленностью в правовом положении 
потерпевших, что может привес-
ти к появлению новой категории 
споров в сфере ОСАГО — о выборе 
формы возмещения».

Не нравится юристам и поло-
жение, по которому под ремонт-
ную реформу попадают только до-
говоры ОСАГО, заключенные по-
сле вступления в силу закона с из-
менениями. Кроме того, необходи-
мость граждан получать согласова-
ние страховщика на получение де-
нежной суммы в ряде случаев и да-
вать соответствующие объяснения 

специальной «комиссии по тяже-
лым жизненным обстоятельствам» 
также видится им недопустимым.

Отметим, впрочем, что в по-
следней сводной версии попра-
вок, которая приготовлена для об-
суждения депутатами банковско-
го комитета Госдумы 21 февраля, 
положение о создании подобной 
комиссии уже отсутствует. Денеж-
ные выплаты предусмотрены в 
случае смерти потерпевшего, по-
лучения им «тяжкого или средней 
тяжести вреда здоровью», получе-
ния инвалидности первой и вто-
рой групп. При этом такое реше-
ние (о выплате деньгами) не мо-
жет быть принято в отношении од-
ного и того же потерпевшего чаще 
одного раза в три года.

Вчера, выступая в Совете феде-
рации, глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина заявила, что закон о приори-

тетности ремонта «сделает ОСАГО 
неинтересным для недобросовест-
ных посредников-автоюристов». «Я 
надеюсь на вашу поддержку этой 
инициативы»,— обратилась к се-
наторам глава ЦБ. По ее словам, без 
ремонтных поправок ОСАГО в этом 
году станет для страховщиков убы-
точным, пока же компании терпят 
убытки в трети регионов РФ. 

Отметим, что совет уже оспари-
вал остро необходимые страхово-
му сообществу поправки. В декаб-
ре 2015 года совет раскритиковал 
инициативу по созданию нацио-
нального перестраховщика для 
санкционных рисков (см. 

”
Ъ“ 15 де-

кабря 2015 года). Но уже в апреле 
2016 года юристы смягчили свою 
позицию: в итоге национальная пе-
рестраховочная «дочка» ЦБ вышла 
на рынок в октябре прошлого года.

Татьяна Гришина

Автовладельцам хотят вернуть  
свободу выбора
Реформа ОСАГО не понравилась юристам

В Совете по кодификации гражданского законодательства считают, что автовладельцы должны иметь возможность 
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Старые урны новым участкам
ЦИК думает, как освежить президентские выборы

В Центризбиркоме (ЦИК) собираются заку-
пить новые электронные урны образца 2017 года 
( КОИБ-2017) к президентским выборам. Для это-
го  будут использованы  сэкономленные на дум-
ских выборах 550 млн руб. Старые урны ЦИК го-
тов  перераспределить между комиссиями, кото-
рые могут  появиться в результате «разукрупнения» 
 избирательных участков. 

ЦИК утвердил требования к электронным комплек-
сам обработки избирательных бюллетеней (КОИБ) нового 
образца. Они необходимы для подготовки документации, 
разработки и закупки КОИБ-2017. Старые урны, по словам 
зампреда ЦИКа Николая Булаева, могли «не совпадать по 
размерам», в том числе со сканером бюллетеней. «Чтобы 
не создавать проблем, делая головку (считывающую ин-
формацию с бюллетеней.— 

”
Ъ“), которая не садится на 

ящик, сделаем и головку, и ящик. Тем более что ящик сто-
ит не слишком много денег»,— заявил господин Булаев. 

«Мы предполагаем увеличение числа избирательных 
участков за счет уменьшения количества избирателей 
на них, как бы разукрупнения. То есть эти (старые.— 

”
Ъ“) 

ящики точно будут востребованы»,— сказал зампред ЦИ-
Ка. По закону «Об основных гарантиях избирательных 
прав и праву на участие в референдуме граждан РФ» участ-
ки создаются «из расчета не более чем 3 тыс. избирателей, 
участников референдума на каждом участке». Участки мо-
гут перерезать, исходя из максимальной численности в 
1,5 тыс. человек на каждом участке. О степени проработки 
поправок господин Булаев говорить не стал. Избиратель-
ных участков в РФ сейчас около 96 тыс. На научно-практи-
ческой конференции по итогам думских выборов 2016 го-
да председатель ЦИКа Элла Памфилова уже предлагала 
сделать так, чтобы на каждом участке голосовало 1000 или 
даже 500 избирателей. Это позволило бы избежать «техни-
ческих ошибок», которые сейчас случаются «именно пото-
му, что люди перегружены», уверяла глава ЦИКа (см. 

”
Ъ“ от 

25 ноября 2016 года).
Политический юрист Антон Рудаков говорит, что при 

переформировании участков «будет явный плюс для 

власти»: «Только 
”
Единая Россия“ способна справиться 

с полным охватом всех участковых избирательных ко-
миссий. Не только наблюдателями, но и членами комис-
сий с правом решающего голоса». При этом возрастет и 
техническая нагрузка на территориальные избиркомы: 
«Одно дело принять сто протоколов, и совсем другое — 
когда их в два раза больше». В регионах большая пробле-
ма — поиск помещений УИК, добавляет эксперт.

К региональным выборам новые КОИБы устанавли-
вать не планируется, они могут быть использованы во 
время выборов президента. Партии КОИБов будут полу-
чены «к декабрю-январю, реально больше срок сокра-
тить невозможно», говорит Николай Булаев. В ЦИКе на-
поминают, что в резерве находится около 5,7 тыс. КОИ-
Бов старого образца. В один комплекс входит две элек-
тронные урны и принтер, который печатает протокол. 
Источник, который может быть использован ЦИКом для 
закупки КОИБ-2017,— сэкономленные на думской кам-
пании средства: 550 млн руб. Вопрос переоснащение из-
бирательной системы обсуждала с президентом глава 
ЦИКа Элла Памфилова по итогам выборов в Госдуму (см. 

”
Ъ“ от 20 декабря 2016 года).

По словам Николая Булаева, за свои средства ЦИК 
планирует купить 2,5–3 тыс. новых комплексов: «Кро-
ме этого, Москва и Московская область планируют вы-
делить сопоставимые с нашей суммой деньги». При за-
купке 2,5 тыс. комплексов цена одного из них составит 
220 тыс. руб. Ранее в ЦИКе говорили, что производящая 
КОИБы компания КРОК запрашивала за изготовление 
одного комплекса более 250 тыс. Зампред ЦИКа сказал 
вчера, что теперь должна появиться конкуренция, что-
бы монополист не завышал цены: «Те, кто реально мог 
бы изготовить КОИБы, должны соразмерить свои жела-
ния с возможностями федерального бюджета, мы не мо-
жем беспредельно дорого покупать». КОИБы, скорее все-
го, будут сосредоточены в тех регионах, где нужно будет 
снять вопрос о возможной нечестности голосования, рас-
суждает собеседник 

”
Ъ“ в ЦИКе. 

Максим Иванов

Карельский перешелец
«Он уйдет, а мы останемся»,— до-

вольно частая для республики фра-
за. Неслучайно вчера президент на 
встрече с Артуром Парфенчиковым 
обсудил, что он родом «из глубокой» 
Карелии, поселка Куркиеки. Отме-
тим, что зампредом Верховного суда 
Карелии работает его бывшая жена 
Наталья Гуляева.

Как и в случае с предыдущими ре-
гионами, попавшими под ротацию, 
врио главы Карелии назначен феде-
ральный чиновник. Однако среди но-
вых врио господин Парфенчиков — 
единственный руководитель сило-
вого ведомства. Политолог Николай 
Миронов отмечает, что в регион на-
правили силовика, так как одной из 
его главных задач будет «навести по-
рядок, в том числе с незаконной вы-
рубкой леса — это целая криминаль-
ная сфера». «Парфенчиков работал 
прокурором в регионе, хорошо зна-
ет эту специфику,— сказал он 

”
Ъ“.— 

Есть и другие проблемы — достаточ-
но высок уровень коррупции, что по-
служило одной из причин отставки 
Худилайнена. На фоне коррупции и 
бездействия органов власти сворачи-
вается и социальная сфера. Ни один 

”
молодой технократ“ республику бы 

не потянул в том состоянии, в каком 
ее оставил Худилайнен».

В Карелии считают, что назначе-
ние для господина Парфенчикова 
неинтересное, но выхода у него нет. 

Один из членов правительства Алек-
сандра Худилайнена сказал 

”
Ъ“, что 

для Артура Парфенчикова переезд из 
здания ФССП на Кузнецком Мосту в 
Петрозаводск — это, скорее, ссылка. 
«Александру Худилайнену, когда его 
отправляли из Ленинградской обла-
сти в Карелию, было обещано, если 
он справится с задачей, перевод через 
два-три года на один из федеральных 
постов, но справиться ему не удалось. 
У Артура Парфенчикова — те же пер-
спективы и те же риски»,— добавил 
собеседник 

”
Ъ“. 

При этом господину Парфенчи-
кову достанется в наследство и тяже-
лая политическая ситуация: в регио-
не традиционно сильно было «Ябло-
ко» во главе с бизнесменом и успеш-
ным политтехнологом Василием По-
повым, активно противостоявшее гу-
бернаторам и регулярно выигрывав-
шее выборы. При этом полностью 
«ручными» для главы не были и дру-
гие силы — даже партия власти. Го-
сподин Худилайнен взаимодейство-
вать с местными элитами не умел. 
Так, победа Галины Ширшиной от 
«Яблока» на выборах мэра в 2013 го-
ду во многом была сконструирована 
самой региональной властью: сня-
тие с выборов главного «яблочно-
го» кандидата Эмилии Слабуновой 
вызвало протест избирателей, а са-
ма власть не смогла вовремя опреде-
литься с собственным кандидатом. В 
итоге мэр-единоросс Николай Левин 
пошел на выборы самостоятельно, а 

поддерживал его влиятельный депу-
тат заксобрания и бизнесмен Девлет-
хан Алиханов («Единая Россия», нахо-
дится в СИЗО). Но и с избранным мэ-
ром Галиной Ширшиной, настроен-
ной изначально на взаимодействие 
с региональной властью, господин 
Худилайнен сотрудничать не смог. В 
итоге потерял свой пост и попал под 
уголовное расследование спикер 
горсовета Олег Фокин («Единая Рос-
сия»), из страны пришлось уехать Ва-
силию Попову, горсовет досрочно от-
правил в отставку мэра.

Оппозиция неоднократно заяв-
ляла, что администрация региона 
силовыми методами пытается зада-
вить всех несогласных. И, так или 
иначе, это удалось — оппозиция в 
регионе разгромлена. Галина Шир-
шина вчера выразила надежду, что 
новый глава региона прекратит «по-
литические репрессии». Василий 
Попов ее надежд не разделяет. «Про-
блема в том, что многие члены на-
шей команды осуждены и уже отбы-
вают наказание либо ждут пригово-
ра суда,— заявил он 

”
Ъ“.— Возмож-

но, Парфенчиков не будет нагнетать 
дальше, но уж защищать 

”
яблочни-

ков“ точно не будет. Он же чиновник 
и силовик».

Таисия Бекбулатова;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Алексей Владимиров, 
Петрозаводск;  
Софья Самохина

Константин Долгов меняет площадь
Уполномоченный МИД РФ может перейти на работу  
в администрацию президента

По сведениям ”Ъ“, уполномочен-
ный МИД РФ по вопросам прав 
человека, демократии и верхо-
венства права Константин Долгов 
рассматривается как кандидат на 
должность замначальника управ-
ления президента по обществен-
ным проектам (УОП). Назначение 
нового замначальника УОП мо-
жет совпасть с переводом из УВП 
в УОП департамента по взаимо-
действию с гражданским обще-
ством и НКО. Внутри УВП также 
может произойти перераспреде-
ление департаментов.

О том, что Константина Долгова 
рассматривают как кандидата на 
должность замглавы управления 
по общественным проектам (УОП), 

”
Ъ“ рассказали два источника в гос-

структурах РФ. УОП было создано в 
октябре 2012 года. В указе президен-
та по созданию УОП говорилось, что 
оно образуется «в целях укрепления 
духовно-нравственных основ рос-
сийского общества, совершенство-
вания госполитики в области па-
триотического воспитания, разра-
ботки и реализации значимых об-
щественных проектов в этой сфе-
ре». Сразу после создания УОП воз-
главил замначальника управления 
президента по внутренней полити-
ке (УВП) Павел Зенькович, его заме-
стителями стали Ольга Васильева и 
Владимир Попов. В августе 2016 го-
да госпожа Васильева была назначе-
на министром образования. С тех 
пор ее должность в УОП оставалась 
вакантной. В конце января 2017 го-
да УОП возглавил замначальника 
УВП Сергей Новиков.

Константин Долгов, которого 
можно назвать одним из самых ци-
тируемых российских диплома-
тов, комментировать 

”
Ъ“ возмож-

ный переход в УОП отказался. Свою 
нынешнюю должность он занима-
ет с момента ее создания в 2011 го-
ду. До этого он много лет работал в 
системе МИДа, как в центральном 
аппарате, так и за рубежом. Появ-
ление должности уполномоченно-
го, по сути, стало ответом МИДа на 
постоянную критику ситуации с со-
блюдением прав человека в России 

со стороны Госдепартамента США и 
других ведомств стран Запада.

С 2012 года российский МИД ре-
гулярно публикует доклады, в кото-
рых перечисляются факты наруше-
ния прав и свобод человека в США и 
некоторых странах Евросоюза. На во-
прос 

”
Ъ“, с чем связаны такие геогра-

фические предпочтения, Констан-
тин Долгов в октябре 2012 года отве-
тил: «Американцы неправомерно по-
зиционируют себя как абсолютный 
авторитет и непререкаемый лидер 
в сфере демократии и прав челове-
ка. Они пытаются учить другие стра-
ны, как им строить демократию. Не-
редко их попытки граничат с откро-
венным вмешательством во внутрен-
ние дела. К сожалению, и Россия с 
этим сталкивается. В то же время у са-
мих американцев сохраняется очень 
сложная ситуация с правами челове-
ка. Никто не может быть образцом 
демократии!» Докладов о нарушени-
ях прав человека в странах СНГ или 
БРИКС российское внешнеполити-
ческое ведомство не выпускало.

Назначение нового замглавы УОП 
может совпасть с переводом депар-

тамента по взаимодействию с гра-
жданским обществом (возглавляет 
Николай Свидро) из УВП в УОП, гово-
рят собеседники 

”
Ъ“ в Кремле. Этот 

департамент курирует в том числе 
президентский совет по правам че-
ловека, НКО, Минюст. Сейчас депар-
тамент подчиняется напрямую главе 
УВП Андрею Ярину. Политолог Анд-
рей Колядин отмечает, что «Констан-
тин Долгов дипломат. А значит, кро-
ме прекрасного образования и уме-
ния вести сложные переговоры, еще 
и многократно проверенный, ло-
яльный и молчаливый — что являет-
ся идеалом современного чиновни-
ка». По мнению эксперта, начальник 
УОП Сергей Новиков — человек Ки-
риенко и правильное перераспреде-
ление департаментов между УОП и 
УВП «только усилит его».

По сведениям 
”
Ъ“, в УВП обсужда-

ется вопрос о передаче департамен-
та по работе с политическими пар-
тиями от замначальника управле-
ния Тимура Прокопенко — тому же 
замглавы УВП, что будет курировать 
Федеральное собрание (сейчас эта 
должность вакантна). Летом 2016 го-
да лидер Партии пенсионеров Ев-
гений Артюх публично обвинял го-
сподина Прокопенко в давлении на 
партию с целью откорректировать 
ее предвыборные списки (см. 

”
Ъ“ от 

19 июля 2016 года). А уже в августе 
2016 года, как писала газета «Ведо-
мости», глава департамента по взаи-
модействию с партиями Марина Че-
кунова лишилась своей должности. 
Таким образом, в ведении господи-
на Прокопенко может остаться толь-
ко департамент по взаимодейст-
вию с молодежными организация-
ми. Это направление отчасти кури-
руется и УОП — что было, по словам 
собеседников 

”
Ъ“, причиной аппа-

ратной конкуренции между Тиму-
ром Прокопенко и Павлом Зенько-
вичем. Господин Прокопенко — по-
следний чиновник УВП из коман-
ды Вячеслава Володина, который со-
хранил свой пост на Старой площа-
ди после перехода господина Воло-
дина в Госдуму.

Софья Самохина,  
Елена Черненко

с1

Его поздравляет председатель Центральной избиратель-
ной комиссии Элла Памфилова:
— Мои самые сердечные и искренние поздравления с 
юбилеем Сергею Александровичу Григорьеву! Знаю тебя 
как человека, пользующегося заслуженным уважением 
за свой серьезный вклад в развитие отечественного, со-
циально-ответственного бизнеса, благотворительности, 
за умение налаживать диалог по самым сложным вопро-
сам между обществом и властью. Но самое главное — ты 

просто очень хороший, доброжелательный, открытый и 
глубоко порядочный человек, надежный друг, которому 
я бесконечно благодарна за помощь и поддержку в са-
мый тяжелый для меня период, когда многие просто от-
вернулись... Дорогой Сергей, пусть счастье, любовь, здо-
ровье и благополучие всегда окружают тебя и всю твою 
замечательную семью, пусть успех и удача сопровожда-
ют тебя в твоей большой и многогранной деятельности!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет президенту некоммерческой 
организации «Фонд социально-экономической поддержки 
регионов СУЭК — РЕГИОНАМ», заместителю гендиректора 
СУЭК, председателю комиссии ОП РФ по развитию  
реального сектора экономики Сергею Григорьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Уполномоченный МИД РФ  
по правам человека 
Константин Долгов 
может заняться ими уже 
в администрации президента  
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

контекст  

Юбилею революции 
добавляют денег

Фонд «История Отечества», созданный в 2016 
году по указу президента Владимира Путина, 
распределит около 100 млн руб. на создание 
проектов, посвященных 100-летию Октябрь-
ской революции 1917 года. Об этом сообщил 
вчера исполнительный директор фонда Конс-

тантин Могилевский. Соответствующий кон-
курс фонд уже объявил, его итоги будут подве-
дены 1 апреля. По словам господина Могилев-
ского, конкурс стартовал 31 января 2017 года, 
и на сегодняшний день поступило около 70 за-
явок. Конкурс проводится по четырем направ-
лениям: поддержка выставочной деятельнос-
ти, производство фильмов, издание научно-
популярной литературы и поддержка проведе-
ния международных форумов и мероприятий.

По словам господина Могилевского, для 
рассмотрения заявок будут сформированы 
четыре экспертных совета, которые возглавят 
первый заместитель гендиректора ТАСС Ми-
хаил Гусман; спецпредставитель президента 
РФ по международному культурному сотруд-
ничеству Михаил Швыдкой; директор Истори-

ческой библиотеки Михаил Афанасьев. Также 
приглашение было направлено гендиректору 
Третьяковской галереи Зельфире Трегуловой. 
«Объем средств, которые запрашиваются 
участниками конкурса, кратно превысит воз-
можности фонда, которыми мы располагаем. 
Но мы рассчитываем, что, оценив качество 
этих заявок, частный бизнес подключится или 
государство найдет дополнительные возмож-
ности»,— добавил Константин Могилевский. 
Как писал ”Ъ“ 13 февраля, в марте итоги свое-
го конкурса «Революция 1917 года» (был объ-
явлен еще в 2015 году) подведет РФФИ. По 
словам заместителя начальника управления 
отделения гуманитарных и общественных наук 
РФФИ Владимира Захарова, фонд распреде-
лит около 40 млн руб. Софья Самохина

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А П О С Л Е Д Н И Е  П Е Р Е Х О Д Ы  Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Х  Ч И Н О В Н И К О В  В  Г У Б Е Р Н А Т О Р Ы

28 апреля 2012 года губернатором Костромской области по пред-
ставлению президента РФ был утвержден Сергей Ситников. На 
эту должность он перешел с поста руководителя Роскомнадзора.

5 мая 2012 года в должность губернатора Пермского края вступил 
Виктор Басаргин, который до этого работал министром регио-
нального развития РФ. 6 февраля 2017 года он досрочно сложил 
полномочия главы региона.

11 мая 2012 года Московскую область возглавил глава МЧС Сер-
гей Шойгу. 6 ноября 2012 года он перешел на должность министра 
обороны России.

22 апреля 2015 года заместитель управляющего делами пре-
зидента РФ Вениамин Кондратьев был назначен врио главы 
Краснодарского края. 13 сентября того же года он выиграл выборы 
главы региона.

2 февраля 2016 года замминистра обороны РФ Алексей Дю-
мин был назначен врио губернатора Тульской области. 18 сентября 
он выиграл выборы главы региона. Тогда же губернатором Тверской 
области был избран Игорь Руденя, который с 2 марта был врио 
главы региона, а до этого возглавлял департамент агропромышлен-
ного комплекса правительства РФ.

28 июля 2016 года врио губернатора Севастополя был назначен 
Дмитрий Овсянников, занимавший до этого пост замминистра 
промышленности и торговли РФ. В этот же день Кировскую область в 
качестве врио возглавил руководитель Росреестра Игорь Васильев.

7 февраля 2017 года врио главы Республики Бурятия был назна-
чен Алексей Цыденов, который до этого работал заместителем 
министра транспорта РФ.

Елена Федотова

Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е  Л И Ц А Ч Ь Я  К А Р Ь Е Р А  Б Ы Л А  С В Я З А Н А  С  К А Р Е Л И Е Й

С 1999 года депутатом Госдумы работает уроженка Карелии Ва-
лентина Пивненко. С 1995 года она была председателем палаты 
представителей заксобрания Республики Карелия.

С 22 мая 2012 года заместителем секретаря Совбеза РФ работает 
Рашид Нургалиев. В 1981 году в Карелии он начинал карьеру в ор-
ганах КГБ, в 1995-м перешел в центральный аппарат ФСБ. В 2002-м 
перешел в МВД, в 2004–2012 годах был министром внутренних дел. 
Нынешний секретарь Совбеза Николай Патрушев в 1992–1994 
годах также работал в Карелии министром безопасности республики, 
начальником управления Федеральной службы контрразведки РФ.

20 декабря 2012 года председателем партии «Яблоко» стала 
Эмилия Слабунова. С 1982 года она работала педагогом 

в Карелии, возглавляла лицей. С 2011 года является депутатом 
заксобрания Карелии.

С 27 октября 2014 года уроженец Петрозаводска Иван Ва-
лентик занимает пост заместителя министра природных ресурсов 
и экологии РФ — руководителя Рослесхоза. В 2003–2008 годах он 
был владельцем, партнером и руководителем ряда коммерческих 
фирм в Петрозаводске, специализировавшихся на юридических 
консультациях, инвестициях, лесоторговле.

15 февраля 2017 года врио главы Карелии стал уроженец 
республики Артур Парфенчиков. С 1987 по 2006 год он работал 
в органах прокуратуры Карелии, а затем перешел в Федеральную 
службу судебных приставов, которую с 2008 года возглавлял.

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  А Л Е К С А Н Д Р А  Х У Д И Л А Й Н Е Н А

Александр Худилайнен вступил в должность главы Карелии 24 мая 
2012 года и занимал этот пост 1728 дней.

За время его правления население республики сократи-
лось на 1,9% — с 639,6 тыс. на 1 января 2012 года (68-е место 
по стране) до 627,3 тыс. на 1 января 2017-го (69-е). Рождаемость 
снизилась на 0,8% — с 12 на 1 тыс. населения в 2011 году (47-е 
место) до 11,9 по итогам 2016-го (57-е). Смертность осталась 
на том же уровне — 14,8 на 1 тыс. человек (59-е место по стране 
в 2011 году; 61-е — в 2016-м).

Уровень безработицы вырос на 0,4 процентного 
пункта — с 8,4% в 2011 году (60-е место) до 8,8% за 2016 год 
(74-е). Среднемесячная зарплата увеличилась в 1,4 раза — 
с 22,3 тыс. руб. в 2011 году (25-е место) до 30,3 тыс. руб. в 2016-м 

(26-е). Средняя пенсия за тот же период выросла 
в 1,5 раза — с 10,1 тыс. руб. (13-е место) до 14,9 тыс. руб. (11-е).

Бюджет Карелии остался дефицитным. По итогам 
2011 года доходы бюджета составили 35,9 млрд руб., расходы — 
36,1 млрд руб. Бюджет 2016 года исполнен с дефицитом 2,6 млрд 
руб. (доходы — 39,3 млрд руб., расходы — 41,9 млрд руб.). Вало-
вый региональный продукт вырос на 23% — с 155 млрд руб. 
в 2011 году до прогнозируемых 190 млрд руб. в 2016-м. Индекс 
промышленного производства в 2011 году составлял 101,6%, 
в 2016 году — 103,3%.

Число зарегистрированных преступлений снизилось 
на 5,6% — с 14,3 тыс. в 2011 году до 13,5 тыс. в 2016 году.

Михаил Малаев
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первые лица

— Что ждет команду, которая сейчас управляет ре-
гионом? Планируются ли радикальные зачистки?
— Как говорил один известный политик, если человек 
к 40 годам не становится консерватором, у него нет ума. 
Я против всяких революций, резких смен. Сколько бы 
сегодня ни было негативной информации о предыду-
щем руководителе, никогда нельзя все видеть в одном 
свете. Есть ряд и позитивных моментов, которые я хо-
тел бы поддержать и продолжить, в том числе и в эко-
номике, и в бизнес-проектах. Поэтому каких-то резких 
движений, а тем более зачисток не будет. Моя задача 
— развитие политического консенсуса в республике.

Тем не менее перемены будут, в том числе и в соста-
ве правительства. Но они будут эволюционными, посте-
пенными. Костяк, безусловно, сохранится: многих, кто 
сегодня работает в правительстве Карелии, я знаю лич-
но. Будет и свежая кровь, в первую очередь за счет регио-
нальных ресурсов. Безусловно, есть кандидаты и из дру-
гих регионов. Я много ездил по стране, у меня сложились 
достаточно серьезные контакты с губернаторским корпу-
сом, я знаю многих талантливых менеджеров. Поэтому, 
может быть, они станут членами моей команды. Но это 
будет точечные, конечно, назначения. Основной упор бу-
дет сделан на использование местных кадров, потому что 
Карелия всегда отличалась высоким интеллектуальным 
резервом. В любом случае решения о новых назначени-
ях не будут затягиваться, времени на раскачку у нас нет.
— Есть ли информация о том, кто может возгла-
вить ФССП? В СМИ звучала кандидатура Владими-
ра Плигина.
— Мною был предложен ряд кандидатур, но этот вопрос 
находится в компетенции президента. Уверен, что будут 
взвешены за и против, служба получит достойного руко-
водителя. Что касается Владимира Николаевича Плигина, 
то это очень достойный человек, и, безусловно, его приход 
был бы во благо службы. Я лично безмерно его уважаю, 
нас связывают долгие годы совместной работы. Но я ника-
кой конкретики в данном вопросе вам не могу сообщить.

Думаю, что мои предложения не единственные, 
есть еще позиция Минюста, администрации президен-
та. Уверен, что скоро мы получим ответ на вопрос о но-
вом директоре.
— Год назад был принят так называемый закон о 
скидке при оперативной уплате штрафов, который 
призван улучшить платежную дисциплину водите-
лей и, как следствие, сократить нагрузку на приста-
вов. В реальности это произошло?
— Дисконт на уплату штрафа был введен очень вовремя, 
мы давно активно поддерживали это предложение. Лич-
но у меня подавляющее большинство знакомых пользуют-
ся возможностью заплатить штраф с дисконтом. И мотиви-
рует их не только возможная угроза применения пристава-
ми санкций, но в первую очередь возможность сэкономить.

Я считаю, что правильно было бы максимально ши-
роко использовать этот институт не только по линии 
ГИБДД. У должников должна быть мотивация на добро-
вольную уплату штрафа. С дисконтом шансы на уплату 
гораздо выше. Нет ничего предосудительного обсуждать 
идею введения дисконта и по уголовным штрафам, в том 
числе и самым крупным. Нужно, чтобы гражданин был 
мотивирован с помощью скидки максимально быстро 
исполнить наказание. Почему бы не предоставить чело-
веку возможность вместо 100 млн руб. уголовного штра-
фа заплатить 50 млн максимально быстро? Мне представ-
ляется, что эта тема вполне приемлемая для дискуссий.
— Не приведет ли это к снижению профилактиче-
ской функции штрафа?
— Да, есть мнение, что дисконт в какой-то мере смягча-
ет ответственность виновных. Хотя мне представляется, 
что главное не размер штрафа, а его неотвратимость. Са-
ма по себе скидка направлена на поиск консенсуса меж-
ду государством и гражданином. Гражданин совершает 
определенные действия, государство налагает штраф 
и при этом дает возможность максимально комфорт-
но, быстро и без какого-либо конфликта в дальнейшем 
(потому что исполнительное производство — это кон-
фликт) штраф погасить.
— Выступит ли ФССП с законопроектом о расши-
рении списка составов, на которые распространя-
ется дисконт?
— ФССП не является субъектом законодательной ини-
циативы. Но на этапе принятия закона уже предлагали 
более широкое применение дисконта. Мы всегда эту по-
зицию отстаивали и будем ее дальше продвигать. Сей-
час предложения службы по дисконту отражены в про-
екте новой редакции КоАП.
— Уже год действует закон, согласно которому при-
ставы могут ограничивать водительские права 
должников. Насколько действенным оказался этот 
инструмент?
— За год почти 290 тыс. исполнительных производств 
сопровождались ограничением специальных прав. Это 
привело к взысканию более 3 млрд руб. долгов, из кото-
рых 2 млрд — это задолженность по алиментам. Любо-
пытно, что еще на стадии принятия закона мы видели, 

как менялось поведение должников. Отметили, к при-
меру, рост производств, где должники приступили к ис-
полнению обязательств. Может быть, они еще должны, 
но уже легализовались, предоставили сведения о своей 
работе и стали выплачивать алименты. Если, например, 
на 1 января 2016 года у нас было 267 тыс. должников по 
алиментам, не приступивших к погашению задолженно-
сти, то на 1 января 2017 года их стало 205 тыс.
— Закон обязывает приставов лично уведомить 
гражданина об ограничении прав на вождение ав-
томобиля. Но в случае, если должник объявлен в 
розыск, ограничение происходит заочно. Часто ли 
возникала такая ситуация на практике?
— По состоянию на 1 января 2017 года у нас 28 тыс. долж-
ников, объявленных в исполнительный розыск и огра-
ниченных в праве управления автомобилем заочно. На-
до понимать, что процедура объявления в розыск непро-
стая: требуется соблюсти весьма сложные процессуаль-
ные условия. Здесь учитываются и сумма, и категория 
долга, и принятие мер до объявления в розыск, и заяв-
ление взыскателя. То есть применяется достаточно слож-
ная схема, которая сама по себе не делает ее массовой.
— Заочно выносимые решения приводят к уплате 
долга?
— Розыск, повторюсь, применяется нечасто и в опреде-
ленных случаях. И наш опыт показывает, что многих та-
ких должников (особенно по алиментам), по всей види-
мости, как мы предполагаем на основании наших иссле-
дований, просто не существует.
— Как это не существует?
— Их уже нет в живых. Очень часто мы видим ситуацию, 
когда даже после применения всего комплекса мер — 
объявления в розыск, ограничения специальных прав, 
ограничения выезда за границу — в течение пяти лет 
о человеке не появляется никакой информации. Мож-
но, конечно, строить различные версии, но очень часто 
глубокое исследование ситуации, включая опрос лиц из 
окружения должника, все-таки наводит нас на мысль, 
что человека уже нет. Поэтому мы сегодня активно гово-
рим о такой процедуре, как признание гражданина без-
вестно отсутствующим и объявление его умершим на ос-
новании материалов розыска судебного пристава.
— И, как следствие, прекращение исполнительного 
производства?
— Да, на основании решения суда о признании должни-
ка безвестно отсутствующим. Как правило, это решение 
принимается на основании материалов розыска, осу-
ществляемого органами полиции. Проведение судеб-
ным приставом исполнительного розыска также могло 
бы служить законным основанием для принятия реше-
ния о признании должника безвестно отсутствующим.
— Взыскатель, вероятно, думает, что ФССП просто 
хочет избавиться от лишней работы, закрыв про-
изводство?
— Нет, как правило, он понимает ситуацию. Да и реше-
ние все равно принимает суд. Это сложный процесс, но 

тем не менее его нужно запускать, особенно когда речь 
идет о защите прав ребенка. Иногда нужно поставить во-
прос о том, что ребенок фактически является не соци-
альным сиротой, а, по сути дела, биологическим, имея 
права на соответствующие пособия, преференции усы-
новления и так далее. Мы об этом недавно говорили и с 
уполномоченным по правам ребенка: не надо продол-
жать формальную процедуру взыскания алиментов, ког-
да очевидно, что у нее нет перспектив. Если пять лет че-
ловек никуда не выезжает, исчез из всех источников ин-
формации, не попадает в полицию, в больницу, не обра-
щается за паспортом, в центр по трудоустройству, поте-
рял какие-то коммуникативные связи с бывшим окру-
жением, в этом случае требуется принятие решения о 
признании его безвестно отсутствующим.
— Нередко граждане сталкиваются с тем, что не мо-
гут связаться с приставами по телефону: для реше-
ния тех или иных вопросов приходится идти на при-
ем, стоять в очереди. Как решается эта проблема? 
— На сегодняшний день она связана с колоссальным ко-
личеством исполнительных документов, которые нахо-
дятся у небольшого числа наших сотрудников. Чуть боль-
ше 20 тыс. приставов по России занимаются вопроса-
ми исполнения судебных решений. На них приходится 
80 млн исполнительных производств в год, это запредель-
ная нагрузка. Мы сейчас работаем над тем, чтобы макси-
мально автоматизировать процессы исполнения.

Последние три года ФССП серьезно занималась вопро-
сами открытости службы, выстраиванием различных ви-
дов коммуникаций. И все равно одним из очень важных 
способов коммуникации является телефон. Человек на-
шел себя в банке данных на сайте ФССП, ему надо позво-
нить, узнать, спросить: почему я заплатил, но отобража-
юсь в базе? Количество пользователей банка растет: в 
2016 году к нему обращались более 88 млн раз, в сутки 
его посещают более 200 тыс. человек. Даже если 10% гра-
ждан хотят дозвониться до приставов, то это уже глобаль-
ная проблема в масштабах страны. Поэтому мы уже опре-
делили в каждом подразделении дежурный телефон, на 
который отвечает дежурный сотрудник. Я сам выборочно 
осуществлял дозвоны, и стоит отметить, что в небольших 
региональных подразделениях проблем дозвона практи-
чески не осталось, за исключением Москвы.

Также мы рассчитываем, что использование гражда-
нами личного кабинета у нас на сайте позволит миними-
зировать личный контакт граждан с приставом. Данный 
сервис уже работает в пилотном режиме в 21 регионе. Он 
позволяет гражданину через портал госуслуг или элек-
тронную подпись работать с приставом в процессуально 
значимом режиме — отправлять запросы, получать доку-
менты. Эта система должна освободить многих граждан 
от необходимости личного приема.
— Где сегодня наблюдается самая тяжелая ситуация 
с коммуникацией?
— В Москве опять же, из-за большого количества докумен-
тов. В 2016 году на исполнении в управлении по Москве 
находилось более 4,5 млн производств. Причем больше 
всего проблем возникает в тех подразделениях, которые 
переведены на электронный формат работы,— отделах по 
взысканию административных штрафов. Здесь пристав 
работает практически в автоматическом режиме, обеспе-
чивая электронное исполнение примерно 200–300 про-
изводств в день. Фактически сидит за компьютером, и ка-
ждая минута рабочая — это часть производственного про-
цесса, связанного с электроникой. Поэтому представить 
ситуацию, при которой пристав одновременно может 
параллельно по телефону давать консультации даже 1% 
должников или взыскателей, крайне сложно.
— Есть какой-то план по решению проблем очередей 
в Москве?
— Непосредственное изучение ситуации в межрайон-
ных отделах по взысканию штрафов управления по Мо-
скве, в том числе в рамках моего выезда, обозначило 
целый комплекс вопросов, разрешением которых мы 
сейчас занимаемся. Они касаются адаптации помеще-
ний для нахождения большого числа людей, оптимиза-
ции самого порядка приема, максимального разреше-
ния возникающих у граждан вопросов в онлайн-режи-
ме без обращения в отделы.

Одновременно с этим мы не обойдемся без увеличе-
ния количества сотрудников. В ближайшее время ФССП 
планирует выделить Москве дополнительно несколько 
десятков сотрудников за счет перераспределения штат-
ной численности. Сейчас взысканием штрафов в Москве 
занимаются 94 пристава. Планируется создать новый 
межрайонный отдел по взысканиям штрафов. Кроме то-
го, дополнительных людей выделят в уже существующие 
отделы: будут созданы отдельные группы для работы на 
многоканальных телефонах.
— 

”
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вывода денежных средств за рубеж с помощью полу-
чения решений третейских судов или заключения 
мировых соглашений, невольным участником кото-
рой стала ФССП. Что служба делает для того, чтобы 
выявить этот механизм легализации?
— Вопрос очень сложный. На самом деле ФССП далеко 
не ключевой механизм в такой схеме. Сегодня, имея ре-

шение суда, взыскатель может сам, не прибегая к помо-
щи приставов, обратиться с исполнительным листом в 
банк для списания средств со счета должника в его поль-
зу, и банк обязан исполнить судебное решение. Но да-
же если в эту схему включаются приставы, то выявить 
здесь признаки преступления практически невозмож-
но. Безусловно, мы стараемся мотивировать приставов 
в том, чтобы они в исполнительных производствах учи-
лись видеть схемы, которые имеют признаки уголов-
ных преступлений. Это может быть выявление предна-
меренного банкротства, уход от уплаты налогов, любые 
преднамеренные действия, связанные с наличием при-
знаков уголовного преступления. Но вот в описанной 
схеме все по закону и бесконфликтно с точки зрения ис-
полнительного производства. Должник не скрывается, а 
приходит и говорит: вот, пожалуйста, я должен, вот мои 
средства. И пристав уже не имеет права углубляться в его 
историю. Просто предъявляется исполнительный лист 
(пристав даже не видит резолютивную часть решения 
суда), и тут же на счет отдела судебных приставов посту-
пают деньги должника. Пристав по закону обязан в тече-
ние пяти дней все средства перечислить, в противном 
случае он может оказаться под угрозой дисциплинар-
ной ответственности.
 — Вы готовы оказывать содействие правоохрани-
тельным органам в выявлении таких схем?
— Несколько лет назад я подписал приказ об активизации 
работы по выявлению преступлений в сфере исполнения 
судебных решений. Конечно, мы заинтересованы в кон-
тактах и с прокуратурой, и с МВД, и с ФСБ в рамках сов-
местного выявления преступлений. Но еще раз обращу 
ваше внимание: если в действиях кредитора и должника 
все чисто с точки зрения исполнительного производства, 
то приставам нет оснований сомневаться и проводить, на-
пример, работу в сфере розыска активов должников, тем 
более при той нагрузке, которая на них ложится.
— Прошлым летом, когда был принят закон о кол-
лекторах и правительство стало готовить почву для 
определения ФССП в качестве надзорного органа за 
этим рынком, вы заявляли, что нужны средства для 
найма дополнительных сотрудников. В итоге бюд-
жет будет предоставлен?
— Штатная численность выделена, и это самое главное. 
Остальное находится в стадии решения. Не думаю, что 
здесь возникнут проблемы, учитывая минимальность 
средств, которые сегодня необходимы приставам для 
обеспечения этой деятельности. 
— Система уже заработала?
— Безусловно. Идет прием обращений, приняты все необ-
ходимые приказы, все коллекторские агентства, которые 
своевременно подали заявления о включении в госреестр 
(коллекторы по закону теперь не вправе работать, если их 
нет в реестре.— 

”
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возможность работать, либо получили аргументирован-
ный отказ в осуществлении коллекторской деятельности.
— Много отказов?
— Нет. По состоянию на начало февраля из 76 обращений 
о включении в реестр четыре агентства получили отказы.
— Почему?
— В основном из-за несоответствия закону заявленной 
документации, ее недостоверности. Отсутствовали неко-
торые документы, подтверждающие наличие необходи-
мого оборудования. Были вопросы к размерам чистых ак-
тивов. В частности, отсутствовало документальное под-
тверждение о включении агентства в реестр операторов, 
осуществляющих обработку персональных данных.
— А вопрос об исключении какого-либо агентства 
из реестра уже стоит?
— Да. Нам поступила информация, что одно довольно 
крупное агентство имеет большие долги. Однако эти 
долги не выведены в систему исполнительного произ-
водства, и мы их не увидели, когда проверяли. Исполни-
тельных производств нет (неисполненное более 30 дней 
решение суда по закону не дает права агентству работать 
на рынке.— 

”
Ъ“), но есть решение суда на крупную сум-

му. Если это подтвердится, агентство может потерять со-
ответствующую регистрацию.
— А жалоб уже много поступает на действия кол-
лекторов?
— По состоянию на начало февраля — более двухсот об-
ращений.
— На что жалуются?
— В основном на нарушение положений о количестве 
положенных контактов коллектора с должником (новым 
законом такие контакты теперь должны быть ограниче-
ны.— 

”
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агентствам пока рано. Правоприменительная практика 
только формируется. Не исключено, что ФССП совмест-
но с коллекторами выработает совместные предложения 
по доработке закона в плане уточнения, конкретизации 
его формулировок. Например, было бы правильно более 
детально прописать понятие «контакт с должником». Це-
лесообразно здесь использовать международную практи-
ку. Например, венгерское законодательство. В нем указа-
но, что контакт — это не просто звонок или SMS, а обя-
зательное наличие ответа должника. Если должник бро-
сил трубку, лишь услышав, что ему звонит коллектор, то 
это не контакт. То есть должен быть взаимный отрегули-
рованный процесс, который несет определенные обяза-
тельства как коллекторского агентства, так и должника. 
Должник должен все-таки со своей стороны контакт обес-
печить, высказать свою позицию.
— Вы не ожидаете, что в связи с введением жестких 
требований к агентствам резко вырастет серый ры-
нок коллекторских услуг?
— Действительно, многие агентства окажутся вне по-
ля правового регулирования. Если они продолжат зани-
маться коллекторской деятельностью, то приставы наде-
лены полномочиями привлечь их к административной 
ответственности и передать информацию в компетент-
ные органы. И давайте говорить откровенно: Уголовный 
кодекс как был, так и есть. Не стоит называть коллекто-
рами бандитов, которые бросают бутылки с зажигатель-
ной смесью в окна должникам.
— Коллекторов ассоциируют в первую очередь с 
банковскими долгами, на это нацелен и закон. Воз-
можно ли в будущем, что коллекторы подключатся 
к сбору других долгов, например ЖКХ, и тем самым 
разгрузят приставов?
— Я за это. Например, мы изучали финский опыт. Се-
годня в Финляндии коллекторы собирают две трети все 
долгов в стране еще до вынесения судебных решений о 
взыскании долга. Так что мы заинтересованы в том, что-
бы ниша непринудительного взыскания долгов разви-
валась и в России: это, мне кажется, интересно, выгодно 
и полезно всем. Исполнительное производство — всег-
да конфликт, поэтому желательно находить схемы, ко-
торые бы максимально эти конфликты минимизирова-
ли. Уводили бы ситуацию из плоскости конфликта в пло-
скость консенсуса. Однако надо понимать, что коллекто-
ры взыскивают долги не бесплатно.

Интервью взяли  
Иван Буранов и Юлия Полякова

«Такова судьба чиновника, тем более чиновника в форме»

Не стоит называть коллекто- 
рами бандитов, которые броса-
ют бутылки с зажигательной  
смесью в окна должникам

Не надо продолжать формальную 
процедуру взыскания алиментов, 
когда очевидно, что у нее нет 
перспектив

Почему бы не предоставить  
человеку возможность вместо 
100 млн руб. уголовного штрафа 
заплатить 50 млн руб.

Д О С Ь Е
Ф Е Д Е Р А Л Ь Н А Я  С Л У Ж Б А  
С У Д Е Б Н Ы Х  П Р И С Т А В О В

Федеральная служба судебных приставов (ФССП) создана на основе 
департамента судебных приставов в структуре Минюста в соот-
ветствии с указами президента от 9 марта и 13 октября 2004 года. 
Деятельность регулируется федеральными законами «О судебных 
приставах» и «Об исполнительном производстве». Основными 
задачами являются обеспечение деятельности судов и организация 
принудительного исполнения судебных актов. Приставы обеспечива-
ют безопасность судей и других участников процесса, поддерживают 
общественный порядок в зданиях судов и обеспечивают их охрану, 
обеспечивают привод лиц в суд, могут накладывать арест, изымать 
и реализовывать имущество должника, объявлять его в розыск. 
Структура ФССП включает центральный аппарат с 14 управлениями 
и двумя отделами, а также 84 территориальных управления. Штатная 
численность центрального аппарата — 640 человек, территориальных 
органов — 73,5 тыс. человек В 2016 году общая сумма взысканных 
средств составила 590,9 млрд руб. Бюджет ФССП на 2017 год запла-
нирован в размере 38,7 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О
П А Р Ф Е Н Ч И К О В  
А Р Т У Р  О Л Е Г О В И Ч

Родился 29 ноября 1964 года в Петрозаводске. В 1987 году окончил 
юрфак Ленинградского госуниверситета, был однокурсником 
премьер-министра Дмитрия Медведева, главы Федеральной службы 
судебных приставов (ФССП) в 2004–2008 годах Николая Винниченко.

В 1987 году работал помощником прокурора Олонецкого района  
в Карелии. В 1988–1991 годах — следователь прокуратуры того же 
района. С 1991 года — заместитель прокурора города Сортавала.  
С 1995 года — заместитель прокурора Петрозаводска, с 2000 года — 
прокурор. В 2006 году возглавил управление ФССП по Санкт-Петер-
бургу, был главным судебным приставом города. В 2007 году был наз- 
начен заместителем директора ФССП Николая Винниченко. С 29 де- 
кабря 2008 года — директор ФССП — главный судебный пристав Рос-
сии. 15 февраля 2017 года назначен врио главы Республики Карелия.

Награжден орденом Почета, медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени (2009), чеченским орденом имени Ахмата 
Кадырова.
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новости

Как стало известно ”Ъ“, в феде-
ральный розыск объявлен экс-де-
путат Госдумы РФ, член «Спра-
ведливой России» Олег Михеев. 
Обвинительное заключение по 
уголовному делу господина Ми-
хеева, который обвиняется в мо-
шенничестве, было утверждено 
Генпрокуратурой, но в суд не по-
ступило, поскольку сам фигурант 
исчез, так и не поставив под ним 
свою подпись.

Обвинительное заключение по 
уголовному делу бывшего депута-
та Госдумы РФ, лидера волгоградско-
го отделения «Справедливой Рос-
сии» Олега Михеева было утвержде-
но заместителем генпрокурора Рос-
сии Виктором Гринем еще в декабре 
прошлого года. Однако само дело до 
Советского райсуда Волгограда, где 
его предстояло рассмотреть по суще-
ству, так и не дошло. «Дело не может 
быть передано в суд до того, как обви-
нительное заключение (предъявлен-
ное Михееву.— 

”
Ъ“) не будет им из-

учено и подписано. А он этого не сде-
лал. Поэтому и находится в федераль-
ном розыске»,— пояснил 

”
Ъ“ руково-

дитель пресс-службы Волгоградского 
облсуда Александр Чернов.

Уголовное дело в отношении Оле-
га Михеева председатель СКР Алек-
сандр Бастрыкин возбудил 4 марта 
2013 года, после того как Госдума да-
ла согласие на снятие с депутата не-
прикосновенности. В окончатель-
ной редакции обвинения ему ин-
криминировали «покушение на осо-
бо крупное мошенничество» (ст. 30, 
ч. 4 ст. 159 УК РФ), а именно попытку 
хищения 2,1 млрд руб. у Промсвязь-
банка, который в 2008 году прио-
брел принадлежавший экс-депута-
ту Волгопромбанк. По версии след-
ствия, являясь председателем сове-
та директоров и собственником ак-
ций Волгопромбанка, Олег Михеев 
оформил фиктивные договоры воз-
мездного оказания услуг. По ним он 
взял на себя обязательства погасить 
кредитную задолженность подкон-
трольных ему предприятий перед 
Волгопромбанком, составившую бо-
лее 1,4 млрд руб. А с целью хищения 
денежных средств экс-депутат офор-
мил договоры поручительства от 
имени банка по договорам возмезд-
ного оказания услуг. При этом госпо-
дин Михеев дал указание президен-
ту Волгопромбанка не отражать обя-
зательства банка в бухгалтерском 
учете, тем самым скрыв от Пром-

связьбанка обязательства кредитно-
го учреждения лично перед ним.

В феврале 2011 года Олег Михеев 
через тот же Советский райсуд Вол-
гограда попытался взыскать с Пром-
связьбанка дополнительно 2,1 млрд 
руб. Однако, как сообщили в ГСУ СКР, 
преступление Михеевым не было до-
ведено до конца, поскольку решени-
ем суда в удовлетворении исковых 
требований ему было отказано.

Правда, в ходе рассмотрения гра-
жданского иска Промсвязьбанка в су-
де Олег Михеев, по версии следствия, 
с использованием своего служебно-
го положения направил председате-
лю Волгоградского облсуда обраще-
ние, в котором намекал на необхо-
димость вынесения решения о взы-

скании средств в свою пользу. В ре-
зультате в его уголовном деле появи-
лась ст. 294 УК РФ (воспрепятствова-
ние осуществлению правосудия). Од-
нако за истечением сроков давности 
уголовное преследование Михеева 
в этой части было прекращено.

Связаться с Олегом Михеевым 
”
Ъ“ 

не удалось — его телефон работал 
в режиме автоответчика. На офици-
альном сайте регионального отделе-
ния «Справедливой России» по Вол-
гоградской области сообщается, что 
партийцам удалось связаться с го-
сподином Михеевым, который со-
общил: «Со всей ответственностью 
заявляю, что уголовные дела в отно-
шении меня были возбуждены неза-
конно. Расследование велось неза-
конно. Соответственно, и заканчи-
вается все это незаконно...» Адвока-
ты экс-депутата для комментариев 
доступны не были.

Екатерина Борисенкова,  
Самара

Экс-депутат закончил свое дело 
побегом
Скрывшийся от суда Олег Михеев объявлен в розыск

Как стало известно ”Ъ“, апелля-
ционная инстанция Московско-
го областного суда утвердила 
законность заочного ареста из-
вестного российского бизнес-
мена и девелопера Петра Ива-
нова. Бывший партнер Марины 
Сечиной и Сергея Полонско-
го, господин Иванов находит-
ся в международном розыске 
по обвинению в вымогательстве 
более $1 млн. Сам беглец утвер-
ждает, что он лишь пытался вер-
нуть деньги, вложенные в проект 
компании, основанной принцем 
Майклом Кентским. Пока шло 
разбирательство, господин Ива-
нов утратил контроль за всем 
своим бизнесом в России.

Обращаясь в Мособлсуд, адвока-
ты Петра Иванова утверждали, что 
следователи СУ УМВД «Одинцов-
ское» несвоевременно уведомили 
его представителя о намеченном на 
26 января заседании Одинцовского 
горсуда, где и рассматривалось хо-
датайство о заочном аресте бизнес-
мена. А это, по их версии, являлось 
нарушением его права на защиту.

Обвиняемым в вымогатель-
стве в особо крупном размере 
(ч. 3 ст. 163 УК РФ) Петр Иванов стал 
в конце прошлого года. Тогда же его 
объявили в федеральный, а после 
новогодних каникул и в междуна-
родный розыск. Между тем, соглас-
но инструкции об организации ин-
формационного обеспечения со-
трудничества по линии Интерпола, 
постановление о международном 
розыске отменяется, если суд отка-
зал в заочном аресте обвиняемого.

Следователь поясняла в Один-
цовском горсуде, что уведомила 
защитника о заседании, направив 
ему в коллегию соответствующий 
факс. Однако, по словам адвоката, 
бумага была направлена не по те-
лефону его коллегии. Более того, за 
несколько часов до слушания, все-
таки узнав, что оно состоится, за-
щитник письменно ходатайство-
вал перед судом об отложении за-
седания, так как просто не успевал 
на него прибыть. И об этом у него 
есть соответствующий документ 
с отметкой суда. Но разбирательст-
во, которое заняло 40 минут, прош-
ло с дежурным адвокатом.

При этом, как следует из прото-
кола заседания, стороны ограни-
чились лишь парой фраз: следова-
тель поддерживала свое ходатайст-
во о заочном аресте, адвокат про-
сил его отклонить, а прокурор по-
считал просьбу обвинения закон-
ной и обоснованной. Прений и об-
суждений и вовсе не последова-
ло. «Все документы и доводы были 

представлены апелляционному су-
ду, но нам все равно отказали»,— 
заявил 

”
Ъ“ представитель защиты 

бизнесмена.
Изначально уголовное дело, фи-

гурантом которого стал господин 
Иванов, расследовалось по ст. 30 
и ч. 4 ст. 159 УК РФ (покушение на 
особо крупное мошенничество). 
Оно было возбуждено в конце 2014 
года по заявлению его несостоявше-
гося партнера по бизнесу Максима 
Викторова. Расследование несколь-
ко раз приостанавливалось и да-
же прекращалось, но потом возоб-
новлялось. В декабре прошлого го-
да вновь «реанимированное» дело 
переквалифицировали на вымога-
тельство. Петра Иванова полицей-
ские не задержали, так как он уехал 
за границу.

Как следует из материалов уго-
ловного дела, расследование свя-
зано с контрактом, заключенным 
между Петром Ивановым и Макси-
мом Викторовым в 2010 году. Госпо-
дин Иванов тогда являлся генди-
ректором и единственным акци-
онером крупного девелопера ЗАО 
ФЦСР, которое существовало с 1994 
года и активно участвовало в раз-
личных строительных проектах на 
Западе Москвы. Господин Викторов 
как председатель попечительского 
совета некоммерческой организа-
ции «Фонд инвестиционных про-
грамм» предложил Петру Иванову 
поучаствовать в строительстве куль-
турно-просветительского комплек-
са на Крымском Валу. Для этого Пет-
ру Иванову было предложено при-
обрести 50% акций ЗАО «Арт Хауз», 
первоначальным владельцем кото-
рого, кстати, являлся принц Майкл 
Кентский — двоюродный брат ко-
ролевы Великобритании Елизаве-
ты II, известный своим участием 
в благотворительности и теплым 
отношением к России.

Господин Иванов решил купить 
10% акций компании за $690 тыс., 
дав предварительное согласие на 
приобретение еще 20%, когда про-
ект начнет реализовываться. Сдел-
ка проводилась через фирму Lozano 
International Corporation, которая 
принадлежит супруге Петра Ивано-
ва, гражданке Литвы Наталии Анд-
реевой. Как считает следствие, биз-
несмен «не собирался выполнять 
данные ранее обязательства об уча-
сти в проекте, а потому уклонялся 
от передачи ему купленных акций, 
за которые он перевел деньги». По-
зже, по версии СУ УМВД «Одинцов-
ское», он несколько раз предлагал 
расторгнуть договор о покупке ак-
ций, а спустя почти четыре года по-
требовал подписать новый — о воз-

врате ему $690 тыс. с «выплатой де-
нежной компенсации» в $410 тыс. 
В противном случае, полагает поли-
ция, он «угрожал распространени-
ем порочащих деловую репутацию 
Максима Викторова сведений».

В свою очередь защита Петра 
Иванова настаивает, что это госпо-
дин Викторов, ссылаясь на различ-
ные трудности, отказывался пере-
дать проданные им акции, после 
чего в августе 2014 года и был под-
готовлен проект договора о возвра-
те перечисленных денег со штра-
фом «за незаконное удержание 
и пользование денежными сред-
ствами». Но, не получив ни акций, 
ни денег, господин Иванов сам стал 
обвиняемым.

Впрочем, сам господин Иванов 
связывает активизацию расследо-
вания по своему делу с ситуацией, 
сложившейся в ФЦСР. Еще в сере-
дине 2000-х возглавляемая Петром 
Ивановым ФЦСР участвовала в ин-
вестиционных проектах на Запа-
де Москвы вместе с «Миракс Групп» 
Сергея Полонского. После краха по-
следней, успевшей продать через 
компанию «Аванта» более 250 еще 
не построенных квартир, ФЦСР ра-
зорвала с ней договор в односто-
роннем порядке. Позже, пытаясь 
продолжать участие в девелопер-
ском проекте, господин Иванов 
уступил большую часть своего биз-
неса третьим лицам с условием, что 
те привлекут крупные кредиты — 
до 10 млрд руб.— и помогут пога-
сить займы, поручителем по кото-
рым выступал сам бизнесмен. Сре-
ди его новых партнеров оказались 
экс-супруга главы «Роснефти» Иго-
ря Сечина Марина, возглавившая 
затем, как сообщал 

”
Ъ“, совет ди-

ректоров ЗАО ФЦСР, а также другие 
бизнесмены.

Как считает господин Иванов, 
в результате действий новых парт-
неров он не только потерял бизнес, 
но и сам оказался в долгах. Свои по-
тери он оценивает в 5 млрд руб. Об 
этом он указал в заявлении в про-
куратуру Москвы, которую просил 
провести проверку. Однако про-
куроры сочли, что в данном слу-
чае речь идет о гражданском споре 
между предпринимателями, а не 
преступлении.

В Фонде инвестиционных про-
грамм, которым руководит Мак-
сим Викторов, оперативно предо-
ставить комментарии не смогли. 
В свою очередь сама Марина Сечи-
на сказала, что «рада звонку из 

”
Ъ“», 

но все вопросы предложила задать 
своему помощнику. Последний на 
них так и не ответил.

Сергей Сергеев

Партнер Сергея Полонского 
ушел в розыск за рэкет
Крупного девелопера арестовали заочно

Олег Михеев исчез,  
так и не расписавшись 
под  обвинительным 
 заключением по его делу   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

В транспортной полиции наме-
рены осложнить жизнь пасса-
жирам, любящим выпить в по-
лете или перед ним. Граждан 
хотят обязать сдавать алкоголь, 
купленный в duty free, при вхо-
де в самолет, а также «макси-
мально ограничить» продажу 
спиртного в кафе в аэропортах. 
Снятым с рейсов в состоянии ал-
когольного опьянения пасса-
жирам предлагается запретить 
полеты сроком на пять лет. Так 
в МВД хотят предупреждать пра-
вонарушения на борту самоле-
тов. В Госдуме считают запрет 
на пронос спиртного неэффек-
тивным, а ограничивать поле-
ты рекомендуют только уже осу-
жденным за дебош гражданам.

О предложении сдавать алко-
голь, купленный в магазинах бес-
пошлинной торговли (duty free), 
в багаж при посадке в самолет рас-
сказали в управлении на транспор-
те МВД РФ по Центральному феде-
ральному округу. Технологию пере-
дачи спиртного и последующей его 
выдачи в аэропорту прибытия по-
лиция предлагает разработать авиа-
компаниям. В МВД также предлага-
ют «максимально ограничить» про-
дажу алкоголя в кафе и ресторанах 
в аэропортах, не уточняя, впрочем, 
как именно.

В транспортной полиции объ-
ясняют инициативы намерени-
ем предупреждать правонаруше-
ния на борту самолетов, поясняя, 
что большинство из них соверша-
ется нетрезвыми пассажирами. 
Так, в МВД представили статистику: 
в 2016 году в столичных аэропор-
тах не были допущены к полетам 
или сняты с рейсов около 670 пас-
сажиров. В аэропорту Домодедово, 
например, в прошлом году с рейсов 
сняли 135 человек, из них более по-
ловины находилось в состоянии ал-

когольного опьянения. Статисти-
ку в транспортной полиции прямо 
связали с возможностью пассажи-
ров «проносить на борт» спиртное 
и «беспрепятственно употреблять» 
его в полете.

С аналогичной инициативой 
(по изъятию купленного в duty free 
спиртного при входе в самолет) ра-
нее выступал Минтранс РФ. В 2012 
году ведомство разработало соот-
ветствующие поправки к Воздуш-
ному кодексу, также объяснив эти 
меры необходимостью бороться 
с буйными пассажирами. Впрочем, 
в авиакомпаниях и в Госдуме тогда 
предполагали, что с введением за-
прета граждане будут напиваться 
перед рейсом или «переливать ал-
коголь в грелки» (см. 

”
Ъ“ от 13 ноя-

бря 2012 года). О судьбе поправок 
не сообщалось. Вчера в Минтрансе 
РФ отказались это прояснить, а за-
одно прокомментировать инициа-
тиву МВД, ограничившись сообще-
нием, что ведомство «не участвует 
в проработке этого вопроса».

В транспортной полиции посето-
вали, что правонарушения в само-
летах совершаются еще и из-за от-
сутствия контроля за гражданами, 
которые устраивали дебош в само-
летах ранее. В связи с этим в МВД 
предлагают дать возможность авиа-
компаниям составлять черные спи-
ски пассажиров, «допустивших на-
рушения общественного поряд-
ка и склонных к их совершению», 
и закрывать им полеты сроком на 
пять лет.

В пресс-службе Домодедово за-
труднились оценить целесообраз-
ность инициатив полиции, пояс-
нив, что не видели конкретных 
предложений по их реализации, 
а от транспортной прокуратуры 
«рекомендаций по упаковке в ба-
гаж товаров из duty free не посту-
пало». В пресс-службе санкт-петер-

бургского аэропорта Пулково ска-
зали, что организовать процедуру 
передачи спиртного в багажные от-
секи самолетов «можно будет толь-
ко за счет установки дополнитель-
ных пунктов досмотра перед выхо-
дами на посадку»: «Это будет трудно 
реализовать технически и потребу-
ет значительных инвестиций». Что 
касается ограничений на продажу 
спиртного в ресторанах, то в Пул-
ково заверили: крепкий алкоголь 
во всех пунктах общепита аэропор-
та запрещено продавать и сейчас. 
В Шереметьево от комментариев 
отказались. Опрошенные 

”
Ъ“ ави-

акомпании затруднились проком-
ментировать предложения МВД. 
Источник 

”
Ъ“ в авиационной от-

расли спрогнозировал, что иници-
атива в случае ее реализации «не-
гативно скажется на доходах аэро-
портов».

Первый зампред комитета Госду-
мы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков считает запрет на пронос 
спиртного в самолет неэффектив-
ной мерой. «Как алкоголь собирать? 
Сдавать его командиру экипажа? 
Может, еще на алкотестерах всех 
проверять?» — недоумевает госпо-
дин Лысаков, который напомина-
ет о недавних поправках к Уголов-
ному кодексу РФ. Так, в январе 2017 
года комитет Госдумы по законода-
тельству одобрил законопроект, по 
которому дебоширам в самолетах 
грозит до семи лет лишения свобо-
ды: господин Лысаков называет та-
кие жесткие меры в борьбе с пра-
вонарушителями эффективными. 
Что касается черных списков с пя-
тилетним запретом на полеты, де-
путат считает это ограничение воз-
можным лишь для граждан, ранее 
осужденных за инциденты в само-
летах по уголовным статьям.

Александр Воронов,  
Елизавета Кузнецова

На самолетах повышают  
градус трезвости
МВД предлагает сдавать алкоголь из duty free при входе на борт

Басманный райсуд вчера аресто-
вал подполковника ГУЭБиПК МВД 
Сергея Астафурова. Он обвиня-
ется в превышении должностных 
полномочий во время проведе-
ния оперативно-разыскных меро-
приятий в отношении совладель-
ца и члена совета директоров ОАО 
«Челябинский трубопрокатный за-
вод» (ЧТПЗ) Андрея Комарова и ад-
воката Александра Шибанова. 
Обоих обвиняли в подкупе в 2014 
году аудитора из ФГУП «Промре-
сурс» за фальсификацию резуль-
татов проверки ЧТПЗ. Однако че-
рез два года расследование было 
прекращено Следственным коми-
тетом в связи с отсутствием в дей-
ствиях фигурантов состава пре-
ступления. Зато тот же комитет 
обнаружил его в действиях сотруд-
ников антикоррупционного главка.

Уголовное дело о «превышении 
должностных полномочий» (ст. 286 
УК РФ) подполковником Астафуро-
вым и гендиректором ФГУП «Промре-
сурс» Владимиром Спиридоновым, 
который содействовал в этом, было 
возбуждено ГСУ СКР в январе нынеш-
него года. А в минувший вторник со-
трудники ФСБ и СКР пришли с обы-
сками в управление «М» (борьба с пре-
ступностью в сфере металлургии) ГУ-
ЭБиПК, где работал оперативник. Яко-
бы именно на рабочем месте офице-
ра Астафурова и задержали. В тот же 
день был задержан Владимир Спири-
донов. Последнего Басманный рай-
суд вчера арестовать не смог, отложив 
разбирательство на 72 часа. За это вре-
мя стороны должны собрать дополни-
тельные доказательства по делу.

Подполковнику Астафурову вче-
ра предъявили обвинение, а следова-
тель СКР также ходатайствовал в Бас-
манном райсуде о его аресте. Сам офи-
цер заявил во время рассмотрения де-
ла о том, что в материалах нет ника-
ких объективных данных о превыше-
нии им должностных полномочий. 
Впрочем, с доводами офицера и его 
защиты суд не согласился, арестовав 
Сергея Астафурова на два месяца.

Спиридонов и Астафуров стояли 
у истоков уголовного дела совладель-
ца и члена совета директоров ЧТПЗ 
Андрея Комарова и адвоката Алек-
сандра Шибанова. Они были задер-
жаны весной 2014 года. По резуль-
татам оперативной разработки ГУЭ-
БиПК ГСУ СКР возбудило в отноше-
нии них уголовное дело по ст. 204 УК 
РФ (коммерческий подкуп). Отправ-
ной точкой расследования стала про-
верка, проведенная в 2013 году ФГУП 
«Промресурс» (входит в структуру 
Минпромторга) на крупных метал-
лургических предприятиях. Целью 
проверки аудиторов было соблюде-
ние норм законодательства о моби-
лизационной подготовке. ФГУП яв-
ляется единственным госпредприя-
тием, в обязанности которого входит 
формирование сводной базы дан-
ных по материально-техническому 
обеспечению и мобилизационному 
резерву металлургических комбина-
тов. На крупных предприятиях, от-
носящихся, как и структуры ЧТПЗ, 
к разряду стратегических, должны 
иметься мобилизационные мощно-
сти, готовые к вводу в строй в воен-
ное время.

Оперативники и следователи со-
чли, что руководство предприятия 
активно использовало возможность 
возмещения 20% от суммы затрат 
на «приобретение, создание, рекон-
струкцию, модернизацию, техниче-
ское перевооружение амортизируе-
мого имущества, относящегося к мо-
билизационным мощностям». Но, по 
данным аудиторов, средства просто 
списывались, в то время как реаль-
ных затрат на мобилизацию не бы-
ло. В частности, речь шла об объек-
те «Высота 239» — цехе изготовления 
труб большого диаметра, построен-
ном в 2010 году. Сотрудники «Промре-
сурса» установили, что его незаконно 
причислили к «мобилизации» мощ-
ностей, за что ЧТПЗ в качестве возме-
щения получил из бюджета 1,8 млрд 
руб. После вскрытия предполагаемой 
аферы руководство ЧТПЗ, по версии 
следствия, и предложило гендирек-

тору «Промресурса» Владимиру Спи-
ридонову $300 тыс. за уничтожение 
мобилизационного плана 2011 года 
и исправление акта проверки. Но ау-
дитор сообщил об этом в ГУЭБиПК. 
Сначала при передаче денег предста-
вителю ФГУПа задержали адвоката 
Шибанова, а потом и самого Андрея 
Комарова. Совладельца предприятия 
поместили под домашний арест, а ад-
воката — в СИЗО.

В июне 2015 года следователь ГСУ 
СКР Денис Синдицкий завершил рас-
следование этого уголовного дела 
и направил его на утверждение в Ген-
прокуратуру. Однако через месяц она 
вернула его для дополнительного 
следствия. Оказалось оно у следовате-
ля по особо важным делам при пред-
седателе СКР Михаила Туманова, кото-
рый прекратил его 8 февраля 2016 го-
да. Как следует из вынесенного им по-
становления, в ходе дополнительно-
го расследования было установлено, 
что «передача денег Комаровым при 
пособничестве Шибанова была осу-
ществлена вследствие подстрекатель-
ских действий самого Спиридонова 
и сотрудников правоохранительных 
органов». В ходе расследования следо-
ватель Туманов установил, что заявле-
ние Владимира Спиридонова о пре-
ступлении было зарегистрировано 27 
февраля 2014 года, тогда как комплекс 
оперативно-разыскных мероприятий 
подполковник Астафуров начал про-
водить еще 11 февраля.

Действия же Сергея Астафурова, 
в том числе и оперативный экспери-
мент, во время которого были записа-
ны разговоры Шибанова, Комарова 
и Спиридонова, следствие сочло не-
законными, поскольку «в тот момент 
он совмещал процессуальные полно-
мочия оперативного сотрудника и до-
знавателя».

После прекращения уголовного 
преследования Александра Шибано-
ва и Андрея Комарова признали уже 
потерпевшими от действий опера-
тивников.

Олег Рубникович,  
Владимир Баринов

Дело ЧТПЗ обернулось 
против инициатора
Очередного оперативника ГУЭБиПК МВД  
арестовали за превышение полномочий



6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 16 февраля 2017 №29   l   Коммерсантъ

мировая политика
США переоценили 
чужие бюджеты

Джеймс Мэттис эту тему вчера развил — причем в уль-
тимативной форме. «Американцы не могут сделать для бу-
дущей безопасности ваших детей больше, чем вы сами. 
Если вы не хотите того, чтобы США пересмотрели в сторо-
ну уменьшения свои обязательства в отношении альянса, то 
должны продемонстрировать поддержку нашей коллектив-
ной системы обороны»,— обратился глава Пентагона к сво-
им коллегам из 27 стран, призвав их представить конкрет-
ные планы повышения расходов на оборону до конца года. 
По его словам, «американские налогоплательщики не могут 
больше нести непропорционально высокое бремя по защи-
те западных ценностей». В чем именно может состоять анон-
сированный пересмотр обязательств Вашингтона, Джеймс 
Мэттис, впрочем, уточнять не стал.

Напомним, сейчас только пять стран НАТО из 28 — США, 
Великобритания, Эстония, Польша и Греция — выполня-
ют обязательство тратить на оборону не менее 2% ВВП. 
При этом расходы на эти цели со стороны США ($664 млрд 
в 2016 году) превышают суммарные расходы всех осталь-
ных членов альянса.

Впрочем, раскритиковав оборонную политику членов НА-
ТО, Джеймс Мэттис вчера все-таки заверил, что «альянс оста-
ется краеугольным камнем для США и всего трансатлантиче-
ского сообщества». «НАТО переживает трансформацию, всегда 
адаптируется к вызовам безопасности,— признал господин 
Мэттис.— В этом нет ничего нового. Может быть, темпы изме-
нений немного повысились, но мы можем справиться с этим».

Глава Пентагона говорил со знанием дела: в 2007–2009 го-
дах он занимал пост верховного главнокомандующего Объ-
единенными вооруженными силами НАТО по трансформа-
ции. Собеседники 

”
Ъ“ в штаб-квартире организации зара-

нее признавались, что «работать с Джеймсом Мэттисом бу-
дет проще, поскольку его не надо вводить в курс дела». Вче-
рашние высказывания, однако, демонстрируют: разговор 
с новым главой Пентагона далеко не всегда будет простым.

На российском фронте без перемен
Помимо обсуждения финансовых вопросов министры вче-
ра уделили большое внимание борьбе с терроризмом, ста-
билизации ситуации на Ближнем Востоке и защите границ 
альянса. По словам высокопоставленных источников 

”
Ъ“ 

в штаб-квартире организации, за закрытыми дверями мини-
стры, в частности, обсудили будущее миссии НАТО в Афга-
нистане после 2018 года (впрочем, окончательное решение 
должно быть принято позже в этом году), ситуацию в Ираке 
и борьбу с террористическими организациями (прежде все-
го с запрещенным в РФ «Исламским государством»).

Одним из конкретных шагов в этом направлении стало 
принятое решение о создании в Неаполе командного цент-
ра альянса для защиты от угроз с юга. «Это позволит нам ко-
ординировать информацию о кризисах в таких странах, как 
Ливия и Ирак, и даст возможность отвечать на террористи-
ческие и иные вызовы, исходящие из региона»,— пояснил 
генсек альянса.

В свою очередь, «российскую угрозу» в этот раз участни-
ки брюссельской встречи комментировали весьма сдержан-
но. Так, Йенс Столтенберг дважды в буквальном смысле по-
казал журналистам, как в НАТО собираются придерживать-
ся избранного ранее подхода «оборона и диалог». «Когда мы 
предсказуемы и сильны, когда мы инвестируем в нашу обо-
роноспособность и политику сдерживания,— на этих сло-
вах генсек поворачивался к трибуне левым боком, руками 
показывая направление,— мы можем вести политический 
диалог с Россией». Говоря это, он разворачивался правым 
плечом к трибуне, давая понять, что эти на первый взгляд 
противоположные подходы (обороняться от России и гово-
рить с ней) в НАТО совместимы. При этом господин Столтен-
берг обратил особое внимание на то, что президент Дональд 
Трамп такой двойственный подход поддерживает.

Высокопоставленные представители альянса отмеча-
ют, что сегодня, во второй день заседания, его участники 
еще раз подтвердят приверженность нынешней полити-
ке в отношении России. Как заверили 

”
Ъ“ в штаб-квартире 

альянса, «необходимости пересматривать текущий подход 
нет». Политику Москвы будут сегодня вспоминать и в дру-
гом контексте — кибербезопасности. Как пояснил вчера, 
отвечая на вопрос 

”
Ъ“, Йенс Столтенберг, НАТО непрестан-

но работает над укреплением своей безопасности, адапти-
руясь к новым угрозам. По словам генсека, в 2016 году чи-
сленность подобных атак на инфраструктуру НАТО увели-
чилась на 60% по сравнению с предыдущим годом. «Кибе-
ратаки и киберинциденты становятся интенсивнее и из-
ощреннее. Мы получаем доклады о различных видах кибе-
ругроз и видим сообщения о том, что за некоторыми из них 
стоит Россия»,— рассказал он.

Напомним, на данный момент последними свои претен-
зии в адрес «российских хакеров» предъявили власти Ита-
лии и Нидерландов. Сообщалось, что атакам подвергались 
электронная база итальянского МИДа и порталы голланд-
ского правительства. Официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова назвала распространяемую информацию 
истерикой, отметив: «Россию публично называют главным 
источником киберугроз, не имея при этом никаких фактов».

Галина Дудина, Брюссель

Сербия меняет президентскую ориентацию
На место пророссийского главы государства нацелился проевропейский премьер

На предстоящих в апреле 
выборах президента Сер-
бии кандидатом от правя-
щей Сербской прогрессивной 
партии будет премьер Алек-
сандр Вучич. Принятое ре-
шение серьезно нарушает 
планы нынешнего главы го-
сударства Томислава Нико-
лича, который, заручившись 
поддержкой России, рассчи-
тывал переизбраться на вто-
рой срок. После ожидаемого 
избрания Александра Вучича 
новым президентом ориента-
ция Сербии на Евросоюз уси-
лится. Однако Москва может 
рассчитывать на компенса-
цию. С подробностями — кор-
респондент ”Ъ“ на Балканах 
ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Решение о выдвижении 
Александра Вучича кандидатом 
в президенты примет в пятни-
цу центральный комитет Серб-
ской прогрессивной партии. 
Сомнений в том, что премьер 
получит поддержку, нет. Нака-
нуне его кандидатуру едино-
гласно одобрил президиум пра-
вящей партии.

Выдвижение нынешнего пре-
мьера в президенты было, с од-
ной стороны, ожидаемым: он се-
годня самый влиятельный и по-
пулярный в Сербии политик. 
«Члены Прогрессивной партии 
явно решили не рисковать,— го-
ворит белградский аналитик Вла-
димир Вулетич.— Вучич вполне 
может победить уже в первом ту-
ре. При любом другом кандидате 

от правящей партии второй тур 
был бы неизбежен, а там могло 
произойти всякое».

Однако, с другой стороны, 
решив сменить место главы 
правительства на президент-
ское кресло, господин Вучич 
переходит на пост с меньшими 
полномочиями, которые значи-
мы разве что в области внешней 
политики. Это может означать, 
что именно эту сферу Алек-
сандр Вучич намерен отныне 
сделать для себя приоритетной.

Нынешний сербский премь-
ер и прежде не скрывал, что его 
главная цель во внешней поли-
тике — интеграция Сербии в ЕС 
при сохранении максималь-

но хороших отношений с Рос-
сией. Однако в последние меся-
цы движение Белграда в сторону 
Евросоюза сильно замедлилось, 
а Брюссель все чаще стал крити-
ковать сербских политиков за 
радикальную риторику по от-
ношению к соседям. Последним 
таким примером стало недав-
нее обострение отношений Сер-
бии с Косово, едва не обернув-
шееся вооруженным конфлик-
том (см. 

”
Ъ“ от 17 января): серб-

ский президент Томислав Нико-
лич даже пригрозил отправить 
в бывшую провинцию войска. 
И только срочное вмешательство 
ЕС и сдержанная позиция серб-
ского премьера позволили избе-
жать обострения. Став президен-
том, Александр Вучич сможет 
держать сферу внешней полити-
ки под своим контролем, избегая 
нынешних коллизий в высшем 
руководстве республики.

Это важно для него еще и по-
тому, что главным пророссий-
ским политиком в правящем 
сербском тандеме до сих пор 
считался именно президент 
Томислав Николич. Он по не-
сколько раз в год посещал РФ, 
тепло общался с президентом 
Владимиром Путиным и не 
скрывал своих пророссийских 
взглядов. Москва отвечала го-
сподину Николичу взаимно-
стью. Так, накануне Нового го-
да российский посол в Белгра-
де Александр Чепурин вру-
чил президенту Сербии специ-
альное послание от Владими-
ра Путина, в котором говори-
лось о «стратегическом россий-
ско-сербском партнерстве». При 
этом посол заверил, что «Россия 
будет внимательно следить за 
ходом президентской кампа-
нии и выборами в Сербии».

Не скрывал своего желания 
пойти на второй срок и сам То-
мислав Николич. По информа-
ции источников 

”
Ъ“ в прави-

тельственных кругах в Белграде, 
президент в ходе общения с чле-
нами правящей партии и пре-
мьером даже грозил самостоя-
тельно выдвинуть свою канди-
датуру, если партия его не под-
держит. Как утверждают собе-
седники 

”
Ъ“, премьер и прези-

дент встречались с глазу на глаз 
и накануне заседания президи-
ума правящей партии в минув-
ший вторник. И господин Вучич 
дал понять господину Николичу, 
что был бы готов поддержать его 

кандидатуру, но, как показыва-
ют опросы, переизбрание тому 
не гарантировано, поэтому не 
следует рисковать и ставить под 
угрозу стабильность в Сербии.

В случае переезда Александ-
ра Вучича в резиденцию прези-
дента крайне важным окажет-
ся вопрос, кто станет его преем-
ником на посту премьера. Тем 
более что новый президент на-
верняка постарается сохранить 
контроль над правительством. 
Наиболее близкими ему людь-
ми в нынешнем кабинете счита-
ются вице-премьер Зорана Ми-
хайлович и глава МВД Небойша 
Стефанович. 

Однако не факт, что имен-
но кто-то из них станет преем-
ником. Влиятельное белград-
ское издание Blic, ссылаясь на 
источники в правительстве, ут-
верждает: главный кандидат 
в премьеры — нынешний гла-
ва МИДа и лидер Соцпартии 
Ивица Дачич. Такой сценарий, 
по мнению собеседников жур-
налистов, позволит укрепить 
единство правящей коалиции, 
а новому президенту будет лег-
че критиковать правительство 
за возможные просчеты. В поль-
зу этой версии может говорить 
и еще одно важное обстоятель-
ство: Ивица Дачич считается не 
менее пророссийским полити-
ком, чем Томислав Николич, 
и его избрание премьером бы-
ло бы своего рода компенсаци-
ей Москве за уход нынешнего 
сербского президента.
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Премьер Сербии 
Александр Вучич  
всерьез нацелился  
на кресло президента   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

официальное  
мнение

Дональд Трамп определился  
со статусом Крыма

Президент США Дональд Трамп вчера впервые высказался о принадлежно-
сти Крымского полуострова. Сделал он это в привычной для себя манере — 
в Twitter. «Крым был взят Россией во время пребывания в должности (пре-
зидента США.— ”Ъ“) Обамы. Был ли Обама слишком мягок к России?» — 
задался вопросом новый глава Белого дома.

Днем ранее с аналогичным заявлением выступил пресс-секретарь Бе-
лого дома Шон Спайсер. Раскрывая позицию нового президента США, он 
сказал, что господин Трамп «ждет от России содействия в деэскалации си-
туации на Украине и возвращении Крыма». В Москве слова господина Спай-
сера восприняли с недоверием. Некоторые российские политики, рассчи-
тывавшие, что Дональд Трамп отменит санкции, введенные прежней адми-
нистрацией в ответ на присоединение Крыма к России и вмешательство 
Москвы в события на Донбассе, даже предположили, что новый президент 
США на самом деле придерживается другой точки зрения, но «не может 
справиться с давлением антироссийских кругов».

Пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков, комментируя заяв-
ление Шона Спайсера о позиции Дональда Трампа, заявил, что вопрос «воз-
вращения Крыма» не стоит на «повестке дня». Он также добавил, что прези-
денту США, как и всем «иностранным партнерам», объяснят позицию Москвы 
в надежде на то, что он с ней согласится. «Президент России весьма терпели-
во и весьма последовательно разъясняет своим партнерам те причины, кото-
рые привели к тому, что крымчане приняли решение искать защиту у России 
и стать ее частью»,— сказал господин Песков. Кирилл Кривошеев

Коррупция  
в континентальных масштабах 
Прокуроры стран Латинской Америки обсудят последствия крупнейшего скандала

В Латинской Америке развивается 
крупнейший в истории региона кор-
рупционный скандал, затронувший 
десять государств. Он стал след-
ствием разоблачений деятельнос-
ти руководства бразильской стро-
ительной корпорации Odebrecht, 
которое в течение долгого време-
ни занималось подкупом высокопо-
ставленных политиков разных стран 
ради получения выгодных контрак-
тов. Сегодня в Бразилии  начнется 
двухдневная экстренная встреча 
генпрокуроров затронутых сканда-
лом государств, по итогам которой 
может стать известно о пополнении 
списка скомпрометировавших  себя 
представителей латиноамерикан-
ской элиты.

Встреча прокуроров и других работ-
ников судебных органов Боливии, Бра-
зилии, Колумбии, Эквадора, Панамы, Пе-
ру и Доминиканской Республики состо-
ится в городе Бразилиа. Участники пере-
говоров намерены обсудить, что еще не-
обходимо сделать для эффективного рас-
следования «дела Odebrecht» — корруп-
ционного скандала, по своим масштабам 
уже превзошедшего все похожие случаи 
в истории Латинской Америки.

Созданная в 1944 году компания 
Odebrecht считается строительной, хо-
тя ее деятельность распространяет-
ся и на десятки других хозяйственных 
сфер — например, химическую, неф-
техимическую, оборонную, транспорт-
ную. По данным на 2015 год, оборот 
компании, в которой работало 167 тыс. 
человек, составил $39,1 млрд. Масштаб 
деятельности Odebrecht в последние го-
ды поражает воображение. Она участ-
вовала в крупных строительных рабо-
тах по подготовке стадионов и дорож-
ной инфраструктуры к чемпионату ми-
ра по футболу в Бразилии в 2014 году 
и Олимпийских игр-2016, занималась 
масштабными проектами в области хи-
мической и нефтехимической промыш-
ленности, а также на рынке недвижи-
мости Латинской Америки, бралась за 
строительство крупнейших транспорт-
ных магистралей на континенте.

Интересы Odebrecht простираются 
далеко за пределы Латинской Америки. 
По данным сайта компании, она в разное 
время вела проекты в 26 странах на четы-
рех континентах. России в этом списке 
нет, но контакты с РФ Odebrecht поддер-
живает давно. Например, в 2012 году вхо-
дящая в корпорацию Odebrecht Defensa y 
Tecnologia подписала меморандум о тех-
нологическом партнерстве с «Ростехно-
логиями». Кроме того, она вместе с рос-
сийской компанией АЛРОСА входит 
в число совладельцев ангольского про-
екта по добыче алмазов «Катока».

Законность деятельности Odebrecht 
в большинстве стран сомнению не под-
вергается. Но в Латинской Америке, как 
выяснилось, успехи Odebrecht во мно-
гом были связаны с тем, что руководст-
во компании получало выгодные подря-
ды благодаря подкупу первых лиц в по-
литике и бизнесе. За последние 15 лет 
компания потратила на эти цели около 
$800 млн.

На первом месте в списке получате-
лей денег из черной кассы оказались вы-
сокопоставленные чиновники Брази-
лии ($349 млн), на втором — Венесуэла 
($98 млн). Далее следуют Доминиканская 
Республика ($92 млн), Панама ($59 млн), 
Аргентина ($35 млн), Эквадор ($33 млн), 
Перу ($29 млн), Гватемала ($18 млн), Ко-
лумбия ($11 млн) и Мексика ($10,5 млн). 
Кроме того, в скандале оказались заме-
шаны две страны по другую сторону Ат-
лантики — Ангола и Мозамбик.

Информацию предоставил бразиль-
скому правосудию сам глава компа-
нии 40-летний Марселу Одебрехт. Еще 
в 2014 году ему были предъявлены об-
винения по нашумевшему в Бразилии 
делу под названием Lavajato — «Авто-
мойка». Было установлено, что группа 
строительных компаний, среди кото-
рых ведущую роль играла Odebrecht, 
разработала хитроумную коррупцион-
ную сеть, при помощи которой участ-
ники сделки извлекали огромные при-
были от подкупа топ-менеджеров глав-
ной нефтяной компании Бразилии 
Petrobras. Марселу Одебрехт согласил-
ся сотрудничать со следствием и рас-
крыл суть мошеннических схем в об-
мен на сокращение срока для него само-
го и 77 других сотрудников компании. 
Тем не менее бизнесмена ждал суровый 
приговор: он получил 19 лет и 4 месяца 
тюремного заключения. А его компа-
ния в конце прошлого года согласилась 
выплатить США, Бразилии и Швейца-
рии штраф в размере $3,5 млрд.

Однако с тех пор волны коррупци-
онного скандала накрывают то одну ла-
тиноамериканскую страну, то другую. 
В декабре 2016 года десятки тысяч жите-
лей Доминиканской Республики выш-
ли на улицы, требуя честного и беспри-
страстного суда над предпринимателя-
ми и политиками, получившими взятки 
от Odebrecht. В минувшее воскресенье 
президент Венесуэлы Николас Мадуро 
в эфире национального телевидения по-
обещал «твердой рукой» навести поря-
док, отказаться от заключенных с бра-
зильцами контрактов и наказать винов-
ных в коррупции. Одновременно с этим 
его перуанский коллега Педро Пабло Ку-
чински выступил с обращением к на-
ции, в котором «объявил войну» кор-
рупционерам. Власти республики также 
обратились к президенту США Дональ-
ду Трампу с просьбой экстрадировать на 
родину экс-президента Перу Алехандро 
Толедо — он, как предполагается, был 
главным в стране получателем взяток от 
Odebrecht. Впрочем, неизвестно, дейст-
вительно ли господин Толедо находится 
в США: ранее сообщалось, что он мог на-
правиться в Израиль, у которого нет со-
глашения с Перу о взаимной выдаче гра-
ждан. В список подозреваемых в получе-
нии взяток также вошел президент Ко-
лумбии Хуан Мануэль Сантос — деньги, 
по некоторым данным, он использовал 
в своей предвыборной кампании. В Ар-
гентине под следствием оказался глава 
спецслужб Густаво Аррибас.

В Панаме идет разбирательство в от-
ношении ближайших родственников 
бывшего президента Рикардо Марти-
нелли. Кроме того, накануне стало из-
вестно, что за связи с Odebrecht аре-
стованы Юрген Моссак и Рамон Фонсе-
ка — основатели юридической фирмы 
Mossack Fonseca, занимающейся реги-

страцией и сопровождением офшоров. 
Напомним, что компания прославилась 
в прошлом году после утечки конфиден-
циальных документов («Панамское до-
сье»), свидетельствовавших о широком 
использовании политиками разных 
стран офшорных схем для ухода от нало-
гов. По данным властей Панамы, выпла-
ты чиновникам из разных стран компа-
ния Odebrecht проводила при помощи 
счетов, открытых Mossack Fonseca.

Эксперты сходятся во мнении, что спи-
сок скомпрометировавших себя высоко-
поставленных чиновников и бизнесме-
нов будет расти. В частности, экс-глава по-
дразделения Odebrecht в Колумбии Эле-
уберто Марторелли пообещал предоста-
вить участникам сегодняшней встречи 
в Бразилиа подробный список колумбий-
ских «конгрессменов, мэров, губернато-
ров, советников разных уровней, бизнес-
менов и нелегальных вооруженных груп-
пировок», замешанных в скандале.

«То, что большинство сделок в Латин-
ской Америке заключается при помо-
щи коррупционных схем, а строитель-
ная сфера — наиболее криминальная из 
всех, ни для кого уже давно не секрет,— 
заявил 

”
Ъ“ известный в регионе кубин-

ский журналист и политический дея-
тель Карлос Альберто Монтанер.— Но 
до этого никогда прежде коррупцион-
ное расследование, каким бы громким 
оно ни было, не приводило к междуна-
родному скандалу, в результате которого 
десятки чиновников высокого ранга мо-
гут отправиться за решетку. Обвинения 
в адрес бывших и действующих глав го-
сударств могут грозить латиноамерикан-
ским странам политическим кризисом. 
В Латинской Америке началась настоя-
щая 

”
революция честности“».

Евгений Бай,  
Павел Тарасенко

По итогам «дела Odebrecht» 
за решеткой могут оказаться 
видные латиноамериканские 
политики и бизнесмены  
(на фото: акция протеста в Перу)  
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19437,98 (+199,00)
РТС 1172,59 (−1,38)
FTSE 100 7302,41 (+33,85)

DAX 30 11793,93 (+22,12)
DJIA* 20579,81 (+75,4)
NASDAQ Composite* 5802,38 (+19,81)

*На 21:03.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.02.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.02.17
Австралийский доллар 43,5838
Английский фунт 70,7378
Белорусский рубль** 30,5061
Датская крона* 80,6591

Доллар США 56,7719
Евро 60,0249
Индийская рупия*** 84,8228
Казахский тенге*** 17,7618

Канадский доллар 43,4368
Китайский юань* 82,6639
Норвежская крона* 67,5237
СДР 76,8771

Сингапурский доллар 39,9156
Новая турецкая лира 15,5915
Украинская гривна* 21,0266
Шведская крона* 63,4954

Швейцарский франк 56,2934
Японская иена*** 49,5803
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в невероятные совпадения изучает 
корреспондент отдела финансов

Вероника Горячева

В Магнитогорске сейчас проходит 
IX Уральский форум, посвященный 
информационной безопасности, на 
котором собрались практически все 
борцы с хакерами. Одним из глав-
ных выглядит ЦБ, представители ко-
торого рапортуют о своих достиже-
ниях и обещают дать киберпреступ-
никам отпор.

Между тем к вечеру первого дня фо-
рума — 14 февраля — сайт самого ЦБ 
неожиданно перестал работать. Эта 
же участь постигла и сайт Агентства 
по страхованию вкладов (АСВ). Таких 
совпадений не бывает, подумала я,— 
видимо, хакеры решили напомнить 
о себе. Сразу вспомнился разговор со 
специалистами в области информбез-
опасности, которые не сомневались, 
что обещанные в конце 2016 года ха-
керские атаки отложены, но не отме-

нены. Хакеры любят приурочивать 
атаки к значимым событиям — вы-
борам президента, национальным 
праздникам или важным для специа-
листов по безопасности страны собы-
тиям, таким, как этот форум, посмеи-
вались они. Поэтому атак ждали.

Тем удивительнее было увидеть с 
утра пораньше заявление ЦБ о том, 
что отключение сайта было плано-
вым и связано с техническими рабо-
тами, то есть ни о каких атаках речь 
не идет. Обычно, не желая вопросов, 
ЦБ предупреждает о плановых тех-
нических работах и проводит их но-
чью, когда сайт мало востребован. 
Но в этот раз сайт отключился в девя-
том часу вечера и без предупрежде-
ния — видимо, в ЦБ увлеклись фору-
мом. Впрочем, эта версия не объяс-
няет, почему Банк России не может 
сообщить конкретное время прове-
дения «плановых» работ — недоступ-
ность сайта составляла менее двух 
часов, отмечают там.

Совсем уж странно выглядит на 
этом фоне фактически одновремен-
ная приостановка сайта АСВ. Хотя к 
борцам с хакерами АСВ не относит-
ся, госкорпорация — знаковая фигу-
ра на финансовом рынке. Сайты ЦБ и 
АСВ не связаны, так что в одновремен-
ный технический сбой верится слабо. 
Само АСВ таинственно хранит молча-
ние (на запрос 

”
Ъ“ там не ответили). В 

Fincert отказались сообщить, были ли 
атаки на АСВ, хотя обычно об отсутст-
вии атак рапортуют охотно и быстро. 
Тут приходит на ум поговорка: «Чест-
ному человеку нечего скрывать».

Я бы и рада поверить в версию ЦБ, 
но вот не верится, и все. Причем не 
только мне. Специалисты по инфор-
мбезопасности, в том числе близкие 
к ЦБ, рассказывают, что на самом де-
ле расследование инцидента еще не 
завершено. И, несмотря на офици-
альные заявления, версию атаки все 
же отрабатывают. Следов ее пока об-
наружить не удалось, но существуют 
нетипичные виды DDoS-атак, когда 
выход систем из строя больше похож 
на техническую поломку, рассказы-
вают специалисты.

Впрочем, даже если атака будет вы-
явлена, я сомневаюсь, что нам об этом 
расскажут. Слишком велики репута-
ционные риски главного борца с ха-
керами.

вчера

ВТБ

будет приватизирован позже 
первоначально запланиро-
ванного срока в связи с санк-
циями США и ЕС в отношении Рос-
сии, сообщил министр финансов 
России Антон Силуанов. «Если санк-
ции будут сняты, пакет ВТБ будет 
стоить дороже. Поэтому мы и пере-
несли продажу пакета акций ВТБ 
на более поздний период, когда, 
может быть, соотношение улучшит-
ся»,— сказал министр. Заместитель 
министра финансов России Алек-
сей Моисеев в интервью телекана-
лу «Россия 24» уточнил, что прива-
тизация, скорее всего, не состоится 
в 2017 году. «Надеемся, что, по мере 
того как санкции будут сниматься — 
в течение трехлетки, если они бу-
дут сняты, эта приватизация прой-
дет»,— отметил господин Моисеев. 
Также господин Моисеев сказал, 
что российские власти предлагают 
продавать акции ВТБ только в том 
случае, если Центробанк пойдет 
на снижение своей доли в крупней-
шем госбанке — Сбербанке. ЦБ в 
конце прошлого года заявлял, что 
не собирается снижать свою долю 
в Сбербанке. ТАСС, Reuters

АСВ

в 2017 году прогнозирует рост 
вкладов населения в бан-
ках на уровне 7–9%, сообщили 
в пресс-службе Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ). За 2016 
год объем депозитов граждан вы-
рос на 4,2%. Также АСВ прогнозиру-
ет в 2017 году поступления от бан-
ков в Фонд страхования вкладов 
на уровне 130   млрд руб. За счет 
увеличения размера повышенной 
дополнительной ставки (с 300% 
до 500% от базовой) дополнитель-
ные поступления в фонд в теку-
щем году могут составить до 5   млрд 
руб. По данным АСВ, в 2016 году 
страховые взносы банков в фонд 
составили около 100   млрд руб. 
 «Интерфакс»

СУД ПО ИНТЕЛЛЕКТУ-
АЛЬНЫМ ПРАВАМ РФ

отменил постановление 
о взыскании с ООО «Эдил-
импорт» (владелец интер-
нет-магазина Holodilnik.ru) 
по иску кипрской компании 
UCF Partners Limited 461,4 млн 
руб. компенсации за нару-
шение исключительных прав 
на аудиовизуальные произве-
дения. Дело направлено на пере-
смотр в 9-й арбитражный апелля-
ционный суд. UCF утверждает, что 
является правообладателем ре-
кламных роликов, которые разме-
щались без ее разрешения в эфире 
«России 1», РЕН ТВ и «2х2» в июле—
ноябре 2013 года. Представите-
ли «Эдил-импорта» настаивают, что 
компания не доказала наличия у нее 
исключительных прав на спорные 
ролики и факт размещения ответчи-
ком роликов в эфире. РАПСИ

MD MEDICAL GROUP,

управляющая сетью клиник «Мать 
и дитя», в 2017–2021 годах пла-
нирует построить десять го-
спиталей и семь клиник, гово-
рится в презентации компании. Об-
щая сумма затрат на строительство 
составит до 28,9   млрд руб. Окупить 
вложения планируется за пять лет. 
В настоящее время у MDMG 32 ме-
дучреждения в 19 городах. Компа-
ния подконтрольна бывшему глав-
ному акушеру-гинекологу Москвы 
Марку Курцеру. «Интерфакс»

ONETWOTRIP,

российский сервис брони-
рования авиабилетов, полу-
чил инвестиции в размере 
$5,8 млн от шведской инвест-
компании Vostok New Ventures 
(VNV, бывшая Vostok Nafta), 
следует из отчета VNV. По итогам 
сделки инвесторы получили еще 
7% OneTwoTrip, теперь у VNV 14,6% 
компании. Таким образом, весь 
сервис был оценен почти в $90 млн. 
Роман Рожков

правила  
игрыДевелоперам готовят проверки

Застройщикам жилья придется отчитываться за каждый рубль

Московские власти хотят обя-
зать девелоперов отчитывать-
ся перед чиновниками по дина-
мике финансирования каждого 
проекта по строительству жи-
лья с привлечением дольщиков. 
У контролирующих органов уже 
есть несколько механизмов воз-
действия на компании, вклю-
чая постоянные проверки це-
левого использования средств, 
привлеченных от покупателей. 
Поэтому, убеждены участники 
рынка, дополнительный контр-
оль будет излишним: тем бо-
лее, как они утверждают, темпы 
строительства и объем финанси-
рования не связаны напрямую.

Москомстройинвест сообщил, что 
предложил федеральному Минстрою 
дополнить перечень, по которому 
оценивается финансовая устойчи-
вость застройщиков, еще одним нор-
мативом (Н4), который должен пока-
зывать динамику финансирования 
строительства проекта. Норматив 
предполагается рассчитывать как от-
ношение денежных средств, вложен-
ных в незавершенное строительство, 
к стоимости проекта, которая зафик-
сирована в проектной декларации. 
На начальном этапе стройки, когда 
вложений в строительство немно-
го, Н4 может быть чуть больше нуля, 
чем ближе к сроку сдачи объекта, тем 
ближе норматив к единице. Предла-
гаемое Москомстройинвестом но-
вовведение, по словам главы ведом-
ства Константина Тимофеева, позво-
лит отследить динамику реализации 
девелоперского проекта. По его сло-
вам, действующие нормативы, кото-
рые не корректировались с 2005 го-
да, не всегда позволяют объективно 
оценить положение застройщика. «В 
итоге сложилась парадоксальная си-

туация, когда компании, находящие-
ся в предбанкротном состоянии, фор-
мально соответствуют нормативам, а 
застройщики с большим объемом ак-
тивов — нет, так как большая часть их 
имущества может не иметь отноше-
ния к стройке, хотя они исполняют 
обязательства перед дольщиками»,— 
пояснил чиновник. В Минстрое под-
твердили получение предложения 
столичных чиновников.

Сейчас Москомстройинвест ана-
лизирует отчетность застройщиков 
по трем нормативам: Н1 показывает 
обеспеченность застройщика акти-
вами для исполнения обязательств 
перед дольщиками; Н2 подтвержда-
ет целевое использование привле-
ченных у дольщиков денег; по Н3 
определяют прибыльность бизнеса 
девелопера по проекту. Эти норма-

тивы введены отдельным постанов-
лением РФ в рамках исполнения фе-
дерального закона №214 о долевом 
строительстве.

По оценкам Москомстройинвеста, 
московские застройщики могли при-
влечь у населения 760–780 млрд руб. 
В 2016 году ведомство провело 181 
проверку застройщиков. Чиновни-
кам приходилось обращаться в пра-
воохранительные органы по поводу 
нецелевого использования средств 
дольщиков некоторыми застрой-
щиками — для их владельцев это за-
вершилось уголовными преследова-
ниями. Самые известные примеры: 
жилые комплексы «Царицыно» на 
6-й Радиальной улице и «Терлецкий 
парк» на Новогиреевской улице. «Из-
вестны схемы, по которым застрой-
щики могут выводить из проекта до 

30% привлеченных средств уже на на-
чальном этапе строительства»,— рас-
сказывал 

”
Ъ“ один из банкиров. По 

словам директора департамента про-
даж региональной сети Абсолют-бан-
ка Ивана Любименко, прежде чем ак-
кредитовать проект для ипотечного 
кредитования, застройщика оцени-
вают по базовым и дополнительным 
критериям, включая объем сданного 
жилья, глубину отставания от графи-
ка строительства, объем существую-
щих исковых требований, финансо-
вое положение. По его мнению, пред-
лагаемый чиновниками Москвы но-
вый норматив хотя и полезен для ана-
лиза застройщика, но не гарантиру-
ет завершение строительства в срок. 
С этим соглашается руководитель 
отдела департамента инвестицион-
но-строительной экспертизы ФБК 
«Грант Торнтон» Вера Яковенко: «По-
мимо стоимости проекта в деклара-
ции фиксируется срок сдачи жилья, 
и к этому моменту Н4 по-прежнему 
может оказаться около нуля».

Сами застройщики считают введе-
ние еще одного норматива избыточ-
ным. «Финансирование строитель-
ства связано с графиком работ, и оце-
нить, хватает ли объема ежекварталь-
ных вложений в строительство толь-
ко исходя из предоставленных за-
стройщиком сумм, невозможно»,— 
считает директор по стратегическо-
му развитию ФСК «Лидер» Павел 
Брызгалов. Между динамикой строи-
тельства и объемом финансирования 
нет прямой зависимости, подтвер-
ждает руководитель управления де-
велоперских проектов ГК А101 Алек-
сандр Меркулов. Важно, резюмирует 
он, чтобы дополнительные способы 
контроля не привели к лишним бю-
рократическим барьерам.

Екатерина Геращенко

ЦБ перезагружает IT
Система Банка России будет модернизирована

ЦБ представил стратегию раз-
вития своей IT-системы до 2020 
года. Основные принципы — 
консолидация разрозненных IT-
решений на единых платформах, 
оптимизация инфраструкту-
ры, внедрение инструментов ки-
берустойчивости и др. В рамках 
стратегии уже во втором кварта-
ле 2017 года планируется созда-
ние новой структуры — группы 
по управлению данными, а экс-
плуатационные подразделения 
будут сильно сокращены.

IT-система ЦБ подвергнется кар-
динальным изменениям. Об этом на 
форуме «Информационная безопас-
ность финансовой сферы» рассказал 

директор департамента информаци-
онных технологий ЦБ Максим Ти-
щенко. Стратегия рассчитана на бли-
жайшие три года. Главная задача ре-
формы — обеспечение возможности 
регулятора гибко реагировать на лю-
бые изменения технологической сре-
ды в рамках современных трендов 
при сохранении надежности и ста-
бильности системы.

По словам господина Тищенко, 
трансформация будет идти по четы-
рем основным направлениям: созда-
ние целевого IT-ландшафта, создание 
эффективной системы управления 
данными (в том числе и big data), оп-
тимизация инфраструктуры и встра-
ивание инструментов кибербезопас-

ности. В рамках первого направления 
планируется переход от разрознен-
ных IT-решений к девяти приклад-
ным платформам. Это — единая плат-
форма внешнего взаимодействия, 
платформа корпоративного взаимо-
действия, поддержки основной дея-
тельности, перспективная платежная 
система, платформа банковских опе-
раций, экономической деятельнос-
ти и операций на финансовых рын-
ках, бухгалтерского учета и внутри-
хозяйственной деятельности, управ-
ление данными и единое хранили-
ще данных, а также платформа интег-
рационных сервисов. «У нас сейчас 
375 децентрализованных приложе-
ний, более 3 тыс. инсталляций этих 

приложений,— отметил Максим Ти-
щенко.— После перехода на ключе-
вые платформы, которые будут пол-
ностью закрывать весь функционал, 
останется очень небольшое количе-
ство специализированных приложе-
ний, на которые мы не можем повли-
ять и как-то их изменить».

Центром целевого IT-ландшаф-
та станет единая платформа внешне-
го взаимодействия. Это унифициро-
ванный канал общения с внешними 
контрагентами, обеспечивающий 
электронный документооборот, ра-
боту личных кабинетов, внешнего 
сайта.
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Место под ветром
Генкомпании против снижения поддержки ВИЭ

Как выяснил 
”
Ъ“, правительство сущест-

венно сократило объем поддержки возоб-
новляемой генерации, зарезервировав вы-
бывшую мощность под проект «Ростеха» 
по строительству мусоросжигательных ТЭС 
в Казани и Московской области. Но против 
выступили крупные генерирующие ком-
пании, которые опасаются, что такой шаг 
приведет к сжатию рынка ВИЭ в России.

Генерирующие компании не согласны с реше-
нием правительства о сокращении объема отбо-
ра генерации, работающей на основе возобновля-
емых источников (ВИЭ — солнечные, ветровые 
электростанции, малые ГЭС), пишет глава совета 
директоров «Энел Россия» Степан Звегинцов ви-
це-премьеру Аркадию Дворковичу. Письмо от 10 
февраля есть у 

”
Ъ“, в нем говорится, что такой шаг 

сузит круг возможных инвесторов в ветрогенера-
цию и «приведет к существенному торможению 
инвестиционной активности в отрасли», а также 
«сделает невозможным полноценную реализацию 
имеющегося природного потенциала». В аппарате 
Аркадия Дворковича 

”
Ъ“ сообщили, что письма от 

«Энел Россия» еще не получали.
Действительно, согласно одобренным Белым 

домом целевым показателям (есть у 
”
Ъ“), с 2021 

по 2025 год объем конкурсов для ветрогенерации 
снизится совокупно на 250 МВт, до 3,351 ГВт, для 
малой гидрогенерации — практически вдвое, до 
425,4 МВт. Исключение — солнечная генерация: 
объемы для нее, наоборот, были увеличены на 
240 МВт, до 1,759 ГВт. В России договоры на постав-

ку мощности (ДПМ, гарантируют возврат средств 
за счет повышенных платежей потребителей) яв-
ляются основным механизмом поддержки ВИЭ-
генерации. Проекты отбираются раз в год, но в по-
следнее время интерес инвесторов заметно угас. В 
последнем отборе участвовала только «ВетроОГК» 
(входит в «Росатом»).

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли связывают реше-

ние о снижении объемов конкурсов с тем, что 
часть зарезервированных под ВИЭ мощностей бу-
дет передана под проект компании «РТ-Инвест» 
(подконтрольна «Ростеху») по строительству мусо-
росжигательных ТЭС в Подмосковье и Татарстане 
(см. 

”
Ъ“ от 14 октября 2016 года). В Минэнерго 

”
Ъ“ 

сообщили, что целевые показатели ввода мощно-
сти объектов ВИЭ уже приняты правительством, 
а предельный объем мощности мусорных элек-
тростанций установлен на уровне 335 МВт. Необ-
ходимость снижения объемов отбора ВИЭ-гене-
рации в министерстве объяснили «ростом нагруз-
ки на потребителей первой ценовой зоны опто-
вого рынка».

Господин Звегинцов отмечает, что Enel рассма-
тривает Россию «в качестве одного из приоритет-
ных регионов для инвестиций в ветроэнергети-
ку» и возможное изменение государственной по-
литики в отношении ВИЭ вызывает у компании 
«серьезные опасения». Итальянская Enel планиру-
ет выходить на рынок ВИЭ-генерации России не 
через подразделение «Энел Россия», а через еще 
одну подконтрольную ей структуру Enel Rus Wind 
Generation, пояснили 

”
Ъ“ в «Энел Россия». Компа-

ния зарегистрирована в России в 2008 году, но с 
тех пор не реализовала ни одного проекта.

По данным 
”
Ъ“, позицию «Энел Россия» разделя-

ют «Фортум» (строит ветроэлектростанцию 35 МВт 
в Ульяновской области) и «ВетроОГК» (выбрала пра-
ктически весь объем ДПМ по ветрогеренации). В 
«Фортуме» на запрос 

”
Ъ“ не ответили, в «ВетроОГК» 

сообщили, что не обращались к вице-премьеру. 
Собеседники 

”
Ъ“ отмечают: сохранение объемов 

рынка ветрогенерации необходимо «для формиро-
вания полноценного рынка» и «налаживания це-
почек производства локализованных компонен-
тов ветротурбин». «Сокращение объемов рынка 
даст участникам негативный сигнал, что приве-
дет к стагнации отрасли, консолидации всего рын-
ка ветрогенерации единственным игроком»,— от-
мечает собеседник 

”
Ъ“. Еще один источник 

”
Ъ“ на-

стаивает, что «закладывать возврат инвестиций на 
строительство мусороперерабатывающих заводов 
в плату за мощность, а тем более забирать эти мощ-
ности у возобновляемой энергетики — значит, из-
начально задавать неправильные стимулы рынку».

Внезапно возросший интерес к ветрогенера-
ции со стороны инвесторов можно объяснить воз-
можными планами по локализации оборудования 
в России, считает Наталья Порохова из АКРА. «Уро-
вень поддержки проектов ВИЭ в России является 
довольно высоким — даже по сравнению с зеле-
ным тарифом в Европе, но главной является про-
блема с высокими требованиями по уровню лока-
лизации оборудования»,— полагает она.

Татьяна Дятел
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Вечером первого дня 
форума, посвященно-
го кибербезопасно-
сти, прекратили рабо-
ту сайты ЦБ и АСВ. 
Поверить, что это 
не дело рук  хакеров, 
хочется, но вот 
не  верится, и все



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В прошлом году ЦБ выявил по-
чти 300 тыс. несанкционирован-
ных операций по картам. Число 
их по сравнению с 2015 годом 
выросло на 14%, но основные ка-
налы те же — интернет и мобиль-
ные приложения. В 99% случаев 
в хищении средств с карт винова-
ты клиенты. Компенсировать не-
внимательность граждан могли 
бы банки, но средства на дорогие 
технологические решения есть 
лишь у крупных игроков.

Согласно обзору ЦБ, в 2016 году ре-
гулятор выявил 296 тыс. несанкцио-
нированных операций с использова-
нием платежных карт, почти треть из 
них пришлась на четвертый квартал 
— более 90 тыс. шт. По сравнению с 
2015 годом общее число незаконных 
транзакций по картам выросло на 
14%, а вот объем похищенных средств 
сократился на 6%, до 1,08 млрд руб. 
Средний размер мошеннической 
транзакции составил 3,6 тыс. руб. про-
тив 4,3 тыс. руб. в 2015 году.

Основными каналами хищения 
средств стали мобильные устройства 
и интернет — 714,9 млн руб. С исполь-
зованием банкоматов было похище-
но 175,8 млн руб., примерно столько 
же через организации торговли — 
174,6 млн руб. В региональном разре-
зе Москва стала несомненным лиде-
ром по объему хищений — 277,6 млн 
руб. за год, вторую позицию занял 
Санкт-Петербург — 27,6 млн руб.

Вне зависимости от того, где и ка-
ким образом были совершены хище-
ния, в 99% случаев они произошли по 
вине держателей карт, и только 1% хи-
щений совершается с использовани-
ем вредоносного кода. Подавляющее 
большинство мошеннических тран-
закций произошло из-за банальной 
невнимательности граждан — потери 

карт или нарушения конфиденциаль-
ности (96%), лишь 2% связаны с обма-
ном или злоупотреблением доверием 
владельцев карт. «Зачастую клиенты 
просто не обращают внимания на рек-
визиты транзакций, которые прихо-
дят в СМС, и сами подтверждают неза-
конные операции,— отмечает началь-
ник управления информационной 
безопасности ОТП-банка Сергей Чер-
нокозинский.— Такая невниматель-
ность людей и провоцирует атаки».

Граждане могут оспорить несанк-
ционированные списания с карт. В ян-
варе 2014 года вступила в силу статья 9 
закона «О национальной платежной 
системе», согласно которой банк обя-
зан вернуть средства, если клиент не 
пропустил срок для оспаривания опе-
рации (один день) и банк не докажет 
нарушение условий пользования кар-
той. Но банки в большинстве случаев 
отказываются платить, ссылаясь на 
нарушение условий использования 
карты. В основном возвраты осуществ-
ляются, например, если речь идет о 
ВИП-клиенте, отмечают собеседники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. В ЦБ на за-

прос 
”
Ъ“ сообщили, что статистику по 

возврату банками средств клиентов 
не ведут. Опрошенные 

”
Ъ“ банки свои 

данные также не раскрывают.
Учитывая причины совершения 

несанкционированных операций, на-

иболее успешным методом борьбы с 
ними является повышение финансо-
вой грамотности населения, считают 
в ЦБ. Впрочем, над этим различные ве-
домства бьются не первый год.

Пока население не научится забо-
титься о сохранности собственных 
средств, надежда на банки. Инстру-
менты защиты есть. «Существуют тех-
нологии, которые делают так называ-
емый цифровой слепок устройства. 
Они фиксируют показатели по боль-
шому количеству критериев (модель 
устройства, версия ОС и т. д.), что в со-
вокупности создает уникальный 
идентификатор, нечто вроде отпечат-
ка пальца,— поясняет директор по 
маркетингу компании Solar Security 
Валентин Крохин.— Это значитель-
но снижает риск мошенничества 
при проведении транзакций через 
дистанционные каналы». По словам 
Сергея Чернокозинского, банки вне-
дряют системы фрод-мониторинга. 
«Изучив типичные для клиента опе-
рации, они создают профили нор-
мального поведения клиента,— от-
мечает он.— Система приостанавли-
вает подозрительные транзакции, и 
банк связывается с клиентом для 
подтверждения».

Впрочем, высокой степенью защи-
ты могут похвастаться в основном 
банки из топ-100, которые вкладыва-
ются в обеспечение должного уровня 
защиты, указывает директор по мето-
дологии и стандартизации Positive 
Technologies Дмитрий Кузнецов.  
Если рассматривать остальной пул 
банков, то для них тема информаци-
онной безопасности не играет основ-
ной роли и финансирование этого на-
правления часто ведется по остаточ-
ному принципу, заключает он.

Светлана Самусева,  
Вероника Горячева

Картам не хватило внимания
Беспечность граждан привела к росту хищений

Уверенное укрепление рубля, 
 наблюдавшееся в последние дни, 
вчера внезапно натолкнулось 
на препятствие. Заявление пресс-
секретаря президента РФ Дмит-
рия Пескова о возможных пла-
нах обсуждения российской ва-
люты главой государства и руко-
водителем Минэкономики за-
ставило участников валютного 
рынка распродавать рубли. Одна-
ко развития темы не последова-
ло, и курсы ведущих мировых ва-
лют вернулись на отметки ниже 
закрытия предыдущего дня.

Пятый день подряд рубль начал 
торги с резкого укрепления позиций к 
ведущим мировым валютам. Уже в са-
мом начале основной торговой сессии 
курс доллара на Московской бирже 
впервые с 22 июля 2015 года опустил-
ся ниже уровня 57 руб./$. К 11:10 он до-
стиг 56,55 руб./€, что более чем на 
1 руб. ниже закрытия торгов вторни-
ка. Курс евро впервые с июня 2015 го-
да пробил отметку 60 руб./€, достигнув 
59,79 руб./€ (также почти на 1 руб. ни-
же закрытия предыдущего дня).

Впрочем, после полудня ситуация 
на рынке претерпела существенные 
изменения. К 16:00 курс доллара уже 
приблизился к 57,9 руб./$. Курс евро 
поднимался до отметки 61,13 руб./€. 
Столь нервно участники валютного 

рынка отреагировали на заявление 
пресс-секретаря президента РФ Дмит-
рия Пескова о том, что Владимир Пу-
тин на встрече с главой Минэкономи-
ки Максимом Орешкиным может за-
тронуть вопросы, связанные с курсом 
рубля и его влиянием на экономику.

Резкая реакция была обусловлена 
и тем, что за последние дни россий-
ская валюта существенно окрепла — 
даже в отсутствие повышения цены 
на нефть. По данным Reuters, за по-
следние пять дней стоимость россий-
ской нефти Urals оставалась в диапа-
зоне $52,3–53,6 за баррель. В начале 
торгов среды она опускалась до отмет-
ки $52,6 за баррель, что почти на 1% 
ниже значений закрытия вторника. В 
результате рублевая стоимость нефти 
впервые с начала декабря прошлого 
года опустилась ниже 3 тыс. руб. за 
баррель. Пока она еще остается на 7% 
выше заложенной в бюджет величи-
ны, но за последнюю неделю она сни-
зилась более чем на 5%, что повышает 
бюджетные риски. «Ощущение того, 
что рубль перегрет, нарастало, и даль-
нейшее увеличение длинных пози-
ций по рублю уже проходило с огляд-
кой. Тем более что фундаментальные 
факторы не позволяли рассчитывать 
на продолжение ралли»,— отмеча-
ет главный аналитик Нордеа-банка 
 Денис Давыдов.

Однако по итогам анонсированной 
встречи не было сделано никаких заяв-
лений относительно курса рубля. Пре-
зидент РФ призвал министра в посто-
янном режиме заниматься контролем 
уровня инфляции совместно с коллега-
ми по правительству, Банком России, 
администрацией главы государства и 
руководством регионов. Эти заявления 
успокоили рынок, что положительно 
сказалось на курсе рубля. По итогам ос-
новных торгов курс доллара стабили-
зировался возле отметки 57,3 руб./$, что 
оказалось на 20 коп. ниже закрытия ос-
новной сессии вторника. Курс евро по-
терял за день 16 коп., завершив основ-
ные торги возле 60,63 руб./€. «Для дол-
госрочной коррекции курса рубля не-
достаточно одних заявлений, нужны 
конкретные меры, которые могут либо 
сократить привлекательность вложе-
ний в рублевые активы, либо изъять 
избыточное предложение валюты»,— 
отмечает трейдер западного банка. По 
мнению главного аналитика ВТБ 24 
Станислава Клещева, ни Минфин, ни 
ЦБ в текущих условиях не будут прини-
мать никаких мер в качестве реакции 
на заметное укрепление рубля. «После-
довательность и предсказуемость в 
действиях сейчас важнее. Рынок откор-
ректирует все самостоятельно»,— счи-
тает господин Клещев.

Виталий Гайдаев

Дмитрий Песков приостановил 
укрепление рубля
Пресс-секретарь президента выступил на валютном рынке

Банк России запускает стресс- 
тестирование негосударствен-
ных пенсионных фондов (НПФ) 
на полгода раньше запланиро-
ванного, то есть уже во втором 
полугодии текущего года. Если 
в пилотных стресс-тестах участ-
вовали лишь несколько круп-
ных групп, теперь участия в про-
верке на прочность ждут от боль-
шинства участников системы 
 гарантирования. Следующий 
шаг — повышение требований 
к капиталу НПФ.

О старте стресс-тестов уже во вто-
рой половине 2017 года заявил вчера 
зампред ЦБ Владимир Чистюхин. 
«Мы подготовили проект норматив-
ного акта, он находится на финаль-
ной стадии согласования. Если акт 
выйдет в первой половине года, то 
уже во второй половине мы будем го-
товы проводить стресс-тестирова-
ние»,— сказал Владимир Чистюхин. 
При этом проверки на прочность бу-
дут регулярными (раз в полгода) и 
массовыми. «Мы полагаем, что все 
фонды, которые находятся в системе 
гарантирования, заслуживают само-
го серьезного надзорного внима-
ния»,— уточнил зампред ЦБ.

Сценарии стресс-тестов, которые 
НПФ предстоит пройти в массовом 

порядке, регулятор пока не раскры-
вает. «Параметры стресс-теста, кото-
рые рассматривались ЦБ в рамках 
пилота, были близки к тем, что ис-
пользовались для банков. Среди па-
раметров: падение ВВП, снижение 
цен на нефть и удорожание доллара. 
Возможно, они будут скорректирова-
ны и обновлены в части макроэконо-
мического прогноза»,— отмечает 
гендиректор НПФ «Будущее» Нико-
лай Сидоров. Как отмечает член сове-
та директоров НПФ «Согласие» Анд-
рей Неверов, предварительно в каче-
стве основного сценария предлага-
лось допустить два дефолта эмитен-
тов с низким кредитным качеством.

Между тем, по действующему ука-
занию ЦБ, требования о прохожде-
нии стресс-тестов для НПФ станут 
обязательными с февраля 2018 года, 
напоминает исполнительный дирек-
тор НПФ «Сафмар» Евгений Якушев. 
«До внедрения стресс-тестирования 
остается год, нормативный доку-
мент, устанавливающий требования 
к процессу, самый ожидаемый в отра-
сли»,— подчеркивает руководитель 
риск-менеджмента НПФ Сбербанка 
Андрей Журихин.

Участники рынка считают, что 
участие в предварительных стресс-
тестах будет «условно-доброволь-

ным». При этом у представителя 
крупного НПФ не вызывает восторга 
темп внедрения новых регулятор-
ных требований: «Мы вынуждены 
внедрять их на бегу, что чревато 
ошибками и дополнительными рас-
ходами». «Если стресс-тесты станут 
первым шагом к переводу надзора за 
НПФ на банковские рельсы с требо-
ванием докапитализации, это худ-
ший сценарий для рынка. На фоне 
роста расходов на комплаенс, риск-
менеджмент и т. п. акционерам уже 
сложно мириться с рентабельностью 
бизнеса в 2–3% от активов. Дополни-
тельные вливания же чреваты ухо-
дом в минус»,— отмечает представи-
тель другого крупного НПФ.

Ключевое значение при проведе-
нии стресс-тестов будут иметь не 
только сценарии, но и вес каждого из 
них для последующих действий — 
повышения доли высоколиквидных 
активов или увеличения основных 
средств, указывает директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин. При этом «форми-
рование чрезмерно большой подуш-
ки безопасности чревато снижением 
доходности от вложений пенсион-
ных накоплений», отмечает эксперт.

Вчера ЦБ не ответил на запрос 
”
Ъ“.

Павел Аксенов

Стресс-тесты для НПФ  
станут «условно-досрочными»
И «условно-добровольными»

296 тысяч 
несанкционирован-
ных операций по кар-
там зафиксировал 
ЦБ в 2016 году

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Н П Ф  П Р О Х О Д И Л И  С Т Р Е С С -Т Е С Т И Р О В А Н И Е

Опыт проведения стресс-тестов у НПФ довольно скромный. 
В июле прошлого года ЦБ сообщил о запуске пилотного 
стресс-тестирования с фондами нескольких крупных групп — 
«Открытие», «Будущее» и НПФ Сбербанка (см. ”Ъ“ от 7 июля). 
Регулятор тогда концентрировался на оценке вложений НПФ, 
особое внимание уделяя ипотечным сертификатам участия. 
Однако результаты этого эксперимента обнародованы не 
были. В конце 2016 года ЦБ запросил уже у всех НПФ ряд 
 показателей и самостоятельно смоделировал прохождение 
стресс-тестов по двум сценариям: повторение событий кризи-
са 2008 года и дефолт активов с рейтингом Caa1 и ниже, а так-

же активов без рейтинга (см. ”Ъ“ от 5 декабря). Наихудший 
для фондов сценарий выявил недостаток капитала у 30 из 43 
НПФ, но в целом, по оценке регулятора, анализ показал устой-
чивость НПФ к кредитным рискам. В феврале 2017 года из пе-
реписки ЦБ и Национальной ассоциации пенсионных фондов 
стали известны последствия для НПФ, показавших негативные 
результаты по итогам стресс-тестов. В случае выявления не-
достаточности активов «для исполнения своих обязательств» 
их придется восполнить — в частности, «за счет увеличения 
собственных средств (имущества) фонда» или замещения 
 части активов (см. ”Ъ“ от 6 февраля). Павел Аксенов

Эксперты, так же как и глава ЦБ, 
видят риски в увеличении финанси-
рования регионов банками, но в то же 
время считают его рост неизбежным. 
По прогнозам агентства S&P, во мно-
гих регионах к концу 2018 года доля 
рыночных заимствований вырастет 
до 30% текущих доходов — уровня, ко-
торый агентство считает несовмести-
мым со своевременным и полным по-
гашением долга. Дефолты регионов 
по банковским кредитам уже имели 
место, хотя назвать это явление массо-
вым пока нельзя, напоминает анали-
тик S&P Карен Вартапетов. «При этом 
в условиях снижения бюджетного 
кредитования рост рыночных заим-
ствований регионов неизбежен»,— 
заключает он. К 2019 году S&P ожида-
ет удвоения заложенности регионов 
перед банками. «Кредитное качество 
большинства субъектов РФ снижает-
ся,— указывает управляющий по ис-
следованиям и аналитике Промсвязь-

банка Александр Полютов.— В 2016 
году приблизительно у трети субъек-
тов РФ госдолг к собственным дохо-
дам превышал 80%».

Банки же, несмотря на очевидные 
риски, заинтересованы в кредитова-
нии регионов. Предоставляя финанси-

рование субъектам РФ, кредитные ор-
ганизации могут выполнять требова-
ния программы капитализации через 
ОФЗ — рост кредитного портфеля на 
1% в месяц. «Качественных заемщиков 
среди компаний немного — на более 
чем 30 банков-участников их, очевид-
но, не хватает,— поясняет глава банка 
из топ-30.— При этом у регионов высо-
кая потребность в финансировании, а 
для большинства банков их надеж-
ность приравнивается к надежности 
государственных заемщиков». По сло-
вам вице-президента СМП-банка Тать-
яны Герасимовой, нормы Бюджетного 
кодекса соблюдаются абсолютным 
большинством заемщиков из числа 
субъектов РФ, в связи с чем не прихо-
дится рассуждать о ненадежности дан-
ного сегмента заемщиков. Остается до-
вольно много регионов, у которых от-
сутствует такой долг или его уровень 
минимален, поэтому имеется доста-
точный потенциал для развития реги-
онов, продолжает госпожа Герасимова.

Юлия Локшина

Долги прирастают регионами

По словам господина Тищенко, 
важно, что он будет обеспечивать ра-
боту с большими данными (big data), 
в том числе неструктурированными. 
«Платформа не только будет храни-
лищем данных, она позволит эффек-
тивно управлять ими,— подчеркнул 
он.— В частности, это поможет ми-
нимизировать запросы к участни-
кам рынка. Мы сможем получать 
данные из открытых источников и 
обрабатывать их, не обращаясь с та-
кими запросами».

По информации собеседников 

”
Ъ“, знакомых с планами Банка Рос-

сии, за big data в ЦБ будет отвечать но-
вая структура — группа управления 
данными. Сейчас решаются техниче-
ские вопросы, связанные с новым по-
дразделением, в его составе будет 
около 50 сотрудников, отмечает один 

из собеседников 
”
Ъ“. Работать группа 

может начать уже со второго квартала 
2017 года. В целом ЦБ планирует рас-
ширить штат разработчиков — до 
2 тыс. человек — и сильно сократить 
эксплуатационный персонал.

Финансисты приветствуют модер-
низацию IT-системы ЦБ и надеются, 
что она позволит существенно сокра-
тить время взаимодействия с регуля-
тором. По словам гендиректора ком-
пании «Мани Фанни» Александра 
Шустова, в бюрократической работе 
теряется много человеко-часов, при-
надлежащих и кредитным учрежде-
ниям, и самому ЦБ. Впрочем, решить 
все проблемы новый подход не смо-
жет. «Ответы кредитных организа-
ций в адрес ЦБ обычно сопровожда-
ются приложением определенного 
количества копий первичных доку-
ментов, с которыми связан запрос,— 
отмечает зампред правления Ланта-

банка Дмитрий Шевченко.— Консо-
лидация информационных потоков 
вряд ли в перспективе облегчит 
жизнь банков в части подготовки от-
ветов на направленные запросы».

Оптимизации до 2020 года под-
вергнется и инфраструктура IT-систе-
мы Банка России. Так, планируется 
консолидировать центры управле-
ния данными (ЦОД), в результате чего 
их останется семь — в Москве, Ниж-
нем Новгороде, Санкт-Петербурге и 
Красноярске. Сейчас в системе ЦБ 
действует 91 ЦОД. «Фактически на ба-
зе этих семи ЦОДов будет построено 
частное облако Банка России»,— го-
ворит господин Тищенко. По словам 
гендиректора компании Solar 
Security Игоря Ляпунова, с точки зре-
ния кибербезопасности такая консо-
лидация очень полезна. «Огромная 
система всегда малоуправляема. 
Множество людей имеет к ней до-
ступ. Ключевая же проблема безопас-
ности — это персонал, который или 
ошибается, или совершает злонаме-
ренные действия,— отмечает он.— 
Новая модель будет гораздо более эф-
фективной». Киберустойчивость но-
вой IT-системы Банка России будет 
обеспечиваться за счет встраивания в 
нее инструментов защиты — начи-
ная со стадии проектирования на-
чальной архитектуры.

Мария Сарычева,  
Ксения Дементьева

ЦБ перезагружает IT

с1
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ЦИТАТА

Ясно же, субъект Российской  
Федерации, каким бы сложным 
ни было его финансовое положе-
ние, является значительно более 
надежным заемщиком, чем лю-
бая коммерческая компания
— Валентина Матвиенко,
спикер Совета федерации,  
26 сентября 2016 года
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Минпромторг предложил не разрабатывать 
новый режим льготной промсборки для ав-
топрома, а предоставить инвесторам специ-
альные инвестконтракты (СПИКи), фикси-
рующие налоговые и регуляторные льготы 
на срок до десяти лет. Но в отрасли считают, 
что СПИКи менее выгодны, чем действую-
щие режимы промсборки с таможенными 
льготами. Эксперты замечают, что без дета-
лей сравнивать эти льготные режимы слож-
но, но государство в любом случае предло-
жит инвесторам какие-то преференции.

Минпромторг предложил перейти на специн-
вестконтракты с автоконцернами после того, как 
в 2018–2019 году прекратят действие соглашения 
о промсборке, сообщил «РИА Новости» первый за-
мглавы министерства Глеб Никитин. По его сло-
вам, СПИК «идеален» для фиксации «необходимых 
положений» между производителями и государст-
вом. «За счет углубления локализации (производст-
ва в РФ.— 

”
Ъ“) и принятия таких обязательств мы 

получим возможность развивать рынок автоком-
понентов»,— отметил чиновник.

• Сегодня в РФ есть два льготных режима пром-
сборки автомобилей — снижения импортных пош-
лин на компоненты в обмен на локализацию. «Пер-
вая промсборка» была введена в 2005 году и тре-
бовала от иностранных концернов локализации 
в 30% и мощностей по выпуску 25 тыс. машин в год. 
В 2011 году вступила в силу «вторая промсборка» — 
мощности на 300–350 тыс. машин в год, локализа-
ция в 60% и инвестиции в НИОКР. Сроки большин-
ства соглашений истекают в 2017–2018 годах. Как 
писал 

”
Ъ“ 7 июля 2016 года, Минэкономики и Мин-

промторгу поручено проработать новый режим 

поддержки автопрома, тогда источники 
”
Ъ“ гово-

рили о разработке модели «третьей промсборки».

• СПИКи введены законом о промышленной полити-
ке в РФ с 2015 года, их оператор — Фонд развития про-
мышленности. По контракту инвестор обязуется ос-
воить производство в срок, а РФ или регион гаранти-
руют стабильность налоговых и регуляторных усло-
вий и предоставляют стимулирование и поддержку. 
Срок СПИКа — выход проекта на операционную при-
быль плюс пять лет, но не более десяти лет.
В Минэкономики сообщили, что вопросами 

СПИКов занимается Минпромторг. Минэконо-
мики продолжает прорабатывать свою версию 
нового долгосрочного инвестрежима. В Минпро-
мторге заявили, что подготовят новый режим к 
концу года. «СПИК не претендует на статус пана-
цеи», добавили там, но на сегодня он «наиболее 
эффективен» для создания «экономически целе-
сообразных производств». В министерстве доба-
вили, что в рамках обязательств РФ перед ВТО 
ввозные пошлины будут снижаться, и меры под-
держки отрасли будут обновляться.

Первый СПИК в автопроме Минпромторг под-
писал в 2016 году с СП «Мазда Соллерс», готовит-
ся контракт с Mercedes. Как уточнил Глеб Ники-
тин, Минпромторг предлагает использовать сис-
темные положения СПИКов — достижение уров-
ня локализации, предусмотренного правитель-
ством, который определяется не процентами, а 
производимыми в РФ технологическими опера-
циями и компонентами. Он уточнил, что должны 
быть определенный уровень инвестиций, созда-
ние рабочих мест и т. д.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли говорит, что финаль-

ных решений пока нет, Минпромторг собирает 

мнения автоконцернов до марта. Другой источ-
ник 

”
Ъ“ считает, что производители больше скло-

няются в сторону версии промсборки Минэконо-
мики, но единогласия нет. СПИК не в силах дать 
аналогичных промсборке преференций, полага-
ет он, это дополнительные льготы, «но не основ-
ной пряник». В Nissan не считают СПИК механиз-
мом господдержки, который необходим сейчас. 
Там сетуют на отсутствие в контрактах единых 
прозрачных правил и реальных механизмов под-
держки, которые стимулировали бы развитие. 
СПИК направлен на привлечение дополнитель-
ных инвестиций, а основная задача концернов, 
уже инвестировавших миллиарды в РФ,— уве-
личение объемов и загрузка мощностей, подчер-
кивают в Nissan. Компания выступает за новую 
промсборку с механизмами поддержки локали-
зации и экспорта. В других автоконцернах на за-
просы 

”
Ъ“ не ответили.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капитала» говорит, 
что без деталей сложно говорить о том, какой ме-
ханизм выгоднее, но в любом случае правитель-
ство предложит льготы и преференции крупным 
инвесторам. Набор механизмов может быть доста-
точно большим, в том числе льготы по ввозу ком-
плектующих, поддержка экспорта с привязкой к 
локализации, заключает он. Дмитрий Бабанский 
из SBS Consulting отмечает, что и СПИК, и пром-
сборка подразумевают требования по локализа-
ции в обмен на снижение обязательных плате-
жей, но налоговая нагрузка выше пошлин. В ре-
жиме промсборки государство при невыполне-
нии обязательств могло штрафовать компании, 
СПИК в этом лояльнее, отмечает он.

Анастасия Веденеева, Яна Циноева

Обмен подержанных льгот на новые
Автопрому предложили преференции

Подконтрольная Виктору 
 Рашникову ММК в июле решит, 
 за пускать ли выплавку стали 
на  заводе в Турции, горячий цех 
которого остановили в 2012 году. 
ММК не планирует резкого роста 
затрат, и, чтобы стать привлека-
тельней для инвесторов, ей нуж-
но повышать выплаты и объем 
free-float, отмечают аналитики.

ММК Виктора Рашникова (87,26% 
акций) может уже в июле возобно-
вить работу цеха горячего прока-
та (HRC) на турецком заводе MMK 
Metalurji, рассказал вчера ее дирек-
тор по экономике Андрей Еремин. По 
его словам, сейчас в Турции сложи-
лась «уникальная ситуация, которой 
не было с 2010 года»: дельта между це-
ной лома, на котором работает элек-
тросталеплавильный цех, и HRC «до-
стигла уровня, когда можно задумать-
ся о запуске». Аналитики БКС отмети-
ли в обзоре, что дельта сейчас состав-
ляет около $260 на тонну при необхо-
димом минимуме в $195.

MMK Metalurji мощностью 2,3 млн 
тонн стали в год был запущен в 2010 
году, но уже в конце 2012 года ММК 
остановил там выпуск стали и горя-
чего проката из-за роста себестоимо-
сти и падения цен. С тех пор компа-
ния искала покупателей на актив, но 
в октябре 2016 года господин Рашни-
ков заявил «Интерфаксу», что «убрал 
из повестки вопрос продажи» и обду-
мывает перезапуск цеха HRC (оцени-
вается в $30 млн).

Господин Еремин отметил, что 
принять окончательное решение ме-
шает волатильность цен на лом на ту-
рецком рынке: важно понять фунда-
ментальные факторы, которые при-
вели к такому широкому спреду. Но 
если цех запустится, то MMK Metalurji 
будет выпускать около 900 тыс. тонн 
HRC и около 900 тыс. тонн холодно-

го проката и проката с покрытиями. 
В 2016 году MMK Metalurji выручил 
$522 млн, заработав $43 млн EBITDA. 
При сохранении широкого ценового 
спреда запуск горячего проката дол-
жен увеличить рентабельность турец-
кого дивизиона и привлекательность 
актива для продажи, говорит Андрей 
Лобазов из «Атона». Но, замечает он, 
нестабильность в Турции может от-
пугнуть иностранных инвесторов.

Кроме того, на фоне низкого чи-
стого долга (0,1 EBITDA) и стабиль-
ной инвестпрограммы до 2025 года 
(до $600 млн в год) ММК объявила о 
планах повышения дивидендных 
выплат до минимум 50% от свободно-
го денежного потока (сейчас — не ме-
нее 30%). Период крупных инвести-
ций ММК остался позади, объясняет 
Сергей Донской из Societe Generale, 
и сейчас она осторожно подходит к 
теме инвестирования, а копить день-
ги на балансе не имеет смысла. Рост 
дивидендов и возможное увеличе-
ние free-float должны повысить ин-
вестиционную привлекательность 
ММК, продолжает он.

Но рост капитализации — не про-
сто самоцель ММК, полагают собе-
седники 

”
Ъ“ в отрасли: на рынке дав-

но обсуждается будущее ММК в слу-
чае, если Виктор Рашников решит пе-
редать свой пакет по наследству или 
пойти на слияние или продажу. В од-
ной из презентаций ММК 2016 года 
приводился расчет эффекта от слия-
ния компании с российскими конку-
рентами и трубниками. Источники 

”
Ъ“ тогда говорили, что тема обсужда-

лась несколько лет назад, «но заглох-
ла». Виктор Рашников в октябре заяв-
лял «Интерфаксу», что не видит «до-
полнительной синергии» от подоб-
ных сделок. В ММК вчера отказались 
от комментариев.

Анатолий Джумайло

ММК осваивает  
ломовой спред
Компания дождалась  
приемлемой разницы цен сырья и проката

ЛУКОЙЛ разочаровался в сов-
местном с китайской CNPC про-
екте по разведке узбекской части 
Аральского моря. Компании по-
сле десяти лет работы, вложив 
не менее $150 млн, решили лик-
видировать СП. По мнению ана-
литиков, ЛУКОЙЛ сосредото-
чится на успешных проектах 
в Узбекистане, для которых нуж-
ны значительные инвестиции.

Консорциум Aral Sea Operating 
Company (ЛУКОЙЛ, CNPC — по 33,3%, 
«Узбекнефтегаз» — 33,4%) принял ре-
шение о расформировании совмест-
ного предприятия по освоению уз-
бекского участка Аральского моря, 
сообщается на сайте проекта. Согла-
шение о разделе продукции с Узбе-
кистаном по этому проекту было под-
писано в 2006 году, на начальном эта-
пе Узбекистан получал бы не менее 
50% добываемого сырья. Первона-
чально в консорциум с равными до-
лями входили также малайзийская 
Petronas и корейская KNOC. Однако 
по ходу проведения сейсморазвед-

ки проект начал терять инвесторов: в 
2011 году, когда было пробурено пять 
скважин, из него вышла Petronas, 
еще через два года KNOC. Несмотря 
на это, консорциум рапортовал об от-
крытии более чем пяти перспектив-
ных газоносных структур. В частно-
сти, было открыто месторождение За-
падный Арал с извлекаемыми запа-
сами 9,1 млрд кубометров газа. В кон-
це 2015 года планировалось бурение 
разведочной скважины на структуре 
Мерос, к тому моменту накопленные 
инвестиции консорциума в развед-
ку достигли $150 млн. Об итогах буре-
ния не сообщалось.

В ЛУКОЙЛе и «Узбекнефтегазе» от-
казались от комментариев.

В настоящее время ЛУКОЙЛ на 
условиях СРП реализует еще два га-
зовых проекта в Узбекистане: Кан-
дым-Хаузак-Шады и «Юго-западный 
Гиссар» с общей добычей около 5 мл-
рд кубометров. Часть газа компания 
продает CNPC, с которой в 2010 году 
ЛУКОЙЛ договорился о расширении 
стратегического партнерства по до-

бычным проектам в РФ и Узбекиста-
не. ЛУКОЙЛ рассчитывает к 2020 го-
ду добывать в рамках этих двух про-
ектов 18 млрд кубометров газа. При 
этом ЛУКОЙЛ собирается построить 
ГПЗ для переработки газа кандымско-
го проекта, стоимость завода вместе 
с обустройством месторождений мо-
жет составить около $3 млрд. В кон-
це прошлого года ЛУКОЙЛ привлек 
$500 млн синдицированного кредита 
от международных банков для финан-
сирования работ на Гиссаре.

По словам Виталия Крюкова из 
Small Letters, найденные на площа-
ди в Аральском море ресурсы угле-
водородов, видимо, оказались недо-
статочны для создания рентабельной 
добычи с учетом того, что потребова-
лись бы вложения в трубопроводную 
инфраструктуру. Однако ЛУКОЙЛ уже 
сформировал в Узбекистане газовый 
кластер и «хорошо знает этот регион», 
считает эксперт, полагая, что компа-
ния сосредоточится на реализации 
существующих узбекских проектов.

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ выбрался из Арала
Компания сворачивает проект с CNPC и «Узбекнефтегазом»

«Газпром» заявил о начале ком-
мерческих переговоров с китай-
ской CNPC по трубопроводным 
поставкам газа с Сахалина. Ин-
фраструктура для этого на Даль-
нем Востоке уже частично есть, 
но перспективы проекта неясны 
из-за проблем с разработкой Юж-
но-Киринского месторождения, 
попавшего под санкции. По мне-
нию экспертов, пока речь может 
идти о политическом ходе, кото-
рый усилит позицию «Газпрома» 
на переговорах с претендентами 
на сахалинский газ, прежде все-
го с японцами.

«Газпром» вчера объявил о нача-
ле переговоров с китайской CNPC 
о коммерческих условиях поставок 
газа в Китай по газопроводу с Саха-
лина. Вопрос обсуждался во время 
визита главы «Газпрома» Алексея 
Миллера в КНР, в рамках которого 
поднимались все аспекты сотруд-
ничества, в том числе поставки в Ки-
тай по уже заключенному контрак-
ту по «восточному маршруту» («Си-
ла Сибири» мощностью 38 млрд ку-
бометров в год, старт поставок — не 
позднее 2021 года). «Западный мар-
шрут» через Алтай, который годами 
был основной переговорной целью 
«Газпрома», в сообщении компании 
упомянут вскользь, упор сделан 
на поставках с Сахалина, которые 
должны стать «дополнением и рас-
ширением» «восточного маршрута».

Впервые об идее поставок с Саха-
лина в КНР говорили в декабре 2014 
года, когда стало очевидно, что кон-
тракт по «западному маршруту» бу-
дет еще нескоро. Тогда «Газпром» и 
CNPC договорились провести техни-

ческие исследования, объем поста-
вок обозначался в 15 млрд кубоме-
тров в год. Для китайцев, в целом за-
крывших потребности в импорте до 
2020 года, Сахалин, по словам собе-
седников 

”
Ъ“, представлял интерес. 

Так газ пришел бы в густонаселен-
ные северо-восточные провинции, 

где стал бы конкурентом импортно-
му СПГ, что дало бы CNPC дополни-
тельные аргументы в переговорах 
с поставщиками. Для «Газпрома» в 
проекте есть плюсы: большая часть 
инфраструктуры — газопровод Са-
халин—Хабаровск—Владивосток — 
уже построена и недозагружена.

Ключевая проблема заключает-
ся в ограниченности ресурсной ба-
зы. Ей фактически может быть лишь 
Южно-Киринское месторождение 
на шельфе, на которое в 2015 году 
США наложили финансовые и тех-
нологические санкции. Но на этот 
газ есть и другие претенденты. «Газ-

пром» уже несколько лет собирает-
ся строить с Shell и японскими ком-
паниями третью очередь СПГ-заво-
да на Сахалине, а Япония предлага-
ла «Газпрому» проложить и морской 
газопровод, формально монополия 
полностью не отвергала эту идею 
(см. 

”
Ъ“ от 17 декабря 2016 года).

Южно-Киринское расположено 
в регионе со сложным ледовым ре-
жимом, «Газпром» планировал вести 
там добычу с помощью зарубежных 
подводных комплексов, но из-за 
санкций такая возможность под уг-
розой. Но месторождение «на полке» 
даст только 21 млрд кубометров га-
за, а этого не хватит на все направле-
ния — не менее 6 млрд кубометров 
для СПГ-завода плюс проект рента-
бельных поставок по трубе в Китай 
и еще какой-то объем для газифика-
ции Дальнего Востока. Наконец, в 
ближайшие три-четыре года инвес-
тпрограмма «Газпрома» серьезно вы-
растет, и монополия может не потя-
нуть еще один крупный проект.

«Очевидно, что 
”
Газпром“ отста-

ет в развитии СПГ-проектов и опа-
сается опоздать, уступив китайский 
рынок конкурентам, в том числе из 
США»,— полагает Валерий Нестеров 
из Sberbank Investment Research. 
Он обращает внимание на появив-
шиеся в последний месяц сообще-
ния о том, что Япония может увели-
чить закупки американского газа, 
чтобы выровнять торговый баланс 
двух стран: отрицательное для США 
сальдо раздражает нового прези-
дента Дональда Трампа. «Это может 
привести к тому, что Япония уже не 
будет так заинтересована в покупке 
российского газа»,— допускает ана-

литик. По его мнению, за заявлени-
ями «Газпрома» о начале перегово-
ров с китайцами по Сахалину «боль-
ше политики», чем реальных наме-
рений: компания хочет укрепить 
позицию в переговорах с другими 
претендентами.

Юрий Барсуков

Сахалинский газ меняет ориентацию
«Газпром» опять предложил его Китаю

ЦИТАТА

На рубеже 2020-х годов наша 
 ресурсная база по «Сахалину-3» 
позволит добывать более  
20 млрд куб. м газа в год.  
Поэтому, без сомнения, газа  
хватает на несколько проектов
Алексей Миллер,
глава «Газпрома», 3 сентября 2015 года
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деловые новости

Согласно письму РСПП, уголовная 
ответственность за нарушения пра-
вил эксплуатации и доступа на сетях 
связи станет «беспрецедентной ме-
рой». Причем лишение свободы 
предусмотрено даже в случаях, когда 
нарушение правил эксплуатации не 
повлекло за собой ущерба для объек-
та КИИ. «Предполагаемое наказание 
очевидно не соответствует общест-
венной опасности нарушения»,— 
указывают в РСПП. Кроме того, поня-
тия «причинение вреда КИИ» и «со-
здание угрозы наступления вреда 
КИИ» являются субъективными и мо-
гут привести к трудностям в право-
применении, а также будут «способ-
ствовать возникновению коррупци-
онных рисков», говорится в докумен-
те. По оценке РСПП, законопроект о 
безопасности КИИ может быть рас-
пространен на более чем 10 тыс. опе-
раторов связи. И в целом законопро-
ект «не соответствует проводимому 
руководством РФ курсу на гуманиза-
цию уголовного законодательства 
для создания благоприятных усло-
вий для ведения бизнеса». В настоя-
щее время уголовная ответствен-
ность за нарушение правил эксплуа-

тации на сетях связи не предусмотре-
на. Нарушение правил охраны ли-
ний и сооружений связи, согласно 
КоАП, наказывается штрафом до 
40 тыс. руб. Эта мера доказала свою 
эффективность, уверены в РСПП.

31 января на заседании комиссии 
РСПП по связи и ИКТ гендиректор 
«МегаФона» Сергей Солдатенков вы-
ступил против того, чтобы уголов-
ную ответственность за нарушения 
работы КИИ несли руководители 
компаний, управляющих такими 
объектами. С ним соглашался генди-
ректор «Почты России» Дмитрий 
Страшнов. А глава Минкомсвязи Ни-
колай Никифоров предложил вне-
сти поправки в законопроекты, что-
бы уголовную ответственность для 
топ-менеджеров заменить админис-
тративной. Собеседник 

”
Ъ“ в одном 

из крупных операторов говорит, что 
операторы выступают не только про-
тив уголовной ответственности ру-
ководителей, но и против ее распро-
странения на нарушения правил 
эксплуатации на сетях связи. «В тео-
рии уголовная ответственность за 
нарушения правил эксплуатации по-
зволит лишать свободы за аварии на 
сети»,— рассуждает источник 

”
Ъ“ на 

рынке связи.

Сети связи, от которых зависит ра-
бота объектов, обеспечивающих жиз-
недеятельность населения, транс-
портной инфраструктуры, влияющих 
на экономику государства, имеющих 
экологическую значимость и играю-
щих роль при обеспечении обороно-
способности и безопасности государ-
ства, действительно стоит относить к 
объектам КИИ, считает заместитель 
директора центра компетенции по 
экспертным сервисам Positive Tech-
nologies Алексей Новиков. «Допу-
стим, перед злоумышленником стоит 
задача организовать DDoS-атаку на ка-
кой-либо объект КИИ. Он может орга-
низовать ее как на сам объект, так и на 
оператора связи. В обоих случаях ко-
нечная цель, то есть нарушение рабо-
ты объекта, будет достигнута»,— отме-
чает он. При этом Алексей Новиков 
подчеркивает, что для операторов ха-
рактерны гетерогенность и большая 
территориальная распределенность 
инфраструктуры, которой управляет 
масса различных подразделений. По-
этому контроль уровня безопасности 
каждого элемента такой сети «превра-
щается в нетривиальную задачу», за-
ключает эксперт.

Мария Коломыченко,  
Денис Скоробогатько

Доступ вне зоны

Как стало известно 
”
Ъ“, датский 

медиахолдинг «Интернешнл 
 Эгмонт Холдинг» продал 100% 
акций детского издательства 
«Эгмонт Россия». Компания, 
проработавшая в России 27 лет, 
раздумала вести здесь бизнес 
после законодательных огра-
ничений на иностранный ка-
питал в СМИ, а также в связи 
с кризисом на издательском 
рынке. Новые владельцы «Эг-
монт Россия», оценившие ак-
тив в пределах €10 млн, плани-
руют увеличить портфель рос-
сийских журналов.

Одно из крупнейших детских из-
дательств — «Эгмонт Россия» полно-
стью перешло под контроль россий-
ских акционеров, рассказал 

”
Ъ“ пре-

зидент компании Лев Елин. Теперь 

издательство принадлежит трем фи-
зическим лицам: Льву Елину (у него 
66,8% акций) и членам совета дирек-
торов компании Олегу Вишнякову и 
Андрею Кочарову. Сумма сделки не 
называется, но господин Елин под-
вердил, что она была несколько 
меньше €10 млн.

Ранее «Эгмонт» контролировал-
ся датским АО «Интернешнл Эг-
монт Холдинг». Компания пришла 
на российский рынок в 1989 году. 
Согласно закону о СМИ, с 2016 года 
доля иностранного владения в ме-
диахолдинге не должна превышать 
20%. Чтобы соблюсти требования 
закона, в 2015 году «Эгмонт» начал 
выводить журнальный бизнес в от-
дельное юрлицо. Новую компанию 
возглавил главный редактор «Эг-
монта» Михаил Морозов. 

Но процесс не был завершен, и 
датская компания решила выйти 
из российского бизнеса, говорит 
Лев Елин. «Датчанам не нравилась 
ситуация с созданием промежуточ-
ной компании,— объясняет он.— 
Это была бы и потеря контроля, и 
противоречило бизнес-принципам 

”
Эгмонта“». Весь 2015 год компания 

существовала в условиях кризиса, к 
нему добавилось и «негативное от-
ношение к российской политике», 
считает он.

По словам Льва Елина, соглаше-
ние о сделке было подписано в кон-
це мая, тогда же были переведены 
первые деньги. Во втором полуго-
дии 2016 года происходило разде-
ление функций и перезаключение 
договоров с поставщиками. Про-
цесс перевода компании в россий-

ское владение был сложным, в том 
числе из-за прав, отмечает госпо-
дин Елин: «Частично у нас были ло-
кальные права: например, кон-
тракты на 

”
Лунтика“, 

”
Смешари-

ков“, 
”
Машу и Медведя“, 

”
Просток-

вашино“ и т. д. Но значительная 
часть контрактов с глобальными 
партнерами шла через головной 
офис». Де-факто независимым «Эг-
монт» стал с 1 февраля 2017 года, 
когда перешел с датских серверов 
на российские, сказал он. Теперь в 
«Эгмонте» в 2018 году планируют 
сменить название.

«Эгмонт» выпускает 40 журналов 
и 1200 наименований книг в год. 
Издательство занимает 75% детско-
го журнального рынка и входит в 
тройку лидеров, оценивает Лев 
Елин. В портфеле издательства де-
вять российских журналов. В этом 
году «Эгмонт» планирует добавить к 
ним еще два издания. 

Выручка «Эгмонта» в 2016 году 
составила 1,4 млрд руб., компания 
прибыльна, говорит Лев Елин. Вы-
ручка от книг и журналов пример-
но одинакова. «Мы работаем с 

”
Маг-

нитом“, Fix Price, 
”
Ашаном“, оборот 

на каждую сеть — от 100 млн до 200 
млн руб. в год. Доля масс-маркета в 
продажах книг составляет 50%, для 
журналов — около 55%»,— сообщил 
он. На росте продаж в масс-маркете 
сказывается, в частности, сокраще-
ние киосковых сетей. Падение ти-
ражей «Эгмонта», по данным компа-
нии, составило 12–13% в 2016 году 
на фоне общего сокращения тира-
жей на уровне 16%.

По данным Роспечати, в 2015 го-
ду падение тиражей в сегменте дет-
ских, развлекательных и женских 
журналов составило 5–10%, суммар-
ный проданный тираж упал до 
1,36 млрд экземпляров, или на 15%.

По данным президента «Эксмо-
АСТ» Олега Новикова, сегмент дет-
ской литературы занимает около 
22% всего книжного рынка. В де-
нежном выражении сегмент пока-
зал рост на уровне 8% в 2016 году, 
его объем составил около 17,5 млрд 
руб. Издательство «Эксмо» в 2016 
году выпустило 1800 наименова-
ний детских книг общим тиражом 
около 12 млн экземпляров. «Сег-
мент детского чтения мы рассма-
триваем как наиболее перспектив-
ный с точки зрения стабильного 
спроса и государственной поддер-
жки детского чтения»,— заключает 
Олег Новиков. Сегмент детских 
журналов может быть перспектив-
ным, но это относится к выпуску 
лицензионных журналов с извест-
ными брендами, считает гендирек-
тор ИД Bauer Media Group Алексей 
Иванов. Bauer Media Group выпу-
скает шесть детских журналов. 
Этот сегмент скорее можно отнести 
к социальной ответственности, он 
помогает приучать детей к потре-
блению медиа, добавил господин 
Иванов.

Елизавета Макарова

Неладно что-то  
в детском королевстве
Датские акционеры вышли из издательства «Эгмонт Россия»

с1

Объем инвестиций в сельское 
хозяйство в этом году может 
впервые за шесть лет сократить-
ся сразу на 7%, до 490 млрд руб., 
прогнозирует IPT Group. Участ-
ники рынка негативные тен-
денции в отрасли связывают 
с сокращением господдержки, 
насыщением внутренних рын-
ков и ограничениями экспорта.

По итогам 2017 года инвестиции в 
основной капитал российских пред-
приятий агропромышленного ком-
плекса (АПК) могут сократиться как 
минимум на 7%, до 490 млрд руб. Это 
станет самым большим снижением за 
шесть лет и первым падением показа-
теля ниже уровня 500 млрд руб. с 2013 
года, прогнозирует консалтинговая 
IPT Group. В 2010–2015 годах ежегод-
ный объем инвестиций вырос с 
304 млрд до 538 млрд руб., а в 2016-м 
— сократился на 1,8%, до 528 млрд 
руб. Одна из причин — сокращение 
финансирования АПК государством, 
говорит председатель совета директо-
ров IPT Сергей Нотов. В 2017 году, со-
гласно действующему бюджету, го-
споддержка отрасли должна сокра-
титься на 11%, до 214 млрд руб., в 2018 
году — на 8,3%, до 196,2 млрд руб., а в 
2019-м — на 1,9%, до 192,3 млрд руб.

Негативно на инвестиционную 
привлекательность отрасли отражает-
ся не столько сокращение объемов го-
споддержки, сколько пока не до конца 
понятный новый механизм льготного 
кредитования и объединение субси-
дий, отмечает глава Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин. В 
прошедший вторник о недостатках и 
возможном сбое в работе механизма 
льготного кредитования говорил и 
глава комитета Госдумы по аграрным 
вопросам Владимир Кашин. Руково-
дитель группы по обслуживанию 
предприятий сельскохозяйственного 
сектора Deloitte Ринат Хасанов добав-
ляет, что в феврале Минсельхоз вовсе 
исключил пункт об обеспечении тем-
па прироста инвестиций в основной 
капитал АПК из госпрограммы разви-
тия отрасли, что не добавляет опти-
мизма участникам рынка.

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько отмечает, что отрасли, кото-
рые были основными объектами ин-
вестиций до 2017 года (свиноводство, 
птицеводство, промышленные те-
плицы и пр.), уже насыщены или 
близки к этому. «Маржа там либо сни-
зилась, либо снижается»,— говорит 
он. По данным группы «Черкизово», 

средняя цена мяса птицы в 2016 году 
выросла на 0,4%, до 94,9 руб. за 1 кг, а 
продукции свиноводства — сократи-
лась на 10%, до 88,2 руб. за 1 кг. При 
этом российские птицеводы уже на 
100% обеспечивают потребности вну-
треннего рынка, свиноводы — на 
92%, указывает господин Юшин.

Продолжающееся снижение поку-
пательной способности россиян так-
же отражается на динамике развития 
АПК, говорит Сергей Нотов. Индекс 
потребительской уверенности в чет-
вертом квартале 2016 года снизился 
на 1 процентный пункт, до минус 16%, 
говорится в февральском обзоре 
Sberbank CIB. По данным Росстата, це-
ны на продукты в 2016 году выросли 
на 4,6%, доходы населения за тот же 
период сократились на 5,9% в реаль-
ном выражении.

По словам господина Нотова, драй-
вером развития российского АПК в 
долгосрочной перспективе должна 
стать экспортная ориентированность 
производства, в первую очередь зер-
на, мяса птицы и свиных субпродук-
тов. Но большинство крупных рын-
ков, включая Китай, Японию, Южную 
Корею, для российских производите-
лей мяса остаются закрытыми, указы-
вает Сергей Юшин. Только группа «Ру-
сагро» планирует вложить около 
20 млрд руб. в строительство свино-
ферм в Приморье, если экспортные 
возможности останутся ограничен-
ными, масштабы подобных проектов 
могут скорректироваться, предупре-
ждает он. Директор аналитического 
центра «Совэкон» Андрей Сизов сом-
невается, что полное открытие Китая 
для российских экспортеров состоит-
ся в 2017–2018 годах. «Как показывает 
практика выхода на этот рынок дру-
гих стран, процесс будет долгосроч-
ным»,— отмечает он. Тем временем 
на инвестиционную привлекатель-
ность российского АПК негативно 
влияет стагнация мировых цен на 
большинство видов продовольствия 
и укрепление рубля, добавляет Дмит-
рий Рылько.

В пресс-службе Минсельхоза зая-
вили, что не наблюдают спада инве-
стиционной активности в отрасли. 
Наоборот, число реализуемых инве-
стиционных проектов, в том числе 
претендующих на господдержку, 
только растет, уверяет представи-
тель министерства. По прогнозу 
Минсельхоза, до 2020 года общий 
объем инвестиций в АПК может вы-
расти еще на 1 трлн руб.

Анатолий Костырев

Аграрии теряют 
инвестиции
Приток денег в отрасль может сократиться

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« С И Т У А Ц И Я  Т Р Е Б О В А Л А  О Ч Е Н Ь  Б Ы С Т Р Ы Х  Р Е Ш Е Н И Й  
И  А Б С О Л Ю Т Н О Й  С В О Б О Д Ы  Р У К »

Президент детского издательства «Эгмонт Россия» 
ЛЕВ ЕЛИН рассказал ”Ъ“ о выкупе акций у головной 
компании Egmont.

— Схема с переводом журнального бизнеса на отдельную 
компанию, про которую вы рассказывали в конце 2015 
года, не сработала?
— В это играли все, и мы, как все, попытались выполнить фор-
мальные требования и не попасть под ограничения иностранного 
владения. Надо сказать, на закон накладывалась и экономическая 
ситуация. За всю историю компании 2015-й был вторым годом, 
когда мы были убыточными. Первый раз это был 1998 год. Прихо-
дилось писать и менять сценарии развития бизнеса буквально 
в постоянном режиме.

Но в случае продажи компании наши интересы и подходы с за-
падными учредителями совпали. Они уходили от рисков, а я был 
уверен, что продолжить эффективный бизнес возможно только 
на базе независимого российского издательства, без каких-либо 
обременений, с которыми всегда связано существование сильной 
головной конторы. И при том что датский бизнес очень либерален 
к местному менеджменту, ситуация, в которой оказались мы — 
с галопирующими ценами на бумагу, непредсказуемостью заказов 
книг и журналов от ритейла, высокими банковским ставками, кри-
зисом в системе распространения, требовала очень быстрых ре-
шений и абсолютной свободы рук.
— Помимо перевода прав в чем еще была сложность вы-
купа компании?
— Мы не могли найти ни одного банка, который поддержал бы сдел-
ку. Наш прежний скандинавский банк боялся для себя конфликта ин-
тересов. Каждый российский банк собирал с нас сотни документов. 
Один раз нам позвонила «частная инвестиционная компания» и пред-
ложила искомый кредит под залог 51% акций. Иногда казалось, что 
нас подталкивали к тому, чтобы мы потеряли компанию. В итоге нас 
поддержал Росевробанк, до этого нам помогали партнеры, типогра-
фия «Пушкинская площадь», которая дала нам отсрочку. И россий-
ские правообладатели поддержали.
— У вас изменились условия взаимодействия с головным 
офисом Egmont?
— У нас остались бизнес-связи, но теперь гораздо более формали-
зованные. Мы по-прежнему те материалы, которые разрабатываем, 
продаем в головной офис, но теперь поменялась цена — мы будем 
брать за эти материалы больше. Изменились и цены материалов 

и игрушек, которые мы покупаем у головного офиса. Но нам это вы-
годно, потому что мы не должны тратить время, деньги, создавать ог-
ромный штат, чтобы эти журналы делать in-house. Мы можем in-house 
делать 20–25 журналов, но не 40.
— У вас не было проблем с использованием советских 
брендов? В «Союзмультфильме» в прошлом году говорили 
о претензиях к Danone из-за прав на персонажей «Трое 
из Простоквашино».
— Мы сами делаем журнал «Простоквашино» и платим роялти Эдуар-
ду Успенскому. Никаких претензий к нам никогда не было. С каждым 
новым руководством «Союзмультфильма» мы ведем переговоры 
о том, чтобы выпускать их продукцию, но это всегда упирается в то, 
что юридическая сторона не вычищена. Тем не менее я уверен, 
что мы в течение года-двух наладим с ними контакт.
— После приобретения компании вы как-то поменяете 
стратегию развития?
— Она не изменится глобально, потому что стратегия формировалась 
нашим менеджментом и никогда не была навязана головной конторой. 
Но мы увеличиваем количество российских журнальных проектов 
и усиливаем сотрудничество с новыми российскими брендами. В том 
числе делаем ставку на развитие линии российских книг. В этом году 
выйдет минимум 50 книг современных российских писателей.

Интервью взяла Елизавета Макарова

ИНВЕСТИЦИИ В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ РОССИЙСКОГО АГРОБИЗНЕСА 
(МЛРД РУБ.)  ИСТОЧНИК: IPT GROUP.

ПРОГНОЗ

20142013201220112010 2015 2016 2017

100

200

300

400

500

600
528538

510517
476447

304

490



11

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Тайна таяния

Оттепель уникальна тем, 
что ее уникальность за-
ключена не в ней самой. 
Не в том, что поэты соби-
рали стадионы, человек 
«ехал» в космос, а Хрущёв 
благословил  лагерную 
прозу «откинувшегося» 
учителя математики из 
Рязани. Оттепель уни-
кальна даром регенера-
ции. Виданное ли дело: 
«детская болезнь» шести-
десятничества второй раз 
за 30 лет стала трендом 
общественного сознания 
и масскульта. Впервые 
это произошло в годы пе-
рестройки, стиляжьих пе-
сенок «Браво» и Нобелев-
ки Бродского. И вот опять.

Да, конечно, «иногда они 
возвращаются», но не до та-
кой же степени!

О новом пришествии от-
тепели возвестил вал сери-
ального ретро: «Фурцева», 
«Оттепель», «Однажды в Рос-
тове», «Фарца», «Таинствен-

ная страсть», стоящий особ-
няком «Крик совы». Может, 
память о перестроечном 
пришествии стерлась пото-
му, что тренд не был упако-
ван в эффектную картинку? 
Как сказать. Фильмов на те-
му хватало: от «Холодного ле-
та 53-го» (1987) до «Над тем-
ной водой» (1993) по сцена-
рию Валерия Тодоровского, 
дважды, таким образом, про-
раба моды на оттепель (одно-
именный сериал — его рабо-
та), но кто ж тогда ходил в ки-
но? «Ходили», как и сейчас, 
в телеэфир — только публи-
цистический, где витии Евту-
шенко и Карякин обличали 
своих братьев-шестидесят-
ников Бондарева и Куняева.

Тогда звезды оттепели, 
воспринявшие перестрой-
ку как свой личный реванш, 
зажигали дай бог молодым: 
Гребенщиков, чтобы легали-
зоваться, нуждался в благо-
словении Вознесенского на 
страницах «Огонька». Сейчас 
живые теноры 1960-х почти 
не слышны, а мертвые не 
принадлежат себе: сериаль-
ные любовники, декоратив-
ные финтифлюшки.

Однако ключевые мифы 
оттепели ревизии не подле-
жат: тот же миф о «Новом ми-
ре» — генштабе прогрессив-
ной литературы. Положа ру-
ку на сердце: эстетика журна-
ла вполне кондова. Твардов-
скому было не западло при-
людно унижать Заболоцко-
го, глумясь над непонятны-
ми главреду стихами. А вот 
реакционный «Октябрь» не-
счастного гения (и Слуцкого, 
и Мартынова) печатал. Аксе-
новы с Гладилиными, собст-
венно говоря, и олицетво-
рявшие оттепель, обитали 
в «Юности» Катаева и Поле-
вого. Беккеты с Сэлиндже-
рами — в «Иностранке» Ча-
ковского и Рюрикова. «Друж-
ба народов» открыла Айтма-
това, Василя Быкова, прозу 
Окуджавы, «Москва» — «Ма-
стера и Маргариту».

Оттепель показушна, те-
атральна, киногенична, но 
это не объясняет ее посмерт-
ную живучесть. С содержа-
тельной точки зрения она на-
чисто проигрывает застою. 
Застой глубже, умнее, сво-
боднее, наконец.

СССР, при Хрущёве еще 
израненный и нищий, при 
Брежневе мутировал в об-
щество потребления. При 
Хрущёве за политику еже-
годно сажали тысячи лю-
дей, при Брежневе — де-
сятки. Чешский поход бес-
кровен по контрасту с кро-
вавым бредом Будапешта. 
В оттепель писатели за гра-

ницу убегали, в 1970-х — 
уезжали, не забыв получить 
в кассе «Партиздата» аванс 
под романы о «пламенных 
революционерах».

Фильмы оттепели про-
стоваты и догматичны: золо-
той киновек начался ровне-
хонько с падением Хрущёва. 
На оттепельном экране бы-
ли бы немыслимы «Зерка-
ло», «Печки-лавочки», «Дни 
Турбиных», «Бриллиантовая 
рука», «Никто не хотел уми-
рать», «Прошу слова», «Бело-
русский вокзал», даже «Осво-
бождение».

Хрущёв кричал на худож-
ников и расстреливал фар-
цовщиков. Брежневу было 
не до «пидарасов» с валют-
ными гешефтами: с дочкой 
бы управиться. Хрущёв гно-
бил церковь. Интеллиген-
ция 1970-х воцерковлялась 
в промышленных количест-
вах, рынок духовности был 
затоварен суевериями. Па-
стернака выгнали из Союза 

писателей. Окуджаву (1972) 
за книгу, выпущенную «По-
севом», не удалось выгнать 
даже из КПСС. Горком удов-
летворил его апелляцию на 
решение первичной ячейки!

Почему перестройка бре-
дила оттепелью, понятно. 
Никто не хотел убивать СС-
СР: так, подмести, подкра-
сить. Застою требовалось 
противопоставить что-то то-
же советское — сгодился 
миф «оттепель». Сейчас о ре-
монте СССР речь не идет, но 
оттепель снова без стука во-
шла в каждый дом. В чем де-
ло? В психотерапии.

Россия подсознательно 
тоскует не столько по СССР, 
сколько по советским идеа-
лам, выжженным борцами 
с советской идеологией. Я не 
верю, что найдется даже три-
жды либерал и диссидент со 
справкой, хоть раз, хоть под-
шофе не помянувший до-
бром символы советской ве-
ры: бескорыстие, дружба на-
родов, просвещение. Их ка-
тастрофически не хватает 
в жизни.

Но тоска отравлена сты-
дом за тоску. Большинст-
во тоскующих так или ина-
че, но помогли СССР погиб-
нуть. Для собственного ком-
форта они сублимируют то-
ску в культ конкретного со-
ветского, но как бы и не сов-
сем советского периода.

Оттепель — золотая сере-
дина между устрашающим 
сталинским монолитом 
и уютным, но уже предав-
шим идеалы застоем. В 1960-
х идеалы работали в полный 
рост, формула «страна геро-
ев, страна мечтателей, стра-
на ученых» как никогда от-
ражала реальность. Мечтате-
ли и ученые — это же пресло-
вутые физики и лирики. Ми-
ролюбивые герои — космо-
навты, испытатели, геологи. 
Советизм уживался и с фрон-
дой интеллигенции, и с ее 
тягой к dolce vita. Опытным 
путем она выяснила, что под 
гигантским зонтиком идеа-
лов, к которым всегда можно 
апеллировать, удается жить 
в свое удовольствие.

В мемуарах Татьяны Ры-
баковой есть чудное место: 
«Утро, шаги на крыльце. Ев-
тушенко явился — и прямо 
с порога начал кричать… из-
расходовал утренний запас 
крика, неожиданно спокой-
но спросил: 

”
Вы уже завтра-

кали? Нет? Можно я позав-
тракаю с вами?“» Отличная 
метафора эпохи, которая, де-
журно подрав — неважно, по 
какому поводу,— глотку, тут 
же интересуется, что у хозяев 
на завтрак.

культура
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ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

В Третьяковской галерее наступила «Оттепель»
Искусство 1953–1968 годов на Крымском валу

Сегодня в Третьяковской галерее на Крымском ва-
лу открывается для публики выставка «Оттепель» — 
масштабный проект, посвященный одноименной 
эпохе отечественной культуры и социальной исто-
рии. Рассказывает ДМИТРИЙ СМОЛЕВ.

Оттепель — хорошее, благозвучное слово; оно и эмо-
ционально, и как метафора легко выигрывает у «замо-
розков», например. Однако сезонные климатические 
процессы цикличны, неизбежны, довольно однотипны 
и предсказуемы с точностью до недели-двух. О процес-
сах же общественно-политических такого не скажешь — 
разве что задним числом: мол, конечно, именно так все 
и должно было случиться. В любом случае, то самое пере-
носное значение оттепели закрепилось у нас за одним-
единственным историческим отрезком и никуда боль-
ше не проецировалось. Даже на перестройку, которую 
никто почему-то «новой оттепелью» не называл.

Тем не менее массовый интерес к этой оттепели, 
единственной и неповторимой, сегодня оттаял снова. 
«Оттепельные» темы и сюжеты идут нарасхват, причем 
в различных цехах, не только музейном. Но нынешняя 
выставка, по словам директора Третьяковской галереи 
Зельфиры Трегуловой, представляет собой и вовсе «сис-
темный анализ эпохи». Дело ответственное, тут надо бы 
без волюнтаризма. И желательно еще избежать западни, 
которая видна за километр.

Вкратце проблема такова. Отдельные блоки «отте-
пельных» материалов, за какой ни возьмись, весьма бла-
годатны с точки зрения кураторства. Имея доступ к фон-
дам и источникам, можно с увлечением и изобретатель-
ностью делать выставки о чем угодно — хоть про фести-
валь молодежи и студентов, хоть про «советский модер-
низм в архитектуре», или про театр, или про джаз. Почти 
наверняка получится круто, и почти наверняка публика 
оценит. Но по отдельности. Если же подобные блоки на-
чать стыковать и монтировать друг с другом, выращивая 
некий объективный портрет эпохи, то существует веро-

ятность, что юный зритель заскучает, не очень юный — 
обнаружит полмиллиона натяжек и несоответствий, 
а какой-нибудь злорадный критик совместит оба умона-
строения. Словом, это риск, замешанный на крупности 
замаха и разнородности компонентов.

Команда кураторов проекта — Кирилл Светляков, 
Юлия Воротынцева, Анастасия Курляндцева — проис-
ходит из отдела новейших течений ГТГ, что навскидку 
может показаться странным: какие уж «новейшие тече-
ния» прослеживаются в событиях более чем полувеко-
вой давности? Одно из объяснений лежит на поверхно-
сти. Третьяковка обещает экспозиционный триптих: за 
«Оттепелью» должны последовать масштабные выстав-
ки про застой и перестройку, и логично было бы обес-
печить концептуальную преемственность такому сери-
алу. Во-вторых, возникло намерение поломать привыч-
ную для художественного музея схему «живопись-графи-
ка-скульптура», внедрив множество «побочных» экспо-
натов — образчики дизайна бытовой техники, отрезы 
тканей с прогрессивными узорами или вот даже макет 
первого спутника Земли в натуральную величину. Что-
бы изыскивать по стране и встраивать в выставку подоб-
ные артефакты, нужен определенный задор. Возможно, 
еще и отсюда «новейшие течения».

Впрочем, произведений живописи-графики-скуль-
птуры публику не лишают — даже наоборот, их много. 
В том числе знаковых — упомянуть хотя бы «Геологов» 
Павла Никонова, «Свадьбу на завтрашней улице» Юрия 
Пименова или бронзовую голову Маяковского работы 
Александра Кибальникова, послужившую моделью для 
знаменитого памятника поэту на столичной площади. 
Попутно развивается еще тема размежевания искусства 
на официальное и андерграундное. В сочетании с фраг-
ментами кинофильмов на мониторах, афишами, плака-
тами, репортажными фотографиями, архивными доку-
ментами и прочим изобилием экспонатов (в проекте за-
действованы 23 музея и 11 частных коллекций) возника-

ет предсказуемая эклектика, требующая оперативного 
вмешательства на ранней стадии. Разумеется, устроите-
ли об этом знали и не забывали.

На пространственную концепцию, предложенную 
архитекторами Владимиром Плоткиным и Екатериной 
Кузнецовой (круг-форум в центре большого зала, чер-
но-белые составные стенды, комбинирование просто-
ра с закоулками), наложена кураторская схема членения 
выставки на разделы. Последняя вызывает смутную, но 
устойчивую ассоциацию со структурой давней уже кни-
ги Петра Вайля и Александра Гениса «60-е. Мир советско-
го человека». Дословных цитат в экспозиции нет, одна-
ко принцип здесь похожий: говорить об эпохе, опираясь 
попеременно то на характерные массовые тренды (цели-
на, новостройки, «физики и лирики»), то на узкогруппо-
вые, но значимые явления вроде политического дисси-
дентства или увлечения мистицизмом.

Прием в целом понятный и вроде бы уместный, но 
выставка не книга. Структура хороша на плане зала 
и на уровне заголовков («Разговор с отцом», «Новый 
быт», «Атом–Космос» и т. п.), на практике же считыва-
ется далеко не все из задуманного. Нередки случаи пе-
рехода на «назывные конструкции», когда некая тема 
лишь обозначена коротким рядом экспонатов, но не 
раскрывается навстречу зрителю. Кураторы явно ста-
рались не упустить ничего важного, и такое старание 
местами вылилось в перечисление. При этом кое-че-
го из важного все равно не хватает. Наверное, не сто-
ит говорить о небрежности или неопытности коман-
ды — тем более что удачных фрагментов в экспози-
ции немало. Больше похоже на то, что в схватке с вы-
бранным форматом по очкам победил формат. Тяже-
ловесные форматы на такое способны.

Выставка перечисляет оттепельные темы, главные  
и не очень, среди которых не последнее место 
 занимает научно-космический оптимизм

Оттепель — золотая середина 
между устрашающим  
сталинским монолитом 
и  уютным, но уже  
предавшим идеалы  застоем

На сцене РАМТа прошел вечер современного балета «Танцы о любви». 
Подробности читайте в ближайших номерах ”Ъ“

Михаил Трофименков

«МОСКОВСКАЯ ОТТЕПЕЛЬ: 1953–1968» В МУЗЕЕ МОСКВЫ

Оттепель оказалась для московских музеев поводом скоординировать свои выставоч-
ные планы: нынешняя выставка в ГТГ — часть большого межмузейного фестиваля «Отте-
пель: лицом к будущему». В рамках этого же проекта в Музее Москвы проходит выстав-
ка «Московская оттепель: 1953–1968», сделанная кураторской группой под руководст-
вом Евгении Кикодзе и Александры Селивановой. Как и подобает в краеведческом музее, 
это выставка не художественная, то есть она не об искусстве оттепели, несмотря на то что 
в экспозиции, спроектированной Константином Лариным, прекрасно и изобретательно 
представлены все искусства. И собственно визуальное искусство, преимущественно не-
официальное — от лианозовских экспериментов в области абстракции до авангардной 
пластики группы «ЛеСС», от кинетических проектов Льва Нусберга до художников журна-
ла «Знание — сила». И литература, и кино, и музыка, за выбор и интерпретацию которой от-
вечал композитор Сергей Невский. И, конечно, архитектура, дизайн и мода — самые яркие 
приметы оттепели как социокультурного феномена. Строительство «хрущевок» и автор-
ская песня, туристическое движение и освоение космоса, успехи гражданской авиации 
и твист, синтетические ткани и проза деревенщиков — многообразие явлений оттепели 
описано рядом понятий (они же — названия разделов: «Решетка», «Новое», «Мобильность», 
«Прозрачность» и др.), говорящих о реванше модернистской «культуры один» после дол-
гих лет господства сталинской «культуры два», если воспользоваться терминологией Вла-
димира Паперного. Последний раздел «Пустота» оставляет выставку с открытым фина-
лом: в белизне бумаги, испещренной «сигналами» Юрия Злотникова и Бориса Турецкого, 
шестидесятникам, скорее всего, виделись неизведанные космические пространства, но 
сегодня в этом белом безмолвии невольно прочитываются метафизические искания за-
стоя, который вот-вот наступит. Анна Толстова

«ЛИЦОМ К БУДУЩЕМУ. ИСКУССТВО ЕВРОПЫ 1945–1968» В ГМИИ

Колоссальная передвижная выставка «Лицом к будущему. Искусство Европы 1945–1968», 
открывающаяся в ГМИИ имени Пушкина через две недели, первоначально не имела в ви-
ду никакой хрущевской эпохи — просто период, которому она посвящена, частично совпа-
дает с оттепелью. В наиболее полном виде «Искусство Европы 1945–1968» было показа-
но в Центре искусства и медиатехнологий (ZKM) в Карлсруэ, поскольку ее главный куратор 
и идеолог — директор ZKM, знаменитый художник и теоретик современного искусства Пе-
тер Вайбель. Московский вариант экспозиции будет сокращен и адаптирован кураторской 
командой ГМИИ.
В Москве вайбелевскую выставку, проходившую в Карлсруэ под лозунгом «Континент, ко-
торого Европейский союз не знает», восприняли как долгожданное признание советско-
го искусства — дескать, несмотря на все берлинские стены и железные занавесы, оно бы-
ло частью единого пространства, разделяя с французским или немецким общие тревоги 
и радости. На самом деле это далеко не так. Действительно, выставка посвящена Евро-
пе как единому художественному пространству, объединенному одной травмой — трав-
мой Второй мировой войны. Но искусство СССР, за незначительным исключением, было 
представлено в Карлсруэ своей неофициальной частью, то есть границу между андергра-
ундом и официозом — как границу между подлинным и ненастоящим — там провели очень 
четко. И эти советские внутренние и внешние границы выглядели нашей особой травмой — 
может быть, более сильной, чем военная. Во всяком случае даже московские кинетисты из 
группы «Движение», казалось бы, родные братья немецких из группы Zero, были выставле-
ны в ZKM вовсе не в разделе европейского кинетизма и оп-арта — рядом с Виктором Ваза-
рели или Бриджет Райли, а в отдельном гетто для восточноевропейских экспериментато-
ров — борцов с догмами соцреализма.  Анна Толстова
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В первом матче 1/16 финала Лиги Европы  
«Краснодар» принимает стамбульский «Фенербахче»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Барселона» произвела 
незабивающее впечатление 
Главный фаворит турнира проиграл ПСЖ с катастрофическим счетом

Первый же вечер play-off Лиги чемпио-
нов сезона-2016/17 подарил сенсацию. 
«Барселона», шансы которой на побе-
ду в главном еврокубке перед началом 
его весеннего этапа котировались выше 
всего, в гостях проиграла ПСЖ первый 
матч 1/8 финала со счетом 0:4. Специа-
листы мало сомневаются в успехе пари-
жан по сумме двух матчей, а испанская 
пресса уже предвкушает уход со свое-
го поста главного тренера «Барселоны» 
Луиса Энрике.

Разгромов сродни парижскому «Бар-
селона» не знала четыре года — с тех пор 
как в полуфинале Лиги чемпионов сезо-
на-2012/13, встречаясь с «Баварией», усту-
пила ей сначала в гостях — 0:4, а затем и до-
ма — 0:3. Но тогда «Барсу» возглавлял покой-
ный Тито Виланова, который уже тяжело бо-
лел и не имел возможности в полную силу 
работать с командой.

С нынешним же главным тренером ката-
лонского гранда Луисом Энрике подобных 
конфузов еще не случалось. Правда, так мож-
но утверждать только в том случае, если оста-
вить за скобками поражение со счетом 0:4 от 
«Атлетика» из Бильбао, которое «Барселона» 
потерпела на самом старте сезона-2015/16 в 
первом матче Суперкубка Испании.

Проблемы гостей стали просматриваться 
с первых же минут. Действуя в высоком тем-
пе, атакующая линия ПСЖ то и дело разры-
вала защитные порядки «Барселоны», в ко-
торых зияли просто ужасающие бреши. За-
бавно, что три гола из четырех в этом мат-
че забили именинники. Дважды отличил-
ся 29-летний Анхель Ди Мария, чей точный 
удар со штрафного положил начало этому 

разгрому, а четвертый гол оказался на счету 
Эдинсона Кавани, отмечавшего во вторник 
свое 30-летие и наколотившего в нынешнем 
сезоне в общей сложности уже 34 мяча.

Ну и, конечно, нельзя не отметить вклад, 
который в общий успех хозяев внес немец 
Юлиан Дракслер, перешедший в ПСЖ из 
«Вольфсбурга» в конце минувшего декабря. 
23-летний полузащитник стал едва ли не са-
мой яркой звездой матча. Именно его защит-
ники «Барселоны» сбили неподалеку от сво-
ей штрафной в эпизоде, предшествовавшем 
первому голу. И именно он в конце первого 
тайма удвоил преимущество своей команды.

Что же произошло с «Барселоной», которая 
не далее как в субботу на выезде забила шесть 
безответных мячей «Алавесу» в матче чемпи-
оната Испании? Испанская пресса в один го-
лос считает это поражение тренерским. Бо-
лее того, журналисты открыто говорят: пери-
од пребывания 46-летнего Луиса Энрике у ру-
ля «Барсы» приближается к концу.

«Парижское унижение означает конец 
проекта Луиса Энрике, и его уход не будет 
трагедией. Ею стала та беспомощная 

”
Бар-

са“, которая предстала перед нами в Пари-
же. Бессилие, отсутствие инициативы и вер-
ных решений со стороны всех, в том числе и 
ведущих футболистов,— все это полностью 
деморализовало команду, по сути, перестав-
шую быть таковой»,— пишет AS.

Тут к месту будет отметить, что контракт 
с «Барселоной», который Луис Энрике про-
длил в 2015 году, завершается в июне. Сам 
же он на пресс-конференции, по сути, при-
знал свою вину.

«Для нас это катастрофический вечер, и 
ответственность за результат полностью ле-
жит на мне. Называйте полным виновни-
ком поражения меня, но не игроков. Ведь в 
другие дни эти же футболисты одерживают 
большие победы»,— сказал обескуражен-
ный Луис Энрике.

А вот его парижский коллега баск Унай 
Эмери, которого перед началом нынешне-
го сезона приглашали в ПСЖ в первую оче-
редь с прицелом на большой успех в Лиге 
чемпионов, наоборот, оказался на коне. 
Между прочим, возглавляя «Валенсию» и 
«Севилью», он провел против «Барселоны» 
16 матчей, в которых добился лишь одной 
победы и четырех ничьих. Победитель по-
следних четырех чемпионатов Франции 
ПСЖ в турнирной таблице нынешнего пер-
венства идет лишь вторым вслед за «Мона-
ко». Но если 8 марта на стадионе Camp Nou 
парижанам удастся удержать свое огром-
ное преимущество, в чем, впрочем, уже ни-
кто не сомневается, бывшему тренеру мо-
сковского «Спартака» наверняка простят 
многое.

Евгений Федяков

ЛИГА ЕВРОПЫ

Российские клубы  
сыграют против перерыва
«Зенит», «Краснодар» и «Ростов»  
проведут первые матчи 1/16 финала

Три российских клуба сегодня сыграют 
первые матчи 1/16 финала Лиги Европы. 
«Краснодар» и «Ростов» — на своем по-
ле с турецким «Фенербахче» и чешской 
«Спартой», а «Зенит» — на выезде с бель-
гийским «Андерлехтом». Удачное высту-
пление тройки в play-off второго по ста-
тусу еврокубка может позволить России 
войти в топ-шестерку в таблице коэффи-
циентов UEFA, а, следовательно, через 
год получить еще одно место в главном 
еврокубке.

Выступление тройки российских клубов в 
play-off Лиги Европы можно рассматривать и 
как их общее сражение за весь отечественный 
футбол. Представительство страны в еврокуб-
ках определяется, как известно, ее положени-
ем в таблице коэффициентов UEFA. И относи-
тельно недавно, еще в начале нынешнего де-
сятилетия, Россия входила в ее топ-шестерку. 
Выпав из таблицы пять лет назад, она потеря-
ла шанс выставлять в Лиге чемпионов не два, 
как сейчас, а сразу три клуба. Но теперь есть 
неплохой шанс в шестерку вернуться, чтобы 
через сезон — в 2018 году — получить допол-
нительное место в главном еврокубке.

В текущей таблице Россия находится на 
седьмом месте. Однако ее отставание от рас-
полагающейся на шестой позиции Португа-
лии крайне невелико — меньше балла. При 
этом у последней до play-off дожили две ко-
манды. Обе играют в Лиге чемпионов, и, хотя 
«Бенфика» во вторник одержала победу в пер-
вом матче 1/8 финала над дортмундской «Бо-
руссией», вероятность того, что она на пару с 
«Порту» (ему биться с «Ювентусом») наберет 
много баллов в зачет страны, нельзя считать 
высокой: уровень конкуренции в этом тур-
нире слишком высок. И еще нюанс. Очки, на-
бранные участниками еврокубков от страны, 
делятся при определении коэффициентов на 
их общее количество на старте двух состяза-
ний. А их у России было меньше — пять про-
тив шести у Португалии. Это тоже плюсик, ко-
торый, правда, не будет иметь ровным счетом 
никакого значения, если российские выжив-
шие провалятся в феврале, споткнувшись о 
первый же барьер в кубковой стадии.

Может показаться, что дружный провал 
практически исключен. Дело в том, что в со-
перники российским командам по 1/16 фи-
нала достались отнюдь не гранды. К тако-
вым — хотя бы с натяжкой — можно отне-
сти лишь попавшийся «Краснодару» «Фенер-
бахче», состав которого пестрит именами ве-
теранов со славным прошлым вроде Робина 
ван Перси. Но надо учесть, что сегодняшняя 
форма стамбульцев далека от идеальной. В 
состоявшихся в 2017 году четырех матчах ту-
рецкого чемпионата они одержали лишь од-
ну победу при двух ничьих и поражении.

А вот перебравшиеся в Лигу Европы из Ли-
ги чемпионов «Ростов» и тем более «Зенит», по 
мнению букмекеров, выглядят очевидными 

фаворитами в своих парах (см. справку). И их 
точка зрения понятна. «Спарта» и «Андерлехт» 
выступают в чемпионатах, котирующихся 
ниже российского, и подбор футболистов у 
них не самый яркий. А про брюссельцев, на-
пример, нужно помнить, что их довольно убе-
дительно выбил минувшим летом из квали-
фикации к Лиге чемпионов «Ростов».

Но не все так просто. Существуют причи-
ны ждать игр российских клубов с некоторой 
опаской. Скажем, из-за кадровых проблем, не-
ожиданно возникших у «Краснодара». В зим-
нее трансферное окно он продал в Китай сво-
его ведущего полузащитника Одила Ахмедо-
ва, а вчера выяснилось, что помимо травми-
рованного Марата Измайлова не сыграет в до-
машнем матче еще один важный для красно-
дарской атаки игрок — Ари, который захотел 
найти для себя другое место работы. «Зенит» в 
конце января отметился удачным приобрете-
нием у «Челси» Бранислава Ивановича, и клуб-
ный сайт с гордостью сообщает, что сербский 
защитник в дебютных контрольных матчах за 
новую команду отметился отличными показа-
телями полезности. Однако не стоит забывать, 
что до этого петербуржцы успели расстаться с 
уехавшим опять же в китайский чемпионат 
Акселем Витселем. А бельгиец был для них иг-
роком уже не просто важным, а стержневым.

Впрочем, наиболее актуален вопрос, с 
трансферами не связанный. На самом деле 
совершенно неясно, научились или нет рос-
сийские клубы сохранять нормальный то-
нус за зимний перерыв, который с перехо-
дом первенства на систему «осень-весна» ко-
роче ничуть не стал, научились или нет под-
ходить к play-off еврокубков более или ме-
нее на пике? В этом смысле сезон на сезон не 
приходится. Случались вполне достойные, 
но много было и таких, что доказывали: про-
стой в два с лишним месяца сказывается на 
них плохо. Причем прошлый сезон — имен-
но из этой печальной категории.

Год назад расклад для России было, по су-
ти, таким же: до play-off дотянули три клуба, 
только «Зенит» — до play-off Лиги чемпио-
нов, а компанию ему и «Краснодару» состав-
лял «Локомотив». Набор оппонентов был по-
хож на нынешний: петербуржцы играли с 
«Бенфикой», краснодарцы — со «Спартой», а 
железнодорожники — с «Фенербахче». Итог 
трех столкновений вышел печальным. В 
шести матчах у России на одну ничью при-
шлось пять поражений, а общая разница мя-
чей в них была 2:10 не в ее пользу.

Алексей Доспехов

Гол Эдинсона Кавани (№9) в ворота 
Марка-Андре тер Штегена завершил 
разгром «Барселоны», которая  
впервые за последние десять лет  
может вылететь из Лиги чемпионов  
уже в 1/8 финала    ФОТО AP

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Биатлонистки  
настреляли свое
Индивидуальная гонка закончилась их провалом

Очередная гонка в рамках чемпиона-
та мира по биатлону в австрийском  
Хохфильцене — женская индивидуал-
ка — вылилась в привычную золотую  
дуэль между Лаурой Дальмайер и Габ-
риэлой Коукаловой, которую немка вы-
играла у чешки, и в привычный провал 
российской команды. Лучшим ее ре-
зультатом вчера было 26-е место Оль-
ги Подчуфаровой.

Женская биатлонная российская коман-
да уже несколько лет находится в состоянии 
кризиса. Но ее очередное выступление в Хох-
фильцене все равно выглядит чрезвычайно 
обидным. Во-первых, надежду на что-то ро-
ждала довольно бодро проведенная отечест-
венными спортсменками на излете уикен-
да гонка преследования с четвертым местом 
Ирины Старых. Во-вторых, индивидуалка с 
колоссальной, в штрафную минуту, стоимо-
стью каждого промаха — это такой жанр, где 
середнячкам нередко удается потеснить фа-
воритов, а фавориты, между прочим, вчера 
делали остальным подарки: на первом же 
рубеже промазали Лаура Дальмайер, Габри-
эла Коукалова, Мари-Дорен Абер, Доротея 
Вирер, со второго принялась валиться Кайса 
Мякяряйнен… Ничего не помогло. Со сбор-
ной России случилась очередная катастро-
фа: неказистое 26-е место, как обычно, доста-
точно меткой, но совсем неторопливой Оль-
ги Подчуфаровой может показаться вполне 
пристойным на фоне тех, которые заняли 
ее партнерши Ирина Старых (42-я), Татьяна 
Акимова (51-я) и Светлана Слепцова (71-я).

А российский провал как бы подчеркнула 
очень высокая — пятая — позиция Екатери-
ны Аввакумовой. Еще относительно недавно 

она представляла Россию, а в этом году Авва-
кумову как не слишком ценный для родной 
страны биатлонный актив согласились отпу-
стить в Южную Корею, которой нужны кадры 
перед домашней Олимпиадой в Пхёнчхане. В 
индивидуалке свежеиспеченная кореянка, в 
отличие от бывших соотечественниц, шанс 
середнячка использовала. Как использовала 
его также отстрелявшая на ноль итальянка со 
скромнейшим послужным списком Алексия 
Рунггальдир, взявшая бронзу.

За золото же боролись Лаура Дальмайер и 
Габриэла Коукалова, исправившиеся после 
первой неудачной лежки и больше не фаль-
шивившие на рубежах. И это была уже тради-
ционная для нынешнего чемпионата карти-
на. За золото немка с чешкой дрались и в пре-
дыдущих гонках. В спринте Коукалова чуть-
чуть опередила Дальмайер, в преследова-
нии немножко отстала от нее (а еще от бело-
руски Дарьи Домрачевой). Вчера в этом спо-
ре за титул героиня австрийского первенства 
Дальмайер, стартовавшая позже Коукаловой 
и знавшая ее график, вырвалась вперед. А зо-
лото индивидаулки было для молодой немки 
уже третьим в Хохфильцене: она ведь входи-
ла в состав и немецкой смешанной эстафеты, 
победившей в день открытия турнира.

Алексей Доспехов

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Динамо» пробило выход
Бело-голубые обеспечили себе участие в play-off

Вчера в пятом, предпослед-
нем туре группового этапа во-
лейбольной Лиги чемпионов 
московское «Динамо», одер-
жав дома победу в трех сетах 
над «Истанбулом», вслед за 
казанским «Зенитом» обес-
печило себе выход в play-off 
главного еврокубка. Белго-
родское «Белогорье» же к не-
му только вплотную прибли-
зилось, уступив на выезде в 
пяти партиях другому турец-
кому клубу «Халкбанку».

Перед пятым туром группово-
го этапа Лиги чемпионов из трех 
российских участников выход в 
play-off официально обеспечил 
себе лишь действующий обла-
датель титула и фаворит очеред-
ного розыгрыша казанский «Зе-
нит», который одержал четыре 
победы подряд. Положение двух 
других клубов — «Белогорья» 
и «Динамо» — представлялось 
прочным, но все-таки не желе-
зобетонным. Обоим желательно 
было не допустить осечек, чтобы 
не опуститься на финише раун-
да на третье место в своих груп-
пах (путевку в play-off гарантиру-
ет только первое или второе).

«Динамо» со своей задачей 
справилось уверенно. Из трех 
партий его матча против креп-
кого «Истанбула» по-настояще-
му драматичной была только по-
следняя. В ней динамовцам при-
шлось отыгрывать сетбол и до-

жимать соперников на балан-
се. Дожать удалось быстро, без 
лишней нервотрепки — 27:25, 
и бело-голубые после этого успе-
ха забронировали за собой вто-
рую позицию в группе A вслед за 
польской «Заксой».

А вот «Белогорье» заброниро-
вать ее не сумело. Поражение от 

«Халкбанка» представлялось, на-
до признать, довольно обидным 
для белгородского клуба, высту-
пающего в группе E. Еще недав-
но турецкий клуб входил в чи-
сло сильнейших на континенте, 
обладал шикарным составом, а в 
2014 году отчаянно бился имен-
но с белгородцами в решающем 
матче Лиги чемпионов. Но в по-
следнее время «Халкбанк» сдал, 
а перед пятым туром группово-
го этапа нынешнего турнира у 
него в активе был ноль набран-
ных очков. То есть для него матч 
вообще не имел никакого значе-
ния — кубковая стадия ему уже 
не светила. Тем не менее турец-

кая команда собралась и выдала 
едва ли не лучшую игру в сезоне, 
справившись с белгородцами на 
тай-брейке.

Точный турнирный расклад 
для белгородцев стал ясен толь-
ко после состоявшихся поздно 
вечером по московскому време-
ни остальных матчей Лиги чем-
пионов в различных группах. Од-
нако очевидно, что, учитывая со-
лидное количество набранных 
«Белогорьем» очков — восемь, 
он не мог получиться совсем уж 
тревожным. Как, впрочем, мож-
но предположить, что 1 марта в 
заключительном туре группово-
го этапа играть дома в абсолютно 
разминочном режиме против си-
девшего на пятках бельгийского 
«Кнака» ему все-таки не посчаст-
ливится. Какие-то баллы для 
страховки пригодятся.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ

«Нью-Джерси»—«Колорадо» 3:2 (Григоренко («Колорадо»), 1+0). «Питсбург»—«Ванкувер» 4:0 (Малкин, 1+1). «Торонто»—«Нью-
Йорк Айлендерс» 7:1 (Зайцев («Торонто»), 0+1). «Оттава»—«Буффало» 2:3. «Миннесота»—«Анахайм» 0:1. «Виннипег»—«Даллас» 
5:2. «Эдмонтон»—«Аризона» 5:2 (Слепышев («Эдмонтон»), 0+1).

Убедительная победа  
над «Истанбулом»  
позволила динамовцам  
(в белой форме —  
Константин Бакун)  
забронировать путевку  
в play-off Лиги чемпионов    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

1/8 финала. Первые матчи
«Бенфика» (Португалия)—«Боруссия» (Германия, Дортмунд) 1:0 
(Митроглу, 48).

ПСЖ (Франция)—«Барселона» (Испания) 4:0 (Ди Мария, 18, 55; 
Дракслер, 40; Кавани, 71).

Ответные матчи пройдут 8 марта.

Котировки букмекерской 
конторы William Hill  
на выход в 1/8 финала
«Краснодар»—«Фенербахче» — 2,20–1,61

«Ростов»—«Спарта» — 1,67–2,10

«Зенит»—«Андерлехт» — 1,36–3,00

Групповой этап.  
Пятый тур
Группа А. «Закса» (Польша)—«Нолико» 
(Бельгия) 3:0. «Динамо» (Россия, Москва)—
«Истанбул» (Турция) 3:0 (25:21, 25:22, 27:25). 
Положение команд. 1. «Закса» — 15 очков. 
2. «Динамо» — 9. 3. «Истанбул» — 4. 4. «Но-
лико» — 2.

Группа E. «Халкбанк» (Турция)—«Белогорье» 
(Россия) 3:2 (25:19, 22:25, 25:14, 22:25, 
15:8). Положение команд. 1. «Перуд-
жа» (Италия) — 10 очков (после 4 матчей). 
2. «Белогорье» — 8. 3. «Кнак» (Бельгия) — 7 (4). 
4. «Халкбанк» — 2.

Выделенные команды вышли в первый раунд 
play-off.

Женщины.  
Индивидуальная гонка. 15 км
1. Лаура Дальмайер (Германия) — 41.30,1 (1 штрафная мину-
та). 2. Габриэла Коукалова (Чехия) — отставание 24,7 (1).  
3. Алексия Рунггальдир (Италия) — 1.45,6 (0)… 26. Ольга 
Подчуфарова — 4.03,0 (2)… 42. Ирина Старых — 5.11,2 
(3)… 51. Татьяна Акимова — 6.12,3 (5)… 71. Светлана 
Слепцова (все — Россия) — 7.53,7 (5).
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